
Лихие 
курсовые
Коммерческие  
онлайн-программы 
пропустят через 
вузовский фильтр 

В Госдуме предлагают обязать 
образовательные онлайн-плат-
формы лицензировать курсы 
дополнительного профессио-
нального образования (ДПО). 
По замыслу депутатов, Рособр-
надзор и Росаккредитация будут 
привлекать для проверки содер-
жания учебных программ отра-
слевые вузы. Высшие образо-
вательные заведения зачастую 
сами предлагают программы 
ДПО, поэтому участники рын-
ка сомневаются в их объектив-
ности и опасаются, что реализа-
ция идеи повлияет на стоимость 
и скорость запуска курсов.

Комитет Госдумы по информполи-
тике, связи и IT разрабатывает норма-
тивный механизм, который обяжет 
образовательные онлайн-платфор-
мы сертифицировать свои курсы, 
рассказал „Ъ“ глава этого комите-
та Александр Хинштейн: «Речь идет 
о дополнительных проверках не-
посредственно онлайн-программ, 
которые преподаются в рамках до-
полнительного профессионального 
образования». Сегодня законодатель-
ство предполагает только лицензи-
рование онлайн-площадок в реги-
ональном минобрнауки, дальше 
происходит согласование программ, 
но «анализ учебного содержания ни-
кто не проводит», утверждает госпо-
дин Хинштейн.

Комитет предлагает через Рособр-
надзор и Росаккредитацию привле-
кать отраслевые вузы проводить сер-
тификацию программ ДПО. «Сейчас 
в интернете существует большое ко-
личество онлайн-курсов, которые 
явно не соответствуют образователь-
ным стандартам и вызывают боль-
шие сомнения в качестве»,— под-
черкнул депутат. Он полагает, что 
дополнительный фильтр в виде от-
раслевых вузов позволит сделать он-
лайн-курсы качественными. Рособр-
надзор не ответил „Ъ“.

Дополнительное профессиональ-
ное образование можно получить 
только на основе уже имеющегося 
высшего образования. Образователь-
ная организация, разрабатывающая 
курс, обязательно должна быть сер-
тифицирована. Кроме того, согласно 
приказу Минобрнауки №499, после 
окончания ДПО участник получает 
диплом о профессиональной пере-
подготовке или удостоверение о по-
вышении квалификации.

Например, Skillfactory совмест-
но с МФТИ запустили ДПО по обуче-
нию специалистов Data Science с вы-
дачей диплома от двух организаций. 
К ДПО не относятся языковые курсы, 
кроме тех случаев, когда слушатель 
получает диплом о переподготов-
ке на переводчика или удостовере-
ние о повышении квалификации по 
этой специальности. В Skyeng под-
тверждают, что рынок ДПО в послед-
нее время «наводнился большим ко-
личеством курсов, которые сложно 
назвать качественными».
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В Союзе было принято вместе обедать
Правительства ЕАЭС думают о продовольственном стабилизационном фонде

Дальнейшее углубление интег-
рации в рамках Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), 
помимо уже имеющихся пред-
ложений и мер, может попол-
ниться менее характерным для 
«пятерки» механизмом. Премь-
ер-министр Михаил Мишустин 
вчера на заседании межправ-
совета союза в Сочи предложил 
создать чрезвычайный продо-
вольственный фонд союза для 
стабилизации внутренних рын-
ков. В ЕАЭС также ищут неис-
пользованные резервы — пре-
имущественно в плоскости уже 
принятых решений: речь идет 
об ускорении строительства си-
стемы поддержки евразийских 
кооперационных проектов, гар-
монизации рынков госзакупок 
и расширении транспортных 
коридоров. 

Вчера в Сочи премьер-министры 
стран ЕАЭС собрались на расширен-
ном заседании межправсовета — 
кроме членов союза и наблюдате-
лей — Узбекистана и Кубы, премьер 
которой на этот раз прибыл лично, 
гостями мероприятия стали премь-
ер-министры Азербайджана и Тад-
жикистана, а также зампред прави-
тельства Туркменистана. Открывая 
заседание на правах страны—пред-
седателя в ЕАЭС в этом году, пре-
мьер-министр Михаил Мишустин 
выдвинул две новые инициати-
вы в части продовольственной без-
опасности — это создание системы 
мониторинга обеспеченности ЕАЭС 
продовольствием (текущие дан-
ные, по его словам, демонстрируют 
выполнение показателя по зерну 
и растительному маслу), а также со-
здание «чрезвычайного продоволь-
ственного фонда».

«В условиях нестабильности на 
внешних рынках фонд позволит 
стабилизировать ситуацию, если 
возникнет такая необходимость»,— 
пояснил Михаил Мишустин. Дета-
ли механизма только предстоит об-
судить. Для РФ он может оказаться 
способом диверсификации спроса 
на продукцию ее АПК для разгруз-
ки внутреннего рынка, на котором 
в последние годы наблюдается пе-
репроизводство (например, самого 
массового продукта экспорта, зер-
новых), а внешнеторговые постав-
ки осложняются санкционными ог-
раничениями на расчеты. Впрочем, 
если участие в фонде стран ЕАЭС 
будет традиционным (на РФ в силу 
масштаба экономики приходится, 
как правило, большая часть общих 
взносов), то де-факто механизм бу-
дет дублировать уже существую-
щий в России государственный зер-

новой фонд, но с более широкими 
возможностями по реализации за-
купленного. Примечательно, что не-
давно глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев дезавуировал ранее сде-
ланные заявление о расширении 
планов закупок в российский гос-
фонд до 10 млн тонн,— альтернати-
ва в виде союзного фонда выглядит 
более перспективной для регулиро-
вания рынков продовольствия.

Еще одним способом стабилиза-
ции рынков и сдерживания цен на 
продовольствие (в 2022 году в ЕАЭС 
они выросли в среднем на 13%) ра-
нее называлась предсказуемость 
введения ограничений на поставки, 
снятие барьеров и совместные про-
екты (см. „Ъ“ от 3 февраля). В ликви-
дации барьеров, как сообщил вчера 
глава Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) Михаил Мяснико-
вич, уже есть определенные под-
вижки — из 11 препятствий, о не-

обходимости устранения которых 
говорилось в 2022 году, восемь уже 
сняты, три — «в высокой степени го-
товности». Впрочем, всего на рын-
ках союза сохраняется 41 препятст-
вие (см. „Ъ“ от 8 июня), в связи с чем 
на межправсовете вновь звучали за-
явления о необходимости ускоре-
ния их снятия.

В рамках же интеграционной 
повестки союза продолжается из-
учение необходимой глубины про-
цесса в разных сферах. Границы, 
впрочем, обозначил премьер-ми-
нистр Казахстана Алихан Смаилов, 
призвавший к развитию евразий-
ского проекта «в экономической 
плоскости», где неиспользованный 
потенциал велик. Для его раскры-
тия обсуждалось, например, наде-
ление ЕЭК полномочиями в сфере 
торгово-тарифной политики, что-
бы ускорить принятие решений 
в этой сфере при реализации сов-
местных проектов. Ускорить, как от-
метил премьер-министр Белорус-
сии Роман Головченко, необходимо 
и промышленную кооперацию: ра-
нее уже был принят механизм суб-
сидирования кредитования проек-
тов с участием не менее трех стран 

союза объемом около $20 млн в год, 
однако «основные решения по ре-
ализации самой программы» не 
приняты (включая вопрос о потен-
циальных кредиторах), что «ведет 
к размыванию интеграционного 
эффекта». Также, отметил Роман Го-
ловченко, в ЕАЭС «в должной степе-
ни» не используется потенциал рын-
ка госзакупок (совокупно $180 млрд 
в год) — доля закупок товаров треть-
их стран на нем достигает 80%. «Надо 
поручить ЕЭК еще раз посмотреть, 
в чем причина такой высокой сте-
пени импорта»,— добавил он. Отме-
тим, отчасти это может быть связано 
с неурегулированностью на уровне 
ЕАЭС технических вопросов едино-
го рынка госзакупок союза (см. „Ъ“ 
от 24 августа 2022 года). Белорусская 
сторона также призывала ранее 
к расширению взаимного доступа 
к закупкам еще и госкорпораций.

Еще одно направление исполь-
зования экономического потенци-
ала ЕАЭС — развитие логистики: 
практически все премьеры вчера 
высказались о необходимости раз-
вития транспортных коридоров 
Север—Юг, Восток—Запад, а так-
же «продвижении» транспортно-ло-

гистической тематики в диалоге 
с ШОС и БРИКС. Однако лишь пре-
мьер Армении Никол Пашинян от-
метил возникающие здесь «опре-
деленные трудности», не уточнив 
их характера,— речь может идти 
о сложностях расчетов, негармони-
зированных процедурах и право-
вых режимах, различиях стандар-
тов и габаритов на ж/д транспорте, 
ограниченной пропускной способ-
ности отдельных участков дорог. 
Как пояснил „Ъ“ вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин, «с учетом изменения 
ситуации за последний год необхо-
димо перераспределять россий-
ский грузопоток на Восток и Юг», 
но процесс ограничен готовностью 
транспортной инфраструктуры. 
В ЕАЭС, пояснил господин Хуснул-
лин, ведется работа по интеграции 
автомобильных и железнодорож-
ных сетей Центральной Азии и Рос-
сии: предлагается создать рабочие 
группы для расчета стоимости стро-
ительства, определения сроков 
и зон ответственности и отработ-
ки бесшовного прохождения гра-
ниц — в частности, за счет электрон-
ных навигационных пломб. 

Евгения Крючкова, Сочи
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Бензин дальней перегонки
Экспорт вырос в январе—мае на 37%

Российские нефтекомпании, несмот-
ря на санкции, увеличили экспорт бензи-
на с начала года на 37%, до 2,5 млн тонн, 
на фоне прибыльности таких операций 
и низких цен на внутреннем рынке. По-
сле резкого роста оптовых цен на бен-
зин в мае и рекомендаций Минэнерго со-
кратить экспорт нефтекомпании снизили 
его в первую неделю июня вчетверо отно-
сительно конца мая. Оптовые цены рас-
тут на фоне ремонтов НПЗ, рос та спроса 
на топливо и планов по сокращению дем-
пфера. При текущих  оптовых ценах на 
бензин АЗС начинают нести убытки, так 
как не могут так же быстро поднять роз-
ничные цены.

Экспорт высокооктанового бензина с нача-
ла года увеличился на 37% относительно того 
же периода прошлого года, до почти 2,5 млн 
тонн, рассказывают собеседники „Ъ“, знако-
мые со статистикой. По данным „Ъ“, Минэ-
нерго еще в мае просило нефтекомпании 
снизить экспорт, а также увеличить поставки 
на внутренний рынок. За первые шесть дней 
июня среднесуточный экспорт бензина дей-
ствительно уменьшился почти в четыре раза 
по сравнению с концом мая и вдвое относи-
тельно июня 2022 года, до 2,8 тыс. тонн. Запа-
сы на нефтебазах и НПЗ находятся на уровне 
1,9 млн тонн.

Российские нефтекомпании увеличили 
с начала года производство бензина на 2% от-
носительно 2022 года, до 17,9 млн тонн, при 

этом поставки топлива на внутренний рынок 
снизились почти на 2%. За первые шесть дней 
июня отгрузки на внутренний рынок на 8% 
отстают от плана и составили около 620 тыс. 
тонн. Относительно прошлого года постав-
ки на внутренний рынок снизились на ана-
логичное значение. По словам источника „Ъ“ 
в нефтяной отрасли, Минэнерго уже угрожа-
ло нефтекомпаниям ограничением экспорта 
бензина, если поставки на внутренний рынок 
не вырастут.

В июне, как и в мае, стоимость АИ-95 на СП-
бМТСБ несколько раз продолжила обновлять 
исторические максимумы на фоне ремонт-
ной кампании российских НПЗ, а также пла-
нов правительства по сокращению демпфер-
ных выплат нефтяникам. Так, 8 июня АИ-95 
подорожал на 1%, до почти 63 тыс. руб. за тон-
ну, АИ-92 — на 0,5%, до 55,4 тыс. руб. 

Стремительный рост оптовых цен уже при-
водит к убыткам операторов АЗС, которые ста-
ли постепенно увеличивать цены на заправ-
ках, но существенно более низкими темпами. 
По данным «Петромаркета», чистая маржа 
торговли АИ-92 и АИ-95 на АЗС составляет ми-
нус 0,1 руб. и минус 1,1 руб. за литр топлива. 
Средняя стоимость бензина за прошедшую 
неделю выросла на 0,3%, согласно данным 
Росстата. Ситуация на топливном рынке на 
прошлой неделе обсуждалась на совещании 
у вице-премьера РФ Александра Новака.
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НАТО быть внимательнее
Североатлантический альянс и хочет,  
и опасается что-либо обещать Украине

Генсек НАТО Йенс Столтенберг момен-
тально откликнулся на просьбу главы 
МИД Украины Дмитрия Кулебы созвать 
экстренное заседание двусторонней 
 комиссии для обсуждения  катастрофы 
на Каховской ГЭС. С одной стороны, 
столь оперативная реакция лишний раз 
подтверждает налаженное тесное со-
трудничество Киева и Брюсселя, с дру-
гой — дальнейшее сближение Украины 
с альянсом наталкивается на препятст-
вия. За пять недель до саммита военного 
блока в Вильнюсе члены организации так 
и не пришли к единому мнению, что пред-
ложить Украине, которая ждет от них ка-
ких-либо гарантий — по принятию стра-
ны в НАТО или хотя бы по безопас ности. 
И то, и другое воспринимается Запа-
дом как рискованный шаг в условиях про-
должающегося российско-украинского 
конфликта.

Хотя западные союзники не стали спе-
шить с выводами, что именно стало причи-
ной катастрофы на Каховской ГЭС (см. „Ъ“ 
от 8 июня), они, естественно, в этой истории 
встали на сторону Украины и выразили готов-
ность помочь ей с устранением последствий 
прорыва дамбы. Возможность проявить себя 
появилась и у НАТО — организации, которая 
с самого начала боевых действий в феврале 
2022 года подчеркнуто формально не зани-

малась военной помощью Киеву. Технически 
отдавая оборонные вопросы на откуп стра-
нам-членам, альянс сосредотачивался на «гу-
манитарных усилиях».

Поэтому, когда Дмитрий Кулеба 7 июня со-
звонился с Йенсом Столтенбергом и попросил 
того созвать экстренное заседание комиссии 
НАТО—Украина, тот моментально отклик-
нулся. «Говорил с Дмитрием Кулебой о возму-
тительном разрушении Каховской плотины, 
которое оставляет без жилья тысячи людей 
и вызывает экологическую катастрофу на Ук-
раине»,— заявил господин Столтенберг, анон-
сируя встречу двусторонней комиссии 8 июня.

По итогам заседания господин Столтен-
берг призвал союзников оперативно помочь 
Украине и при этом выяснил, что «многие уже 
оказывают жизненно необходимую помощь, 
включая фильтры для воды, насосы, генера-
торы и оборудование для временного разме-
щения». Генсек также напомнил партнерам 
о важности краткосрочной, среднесрочной 
и долгосрочной поддержки Киева.

Столь оперативный созыв комиссии — 
с довольно сложной историей из-за позиции 
Венгрии, много лет всячески блокировавшей 
работу этого механизма,— лишний раз про-
демонстрировал усиливающееся взаимодей-
ствие между Украиной и НАТО.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 24,8

процента в годовом выражении составил рост национальной денежной массы (агрегат М2) в мае 
2023 года, оценил Банк России. По сравнению с апрелем 2023 года темпы роста показателя ускорились 
на 1,1 процентного пункта, а основной причиной такого ускорения стало быстрое увеличение наиболее лик-
видной части M2 — наличных денег на руках у населения и переводных депозитов домохозяйств. В мае вклад 
наличных и депозитов населения в прирост рублевой денежной массы фактически сравнялся со вкладом 
средств нефинансовых и финансовых организаций в банковской системе. Годовой темп прироста широкой 
денежной массы (включает валюту) также увеличился, составив на 1 июня 15,2% (на 1 мая — 14,8%).

ПРОГНОЗЫ

Консенсус о ближайшем 
будущем экономики РФ 
почти сложился

Обновленный июньский макроэко-
номический консенсус-прогноз Fo-
cusEconomics, в котором участво-
вали 36 экономистов инвестбан-
ков и исследовательских институ-
тов, лишь три из которых россий-
ские, в части оценки роста ВВП РФ 
на 2023 год подтянулся к консенсу-
су в 0,8%, который ранее был по-
лучен ЦБ (см. „Ъ“ от 6 июня), про-
гнозируя спад в 0,8% против спа-
да на 1,2% месяц назад. Увеличе-
нию прогноза FocusEconomics по-
служило улучшение оценок ро-
ста частного потребления до 1% 
с 0,4% при фактически неизмен-
ных оценках ожиданий спада инве-
стиций — 0,4% против 0,3% и не-
значительном ухудшении прогно-
за профицита внешней торговли — 
до $165 млрд cо $169 млрд.

Заграничные аналитики фак-
тически сошлись с Банком России 
в оценке будущей траектории ин-
фляции — она ускорится до 5,7% 
на конец 2023 (это чуть выше се-
редины прогнозного диапазона ре-
гулятора, тогда как консенсус рос-
сийских аналитиков попал в его се-
редину — 5,5%). Впрочем, в отли-
чие от российских коллег и регу-
лятора консенсус FocusEconomics 
пока не видит снижения темпов ро-
ста потребительских цен до иско-
мых ЦБ 4% в 2024 году, ожидая ин-
фляции в 4,4% к концу следующего 
года. Ключевая ставка, по мнению 
консенсуса ЦБ, в 2023 останется 
неизменной — 7,5% годовых. Се-
редине прогнозного диапазона ЦБ 
по инфляции соответствует скорее 
медианная траектория ставки с по-
вышением до 8–8,5%, отмечают 
аналитики Telegram-канала «Твер-
дые цифры». Схожий уровень став-
ки — 7,55% на конец 2023 года — 
видит и медианный аналитик Fo-
cusEconomics, но при чуть большем 
уровне инфляции.

Несмотря на пересмотр вниз 
ожиданий по цене нефти Urals (с $60 
до $56 за баррель), консенсус ЦБ 
ждет укрепления рубля — для дости-
жения среднегодового курса в 76,9 
руб./$, а респонденты FocusEconom-
ics сходятся на 77,8 руб./$ при такой 
же цене нефти и заметно большем 
(на $40 млрд) уровне внешнеторго-
вого профицита. Это в любом из слу-
чаев должно означать укрепление 
рубля до конца года. На этом фоне 
ожидания медианного аналитика Fo-
cusEconomics в отношении средне-
срочных перспектив экономики РФ 
сильно не изменились — до 2027 
года темпы ее роста не достигнут 
1,5%, которые в текущих услови-
ях российские экономисты видят по-
тенциальными, и останутся замет-
но меньшими, чем в среднем в мире 
и в странах Центральной (Восточной) 
Европы (см. график).

Артем Чугунов

Динамика денежной массы в России 
(% в годовом выражении)
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„Ъ“ ознакомился со свежими данными 
о господдержке малого и среднего бизне-
са Корпорации МСП. В организации фик-
сируют увеличение малых компаний, ох-
ваченных господдержкой за счет конкрет-
ных инструментов, с помощью которых 
этого удалось достичь. Впрочем, дальней-
шего расширения охвата, по всей видимо-
сти, не последует: общий объем ее огра-
ничен, а у государства появляются все но-
вые приоритеты. Так, кроме поставок ком-
плектующих в импортозамещении и то-
варов для предотвращения дефицита 
на рынке теперь правительство рассчиты-
вает на МСП и как на источник технологий, 
что потребует уже целевой, а не широкой 
их поддержки.

Количество льготных кредитов, выдан-
ных субъектам МСП, за последние годы крат-
но увеличилось — с 42,3 тыс. в 2020 году 
до 136,1 тыс. в 2022 году, следует из данных 
Корпорации МСП, с которыми ознакомился 
„Ъ“. В денежном выражении объем льготно-
го кредитования вырос с 1,29 трлн руб. в 2020 
году до 1,31 трлн руб. в 2022 году (см. график). 
Господдержкой по итогам 2022 года покрыто 
23% объема выданных МСП кредитов в прио-
ритетных отраслях и 35% их количества. Как 
следует из презентации, представленной ди-
ректором Корпорации МСП Александром Иса-
евичем на этой неделе на совещании в коми-
тете СФ по экономической политике, «охват 
предпринимателей» расширяется в регио-
нальном разрезе. Особенно заметно наращи-
вание объемов льготного кредитования в Се-

веро-Кавказском (+25% к 2020 году) и Дальнево-
сточном (+21%) федеральных округах.

Как подчеркнул, выступая на совещании, 
господин Исаевич, значительный рост фик-

сируется в части финансовой поддержки под 
поручительства Корпорации МСП во многом 
благодаря запущенному в сентябре 2021 года 
«зонтичному механизму», который, напом-
ним, представляет собой упрощенную мо-
дель гарантийной поддержки МСП: корпо-
рация берет на себя выполнение до 50% обя-
зательств заемщика по кредиту, в случае если 
он их выполнить не сможет. Охват получате-
лей финподдержки под поручительства за три 
года увеличился в 13 раз — с 2,9 тыс. в 2020 
году до 34 тыс. в 2022-м. Объем ее также вы-
рос: с 162,6 млрд руб. в 2020 году до 239,6 млрд 
руб. в 2021-м и 472,9 млрд руб. в 2022-м. При 
этом за счет «зонтичного механизма» в 2021 
году была обеспечена выдача 25,7 млрд руб., 
а в 2022-м — уже 215,5 млрд руб.

Отметим, дальнейшее увеличение числа 
получателей господдержки, на которое в свя-

зи с критикой (см. „Ъ“ от 27 апреля 2021 года) 
последние два года ориентировалась Кор-
порация МСП, вряд ли возможно: дальней-
шее дробление помощи сократит объем, ко-
торый будет приходиться на одну организа-
цию, до незначительного. Напомним, харак-
тер господдержки МСП во многом связан с за-
дачами, выполнение которых власти ожида-
ют от малого и среднего бизнеса. Учитывая, 
что теперь помимо поставщиков товаров (что 
было важно в контексте импортозамещения) 
государство видит в МСП поставщиков техно-
логий, господдержку, видимо, ждет очеред-
ная перенастройка, которая сможет вовлечь 
предприятие в заявленное утвержденной 
в мае «Концепцией технологического разви-
тия» построение техносуверенитета (см. „Ъ“ 
от 26 мая).

Кристина Боровикова

Широко да тонко
Господдержку МСП ждет новая перенастройка

КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗ РОСТА 
ЭКОНОМИКИ РОССИИ, ВОСТОЧНОЙ 
ЕВРОПЫ И МИРА (%, ГОД К ГОДУ)
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ИСТОЧНИК: FOCUSECONOMICS.

Директору Корпорации МСП 
 Александру Исаевичу придет-
ся  переходить от фронтальной 
 поддержки малого бизнеса к секто-
ральной 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Минэкономики в рамках реформы 
оценки регулирующего воздей-
ствия (ОРВ) подготовило обнов-
ленные методики по проведению 
процедуры для ведомств и фор-
му сводного отчета. В ведомстве 
рассчитывают, что документы по-
зволят разработчикам повысить 
качество отчетов и сконцентриро-
ваться на монетарной оценке раз-
рабатываемого регулирования. 
Критерием станут затраты биз-
неса на соблюдение соответству-
ющих норм в течение шести лет 
с предполагаемой даты вступле-
ния в силу документов, впрочем, 
сама методика их оценки еще раз-
рабатывается. Эксперты критико-
вали процедуру ОРВ за часто фор-
мальный подход к оценке, в пра-
вительстве планомерно пытаются 
решить проблему.

Минэкономики продолжает раз-
работку документов для перестрой-

ки механизма ОРВ. В апреле ведом-
ство де-факто предложило ввести 
финансовый критерий для определе-
ния степени регулирующего воздей-
ствия проектов актов, содержащих 
обязательные требования — затра-
ты бизнеса на соблюдение соответ-
ствующих норм в течение шести лет 
с предполагаемой даты вступления 
в силу документов (см. подробнее 
„Ъ“ от 13 апреля), а в конце мая соот-
ветствующее постановление прави-
тельства подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин. Теперь же ми-
нистерство подготовило и размести-
ло на портале regulation.gov.ru про-
ект приказа об утверждении мето-
дики ОРВ, состава и содержания све-
дений сводного отчета для проектов 
актов со средней и низкой степенью 
регулирующего воздействия, а также 
саму форму такого отчета.

Цель этой работы —- в повыше-
нии качества отчетов, до сих пор за-

частую заполнявшихся формально. 
Добиться этого предполагается в том 
числе за счет приоритизации разде-
лов, связанных с выделением групп 
обязательных требований, круга 
субъектов регулирования и оцен-
кой затрат, возникающих в резуль-
тате вводимого регулирования. На-
помним, что высокая степень затрат 
предусмотрена для проектов, содер-
жащих нормы, на соблюдение ко-
торых в течение шести лет с момен-
та предполагаемой даты вступле-
ния в силу документа затраты бизне-
са составят более 3 млрд руб., сред-
няя и низкая степени — для проек-
тов от 0,3 млрд до 3 млрд руб. и менее 
300 млн руб. соответственно.

Эксперты критиковали процеду-
ру ОРВ за часто формальный подход 
к оценке (см. „Ъ“ от 28 сентября 2021 
года): аналитики госуправления от-
мечали, что если верить разработчи-
кам, то в 99% случаев новое регулиро-

вание не грозит новыми расходами 
государству и бизнесу, хотя на деле 
70% проектов предполагают рост биз-
нес-издержек. Формализм в подходе 
к ОРВ тогда объясняли ее неспособ-
ностью блокировать принятие спо-
собного дорого обойтись компани-
ям акта правительством (или зако-
нопроекта — Госдумой), однако ана-
литики указывали на то, что такое от-
ношение ставит под сомнение успех 
контрольно-надзорной реформы 
и доказательного госрегулирования. 
Впоследствии «лазейки» для проек-
тов, не прошедших ОРВ, Белый дом 
последовательно закрывал.

«Новые правила позволят раз-
работчикам сконцентрироваться 
на монетарной оценке разрабаты-
ваемого регулирования. Также до-
кументом закрепляется алгоритм 
определения разработчиками нали-
чия обязательных требований в под-
готавливаемых актах. Сама проце-

дура ОРВ теперь является алгорит-
мом пошаговых действий разработ-
чика»,— отмечает и. о. директора 
департамента регуляторной поли-
тики и оценки регулирующего воз-
действия Андрей Стариков. Приказ 
вступит в силу с 1 февраля 2024 года.

Разработчику в том числе реко-
мендуется для каждой цели предла-
гаемого регулирования определить 
количественные показатели, харак-
теризующие степень ее достижения, 
или обосновать невозможность это-
го. Кроме того, для каждой группы 
участников отношений, прямо или 
косвенно затронутых новым регу-
лированием, необходимо оценить 
ожидаемые дополнительные расхо-
ды и доходы. Расчет затрат должен 
осуществляться по методике, разра-
ботанной Минэкономики,— сейчас 
ведомство ведет работу по подготов-
ке документа.

Венера Петрова

ОРВ переписали инструкции
Минэкономики настраивает ведомства на учет расходов бизнеса

Множественность валютных кур-
сов и манипуляция ими госу-
дарством с фискальными целя-
ми не является эффективной по-
литикой в сравнении с альтерна-
тивой — проинфляционной бюд-
жетной политикой. Тем не менее, 
по мнению экономистов Колум-
бийского университета, исследо-
вавших крайне популярный в раз-
вивающихся странах вопрос, ин-
фляция, меньше в сравнении 
с валютными «играми» разруша-
ющая национальные активы, бо-
лее привлекательна как объект 
борьбы за всеобщее благо.

Большинство работ экономистов, 
посвященных «множественным кур-
сам» валют, датируются 1980-ми. 
Именно поэтому интересен и ва-
жен препринт, видимо, финальной 
на ближайшие годы работы по этой 
теме двух экономистов Университе-
та Колумбия в США, посвятивших 
теме примерно 30 лет,— Мартин Ури-
бе и Стефани Шмитт-Гроэ выпустили 

в серии NBER препринт статьи «Кон-
троль валютного курса как инстру-
мент налоговой политики»: в ней они 
сводят в единую теорию и модель ра-
нее описывавшиеся частные аспекты 
этой проблемы, 20 лет назад бывшей 
актуальной и для РФ. По оценкам 2019 
года, системы «параллельных», двой-
ных и множественных валютных кур-
сов применяет примерно пятая часть 
экономик мира, в основном это стра-
ны с высокой инфляцией и большим 
бюджетным дефицитом — в РФ «мно-
жественный курс» как идею пере-
стали обсуждать в основном по ито-
гам санации бюджета. Супруги Ури-
бе и Шмитт-Гроэ в разные годы зани-
мались влиянием «множественных 
курсов» на экспортные рынки, рын-
ки труда, цены. В этой работе они ана-
лизируют собственно то, что являет-
ся для правительств главным обосно-
ванием такой бюджетной политики: 
множественность курсов является 
де-факто способом неинфляционно-
го финансирования бюджетного де-

фицита, альтернативного проинфля-
ционным стратегиям.

Мартин Урибе, в ходе академи-
ческой карьеры уходивший в США 
на работу в совет ФРС на четыре 
года,— американский экономист ар-
гентинского происхождения, и одна 
из целей публикации — анализ воз-
можного развития событий в Арген-
тине, стране, в течение десятилетий 
лавирующей между двумя страте-
гиями. Урибе и Шмитт-Гроэ демон-
стрируют: если бы речь шла только 
об экономических мотивациях пра-
вительств, никакого выбора не было 
бы. Расчеты показывают (подтверж-
дая выводы большинства работ 
предшественников), что «множе-
ственность курса» как стратегия — 
это всегда проигрышный выбор, 
если целью работы «расширенного 
правительства» в стране являются со-
хранение и увеличение националь-
ного богатства. В теории «курсовой 
налог», который обычно реализуется 
или как специализированное (через 

принудительные курсы обмена для 
разных категорий участников ВЭД) 
налогообложение импорта, или как 
основа для внешнеторговых моно-
полий, вполне годится для того, что-
бы подавлять инфляцию в нацио-
нальной экономике и во многих слу-
чаях полноценно и стабильно ре-
шать проблему бюджетного дефици-
та. То есть сам по себе выбор в пользу 
«множественных курсов» возможен 
и не является ошибкой. Тем не ме-
нее при любых обстоятельствах еди-
ный курс и более высокая инфля-
ция, уверенно утверждают Урибе 
и Шмитт-Гроэ,— правильный вы-
бор: если по какой-либо (необсужда-
емой в тексте, обычно внутриполи-
тической) причине невозможен пе-
реход на стандартное инфляцион-
ное таргетирование или режим cur-
rency board (в Аргентине предпри-
нимались и те, и другие версии), по-
тери национального благосостоя-
ния от «множественного курса» всег-
да выше и будут выше — у него боль-

ше не только «побочных эффектов» 
(контрабанда, коррупция, проблемы 
с размещением ресурсов), но и боль-
ше разрушительная сила в отноше-
нии экономики в сравнении даже 
с высокой инфляцией. Наконец, 
в описании авторов модель работает 
однозначно: «налог множественного 
курса» работает для заявленных це-
лей (снижение бюджетного дефици-
та при стабильной инфляции) лучше 
всего, когда он близок к нулю, то есть 
в ситуации единого курса.

Почему же «множественный 
курс» правительства проблемных 
стран выбирают так часто? Урибе 
и Шмитт-Гроэ дают простое, но очень 
вероятное объяснение: инфляция бо-
лее «наглядна» и понятна избирате-
лю, чем долгосрочное «разрушение 
благосостояния» в экономике, на-
прямую мало кем-либо ощущаемое 
за несколько лет,— для демократиче-
ской власти борьба с ней среднесроч-
но политически более выгодна. 

Дмитрий Бутрин

Бюллетень со многими нулями
Высокая инфляция безопаснее доллара из-под полы, но ее больше боятся избиратели
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Нельзя снимать с выборов весь 
партийный список за отдельные 
ошибки и опечатки в нем. Такое 
решение вынес КС по иску Орен-
бургского областного отделения 
КПРФ, оно опубликовано в четверг 
на сайте суда. Компартия оспари-
вала соответствующие нормы за-
кона об основных гарантиях изби-
рательных прав граждан, регла-
ментирующие порядок выдвиже-
ния кандидатов политическими 
партиями. КС обязал законодате-
ля изменить действующее право-
вое регулирование, а за снятыми 
с выборов коммунистами признал 
право на компенсацию — правда, 
никто пока толком не понимает, 
как ее можно получить. 

В основание жалобы КПРФ лег 
прецедент, произошедший на довы-
борах депутатов Орского городского 
совета в сентябре 2022 года,— тогда 
избирком отказал в заверении всего 
списка партии, сославшись на неточ-
ности в написании фамилии одного 

из кандидатов, а суды подтвердили 
такой отказ.

В своем иске заявители напоми-
нали, что ранее КС уже признал не-
конституционной аналогичную нор-
му закона «О выборах депутатов Гос-
думы», которая разрешала Центриз-
биркому снимать весь список одно-
мандатников из-за отдельных оши-
бок. Однако в оренбургском деле 
суды общей юрисдикции эту пози-
цию проигнорировали, сославшись 
на положения закона о гарантиях из-
бирательных прав. Поэтому обком 
КПРФ просил признать противоре-
чащими Конституции и их.

В итоге КС согласился с тем, что 
оспариваемые нормы не соответст-
вует Основному закону, повторив 
при этом доводы собственного прош-
лого постановления, вынесенного 
по жалобе адвоката Игоря Трунова 
и экс-губернатора Челябинской об-
ласти Михаила Юревича (были сня-
ты с выборов в Госдуму в 2016 году 
вместе со списком Партии пенсио-

неров). При регулировании избира-
тельных процедур законодатель дол-
жен избегать чрезмерных ограниче-
ний, создающих произвольные пре-
пятствия для осуществления избира-
тельных прав, подчеркнул КС. «Цели 
ограничений таких прав должны 
быть не только юридически, но и со-
циально оправданными»,— подчер-
кивается в постановлении. Обнару-
жив ошибки в оформлении доку-
ментов кандидатов, избирательная 
комиссия обязана принять все зави-
сящие от нее меры для уточнения со-
ответствующих сведений, настаива-
ет КС. Если же принятые меры не по-
зволяют определить отдельных кан-
дидатов, то это не подразумевает без-
условного отказа в заверении всего 
списка. Таким образом, делает вы-
вод КС, положения пункта 14.2 ста-
тьи 35 закона об основных гарантиях 
избирательных прав не соответству-
ют Конституции в той мере, в какой 
он обязывает избирательную комис-
сию рассматривать ошибки в офор-

млении документов отдельных кан-
дидатов в качестве нарушения уста-
новленного порядка выдвижения 
избирательным объединением спи-
ска кандидатов по одномандатным 
округам и отказывать в его завере-
нии. Законодателю необходимо вне-
сти в действующее правовое регули-
рование необходимые изменения, 
а до этого судам следует руководство-
ваться позицией, изложенной в по-
становлении КС. Заявитель, отмечает 
суд, имеет право на компенсацию — 
его форму и размер должен опреде-
лить Советский районный суд Орс-
ка, рассматривавший дело в первой 
инстанции.

«Я рад тому, что нам удалось дока-
зать правоту»,— отреагировал на ре-
шение первый секретарь оренбург-
ского обкома КПРФ Максим Амелин. 
С другой стороны, он находит стран-
ным, что для этого пришлось дой-
ти до КС, ведь с самого начала было 
очевидно: люди не должны страдать 
из-за технической ошибки. Он над-
еется, что решение КС повлечет за со-
бой какие-то оргвыводы для избирко-
ма. Непонятно, почему теперь нель-
зя отменить итоги выборов, добавля-
ет коммунист: в следующий раз все 
бы думали, прежде чем принимать 
неправовое решение. Омская КПРФ 
обязательно изучит возможность по-
лучения компенсации, но для этого 
сейчас не существует простого меха-
низма, отмечает Максим Амелин.

С ним согласен электоральный 
юрист Алексей Рыбин, который вме-
сте с московским мундепом Еленой 
Русаковой пытался получить такую 
компенсацию по другому решению 
КС — в 2020 году тот признал защиту 
прав снятых с выборов кандидатов су-
дами неэффективной и также напи-
сал, что они имеют право на возмеще-
ние вреда. Однако Тверской суд, в ко-
торый госпожа Русакова обратилась 
с иском к Минфину, отказался его 
принимать, вспоминает юрист. Тог-
да госпожа Русакова снова пожалова-
лась в КС, но тот также не стал рассма-
тривать эту жалобу, а в отказном опре-
делении лишь указал, что обращать-
ся следует в суд, рассматривавший вы-
игранное дело по первой инстанции. 
При этом ключевой вопрос — кто, соб-
ственно, должен платить такую ком-
пенсацию, до сих пор остается откры-
тым, констатирует господин Рыбин. 

Анастасия Корня

Коммунисты добились компенсации
Конституционный суд запретил снимать  
списки кандидатов с выборов из-за опечаток

Заксобрание Красноярского края делегиро-
вало бывшего губернатора Александра Усса 
в Совет федерации (СФ). Для этого коллеги 
по «Единой России» последовательно усту-
пили ему два мандата: депутата заксобрания 
Николая Креминского и сенатора Валерия 
Семенова. В ходе заседания выяснилось, что 
вернуться в СФ спустя 21 год экс-губернато-
ру предложил лично президент Владимир Пу-
тин, что, впрочем, не оградило его от критики 
со стороны некоторых депутатов.

Вопрос избрания нового сенатора от заксобра-
ния Красноярского края был рассмотрен на сес-
сии 8 июня. Номинировала Александра Усса на 
эту должность «Единая Россия» (ЕР).

Александр Усс — ветеран красноярской поли-
тики, ранее дважды заседавший в Совфеде. В 1993 
году он прошел в верхнюю палату от Эвенкийского 
двухмандатного округа (первый созыв СФ был из-
бираемым), а в 1998-м стал сенатором по должно-
сти — уже как председатель заксобрания края (вто-
рой созыв СФ формировался из губернаторов и спи-
керов). С 2002 года, когда сенаторов стали делеги-
ровать, и вплоть до 2017-го господин Усс руководил 
краевым парламентом, а после отставки губернато-
ра Виктора Толоконникова занял его место.

Отработав один срок, 20 апреля 2023 года те-
перь уже сам господин Усс уступил руководство ре-
гионом заместителю министра финансов Михаи-
лу Котюкову. В тот же день господин Усс заявил, что 
«на днях» у него была встреча с президентом Рос-
сии Владимиром Путиным, на которой он полу-
чил предложение о работе на федеральном уровне. 
Исполнительную власть Красноярского края в СФ 
представляет глава комитета по конституционно-
му законодательству Андрей Клишас. Чтобы полу-
чить место сенатора от заксобрания, Александру 
Уссу нужен был депутатский мандат, а также добро-
вольная отставка действующего представителя кра-
евого парламента в СФ. Проблем с этим не возни-
кло: 16 мая полномочия сложил депутат Николай 
Креминский, а 24 мая его примеру последовал се-
натор Валерий Семенов (оба — представители ЕР). 
31 мая стало известно, что региональное отделение 
партии власти отправило на согласование предло-
жение о делегировании господина Усса в Совфед 
генсовету «Единой России».

На сессии 8 июня спикер заксобрания Алек-
сей Додатко предложил «не наводить тень на пле-
тень» и объяснил данную комбинацию волей выс-
шего руководства: «Мы сообща обсуждали, каким 
образом лучше реализовать предложение руко-
водства страны о продолжении работы Алексан-
дра Викторовича на федеральном уровне». По 
его словам, найденное решение говорит о «поли-
тической зрелости» всех участников рокировки 
и «превалировании государственных интересов 
над частными».

Сам экс-губернатор внес ясность, рассказав, 
что президент лично предложил ему стать сенато-
ром. «В финальном разговоре (на встрече 20 апре-
ля.— „Ъ“) мне было сказано, что имеет смысл мне 
все-таки остаться в политике и, более того, пред-
ставлять край в Совете федерации. Естественно, 
от таких предложений не отказываются». Госпо-
дин Усс уточнил, что попросил президента «мак-
симально учесть интересы коллег», которых за-
трагивает ротация, и эта просьба была выпол-
нена: Валерий Семенов назначен заместителем 
врио губернатора Михаила Котюкова, а Николай 
Креминский остался в заксобрании в качестве со-
ветника председателя Алексея Додатко.

Перед голосованием фракция ЛДПР внезапно 
предложила внести в бюллетень вице-спикера 
заксобрания Сергея Натарова, который обвиня-
ется в растрате и находится в СИЗО, и тем самым 
проявить к нему «милосердие и сострадание» 
(партийцы надеялись, что такое назначение из-
бавит их коллегу от уголовного преследования). 
Но тут же выяснилось, что выдвижение кандида-
та должно сопровождаться предоставлением це-
лого комплекта документов, а это условие ЛДПР 
не выполнила.

Выступавшие в поддержку экс-губернатора де-
путаты говорили о том, что у него «сформировал-
ся такой масштаб личности, что никаких сомне-
ний в его профессионализме не осталось», а его 

«важнейшим качеством является патриотизм 
и любовь к Красноярскому краю». Но не обошлось 
и без критики. Ирина Иванова («Зеленые») обра-
тила внимание коллег на количество представи-
телей руководства края, ставших фигурантами 
уголовных дел за последнее время: «Это персо-
нальная ответственность губернатора за лиц, ко-
торых вы привели управлять нашим краем».

Напомним, в отношении экс-главы краснояр-
ского правительства Юрия Лапшина расследует-
ся дело о превышении должностных полномочий 
(ст. 286 УК РФ), по аналогичной статье проходит 
бывший министр транспорта Константин Димит-
ров, а гендиректора регионального Фонда капре-
монта Михаила Попелышева подозревают в особо 
крупном взяточничестве (ч. 6 ст. 290 УК РФ).

Отвечая на критику госпожи Ивановой, Алек-
сандр Усс призвал придерживаться презумпции 
невиновности, добавив, что эта проблема акту-
альна и для других регионов. В итоге за него про-
голосовало 39 из 44 депутатов, присутствовав-
ших на сессии. Четверо высказались против, один 
бюллетень оказался недействительным. «Я поста-
раюсь отработать три года достойно, а потом пусть 
Бог даст всем нам счастья и здоровья. Вы приде-
те в новый парламент (очередные выборы долж-
ны состояться в 2026 году.— „Ъ“), я тоже, и вы из-
мените свое мнение и в очередной раз проголо-
суете за меня как за будущего сенатора»,— сделал 
прогноз Александр Усс, отвечая на реплику одно-
го из депутатов.

Валерий Лавский, Новосибирск

Если вновь оказался Усс
Бывший красноярский губернатор спустя 21 год  
вернулся в Совет федерации

Александр Усс рассматривает  
возможность надолго остаться в  Совете 
федерации   ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА

Председатель «Справедли-
вой России — За правду» (СРЗП) 
Сергей Миронов подвел итоги 
партийного конкурса эссе «За-
чем Западу нужна война с Рос-
сией?», приуроченного к годов-
щине начала военной опера-
ции на Украине. Из семидеся-
ти с лишним работ господин Ми-
ронов собственноручно ото-
брал 26 — выдержки из них поли-
тик обещал использовать в раз-
работке программных заявле-
ний. Лучших авторов, подавляю-
щее большинство которых ока-
зались студентами-старшекурс-
никами, поощрили экскурсией 
по Госдуме.

Один из четырех победителей, 
студент-международник Глеб Вла-
сов из Тюмени, заверил корре-
спондента „Ъ“, что не имеет ника-
кого отношения к СРЗП, а эссе по-
слал просто потому, что заинтересо-
вался темой: «Ну, партия и партия. 
Их взгляды значения тут не имеют. 
Я вообще центрист. Но да, таких ре-
бят (из молодежных ячеек СРЗП.— 
„Ъ„) тут много». По мнению послед-
них, участие в конкурсе — хоро-
ший способ показать себя и местно-
му, и столичному руководству. В чи-
сле лауреатов оказались и предста-
вители «молодежек» СРЗП из но-
вых российских регионов. «Пар-
тия круто работает с молодежью, от-
лично развита система наставни-
чества,—  описывала преимущест-
ва СРЗП Анастасия Жигулина из До-
нецка.— Главное, что здесь все твои 
вопросы и предложения слушают 
и слышат». Анастасия Жигулина 
и ее коллега из Луганска Кирилл Де-
миденко обещали корреспонденту 
„Ъ“, что на выборах в новых реги-
онах справедливороссы посрамят 
скептиков.

Сергей Миронов также был на-
строен оптимистично. Двадцат-
ку заметно смущавшихся лауре-
атов политик принимал в пар-
тийном крыле здания Госдумы на 
Охотном Ряду в официальной об-
становке. «Глядя на ваши лица… 
как-то мне спокойно стало за буду-
щее России,— сообщил собравшим-
ся эссеистам председатель СРЗП.— 
В том, что будущее у нас будет по-
зитивное, я не сомневаюсь». Да-
лее господин Миронов признал-
ся, что нередко черпает вдохнове-
ние и идеи для законопроектов не-
посредственно «из народа», и сооб-
щил молодым гостям, что намерен 
«брать на вооружение» цитаты из 
их работ. Больше остальных лиде-
ра СРЗП порадовал оборот все той 
же Анастасии Жигулиной: «Россия 
выстоит еще и потому, что у Бога на 
нее планы».

Подчеркнутые господином Ми-
роновым выдержки из работ по-
казали на большом экране. В гря-
дущей победе России не усомнил-
ся никто. О том, как будет выгля-
деть эта победа, авторы заочно по-
спорили. Так, луганчанин Кирилл 
Демиденко предположил, что от 
импортозамещения Россия дой-
дет «до массового экспорта» и рос-
сийские автомобили «заполонят 
дороги Америки и Европы». Дер-
жаться подальше от таких дорог 
советовал тюменец Глеб Власов: 
«Между нами и ними — неразре-

шимые противоречия». Последне-
му вторили многочисленные ав-
торы, настроенные категориче-
ски и воинственно:  «С окончани-
ем СВО конфликт не завершится, 
так как кампания Запада по устра-
нению России — вечна», «Запад не-
сет за собой войну, тысячи оборван-
ных жизней, выжженную землю 
и вырождение», «Конфликт России 
и Запада — это непрерывный про-
цесс, он никогда не будет полно-
стью исчерпан», «Россия не коло-
ния англосаксов или европейцев, 
какой ее пытались выставить в 90-е 
годы»… Белой вороной в воцарив-
шемся антизападном  дискурсе ока-
зался лишь свердловчанин юрист 
Константин Булавицкий, атаковав-
ший внутреннего оппонента вме-
сто внешнего, правда, не без наме-
ка на последнего: «России требуют-
ся значительные перемены, пре-
жде всего в плане ее политической 
элиты; стремление высших эше-
лонов власти следовать либераль-
ным концепциям политико-соци-
ально-экономического развития не 
лучшим образом сказывается на на-
шей стране».

«Когда я читал эссе, я испытал 
чувство гордости за вас, молодежь, 
потому что я читал мысли людей ду-
мающих, сопереживающих, умею-
щих излагать мысли и взгляды,— 
комментировал содержимое Сер-
гей Миронов.— Мягко говоря, не 
все ваши сверстники могут это сде-
лать». Призерам и лауреатам пар-
тийного конкурса от господина Ми-
ронова достались книги политика 
с автографом. Победителям пред-
седатель СРЗП вручил, сославшись 
на первое образование геолога, по 
мешочку с полированным сердо-
ликом — на удачу — и даже намек-
нул, в чем удача может непосредст-
венно выражаться: «Вам провели 
экскурсию по Госдуме. Ну, как вам 
коридоры власти? Понравились? 
Себя в них не примеряли? Надо 
было примерять! Мечтать нужно 
обязательно». Оказалось, школь-
ник из Приморья Герман Степан-
чиков как раз исполнил то, о чем 
давно грезил — прошел по кори-
дорам «не правительства, не Сове-
та федерации, а именно Государст-
венной думы». Председатель СРЗП 
явно растрогался, но с другим го-
стям отвечал уже уверенно — на-
пример, на вопрос о сроках завер-
шения спецоперации: «Думаю, от-
вета не знает никто, включая вер-
ховного главнокомандующего. По-
тому что мы бережем наших ре-
бят». Впрочем, некий высокопо-
ставленный военный говорил ему, 
что проиграет тот, кто сейчас пер-
вым решится на наступление, доба-
вил председатель. На другие вопро-
сы господин Миронов отвечал дав-
но отточенными тезисами: «Сопро-
тивляться прогрессу бессмыслен-
но, но где контроль?», «Главенство 
либеральных идей и либеральной 
идеологии присутствует, здесь нуж-
на очень серьезная работа» и т. д. На 
прощание господин Миронов поо-
бещал и впредь отвечать на вопро-
сы, высланные через специальную 
форму на сайте партии: «Укажите, 
что мы виделись 8 июня, и я обяза-
тельно вас вспомню».

Григорий Лейба

В эссе как один
Молодежь объяснила  
Сергею Миронову,  
зачем Западу война с Россией

В Татарстане приняли закон  
о Конституционном совете
Вчера Госсовет Татарстана в первом и третьем чтении принял закон «О Конституционном сове-
те Республики Татарстан». Как сообщил глава парламентского комитета по госстроительству 
и местному самоуправлению Альберт Хабибуллин («Единая Россия»), новый «постоянно дейст-
вующий государственный орган» будет выносить «заключения о конституционности или некон-
ституционности» законов республики и других нормативных актов. С запросами в совет будут 
обращаться глава (раис) Татарстана, региональный парламент и его депутаты, правительство, 
все муниципалитеты и омбудсмены республики. Кроме того, совет будет разъяснять нормы 
конституции Татарстана, а также выражать «мнение о соответствии конституции» проектов дого-
воров и соглашений. Граждане и организации смогут обратиться в Конституционный совет, 
если «их права нарушены».

Совет создается взамен Конституционного суда Татарстана, который действовал в 2000–
2022 годы. Ранее Госдума внесла поправки в федеральный закон «О судебной системе» в свя-
зи с принятием новой редакции Конституции РФ. В ней был установлен перечень судов, со-
ставляющих судебную систему, но региональные конституционные суды в него не вошли (на 
тот момент действовали в 16 субъектах РФ). Федеральный законодатель потребовал ликвиди-
ровать их к 2023 году, однако разрешил создавать конституционные советы. В настоящий мо-
мент такие органы уже созданы в нескольких регионах, например в Башкирии.

«Акты Конституционного совета обязательны к исполнению или обязательны только к рас-
смотрению? Какова их юридическая сила?» — поинтересовался на заседании Госсовета депу-
тат фракции «Единой России» Игорь Бикеев. Господин Хабибуллин ему ответил, что «к рассмо-
трению»: «Силы решения, обязательного к исполнению, они не имеют».

Другой единоросс Рамиль Тухватуллин спросил: «В какой ветви власти будет базироваться 
совет?» По словам Альберта Хабибуллина, это «самостоятельный государственный орган». 
Спикер Госсовета Татарстана Фарид Мухаметшин пояснил, что «были длительные дискуссии 
с федеральным центром, длительные дискуссии внутри республики». «Мы пришли к выводу, что 
надо сделать его самостоятельным, небольшим, но авторитетным. Для того чтобы была воз-
можность населения обращаться в Конституционный совет, а не ездить в Петербург в Конститу-
ционный суд РФ»,— заключил господин Мухаметшин.

Новый совет пока еще не сформирован. Закон, принятый Госсоветом, должен подписать 
глава республики Рустам Минниханов. Совет должен состоять из трех членов, которых назначит 
парламент республики. Две кандидатуры предложит спикер Госсовета, одну — раис Татарста-
на. Председатель совета будет назначаться парламентом по предложению главы республики. 
Конституционный суд Татарстана состоял из шести судей. В 2022 году бюджет республики по-
тратил на его содержание 69 млн руб. Во сколько обойдется содержание Конституционного со-
вета, из принятого закона неясно.

Кирилл Антонов, Казань

КОНТЕКСТ
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Как стало известно „Ъ“, в Подмосковье за мошенничество в особо 
крупном размере арестован Кине-Тёёлёсдьетиас Акай Ким Уулы 
(он же Акай Кине и Сергей Кыныев), называющий себя духовным 
лидером Алтая. Вместе с сотрудником центрального аппарата 
ФСБ, который уже осужден, шаман, по версии следствия, похитил 
55 млн руб. у бизнесмена, обещая защитить его от рейдеров.

Об афере в ФСБ узнали после того, как в ее общественную прием-
ную обратилась женщина, попросившая разобраться с ее бывшем му-
жем Глебом Трубачевым-Гудовичем, служащим в центральном аппа-
рате спецслужбы специалистом по информационной безопасности. 
По ее словам, офицер, с которым она судилась, деля детей и недвижи-
мость, участвовал в каких-то коммерческих разборках в подмосковном 
Одинцово. По результатам проверки, инициированной начальником 
управления собственной безопасности ФСБ Алексеем Вертяшкиным, 
в СКР возбудили уголовное дело о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении капитана Трубачева-Гудовича.

После задержания офицер, признав свою вину, заключил с воен-
ным прокурором Москвы досудебное соглашение о сотрудничестве. 
Выполняя его условия, капитан рассказал, что осенью 2020 года к нему 
обратился Раис Габдрахманов, компании которого ООО «Промстрой» 
и ООО «Энергопромстрой» строили магистральные линии электро-
передачи. Конфликт у него возник не в связи со строительством в Си-
бири, а по месту жительства в Одинцово. Некие кавказцы, по данным 
бизнесмена, потребовали включить их представителя в состав учреди-
телей ООО, и он счел это попыткой рейдерского захвата.

Капитан Трубачев-Гудович пояснил следствию, что вместе со своим 
приятелем Акай Кине они запросили за услугу 55 млн руб. Затем наняли 
детектива, который установил предполагаемых рейдеров, а знакомые че-
ченцы убедили их оставить жертву в покое. Оказывать подобные услуги 
офицер не мог по закону, поэтому ему и вменили в вину ч. 4 ст. 159 УК РФ.

Одинцовский гарнизонный военный суд рассмотрел дело в особом 
порядке. Учитывая, что подсудимый вернул 7,5 млн руб. (с остальными 
деньгами, по его словам, исчез шаман) и заступничество потерпевше-
го, отмечавшего, что его лишь избавили от проблем, суд назначил фи-
гуранту три года заключения.

Акай Кине, называющего себя Белым правителем и духовным ли-
дером Алтая, объявили в розыск. Следует отметить, что у себя на роди-
не шаман участвовал в создании нескольких организаций, которые 
впоследствии признали экстремистскими. Прославился же он в 2014–
2015 годах, после того как попытался через суд добиться повторного 
захоронения так называемой принцессы Укока — женской мумии, 
найденной во время археологических раскопок на Алтае. Якобы она 
явилась шаману во сне и потребовала вернуть ее к своим обязанно-
стям по охране «нижних миров». Добиться результата ему не удалось, 
но судебная эпопея шамана на этом не закончилась: в своем очередном 
иске он потребовал вернуть «изъятый незаконно» паспорт и граждан-
ство СССР. Очередной спор с местными властями произошел у Белого 
повелителя в 2020 году, после того как ему не разрешили провести пу-
блично «обряд успокоения коронавируса», а еще годом позже у Акай 
Кине случился уже конфликт с главой Республики Алтай Олегом Хоро-
хординым. После жаркого спора на празднике алтайского Нового года 
шаман публично лишил губернатора «своего благословения».

По данным источников „Ъ“, находящегося в федеральном розыске 
Акай Кине поймали в московском метро. Поскольку услуги предпола-
гаемых мошенников потерпевший оплачивал через банк в подмосков-
ной Истре, уголовное дело в отношении шамана было поручено город-
скому отделу МВД. Разбирающаяся с ним следователь от комментариев 
воздержалась. Представители шамана не были доступны. Впрочем, из 
базы Мособлсуда следует, что Акай Кине дважды обжаловал в нем ре-
шение Истринского горсуда об аресте, но освобождения не добился.

Сергей Машкин

Нашаманил с ФСБ
Алтайский мошенник арестован  
за аферу в Подмосковье

Вчера Головинский районный суд Москвы при-
ступил к рассмотрению уголовного дела одно-
го из старейших российских правозащитников 
Олега Орлова. 70-летнего сооснователя «Ме-
мориала» (внесен в реестр иноагентов и ликви-
дирован ВС; в 2022 году награжден Нобелев-
ской премией мира) обвиняют в «повторной 
дискредитации» армии — за публикацию текс-
та, в котором он раскритиковал СВО и россий-
скую власть. В качестве общественного защит-
ника господина Орлова на суде представлял 
лауреат Нобелевской премии мира-2021 
Дмитрий Муратов. 

К трем часам дня попасть в суд было практиче-
ски невозможно: на входе в здание и во дворе тол-
пились журналисты и правозащитники. Процесс 
пришлось перенести в более просторный каби-
нет, но и туда зайти удалось не всем. В начале засе-
дания Олег Орлов попросил допустить журналиста 
Дмитрия Муратова как общественного защитника: 
«Я знаком с Муратовым в течение 30 лет и доверяю 
ему. Последнее имеет для меня определяющее зна-
чение». Несмотря на протест прокурора, судья Крис-
тина Кострюкова удовлетворила ходатайство.

Адвокат Катерина Тертухина попросила суд при-
остановить рассмотрение дела, указав, что Олег Ор-
лов направил в Конституционный суд жалобу на ад-
министративную статью о «дискредитации» армии 
(ст. 20.3.3 КоАП). Правозащитник уверен, что приня-
тая в прошлом году норма ограничивает право на 
мирные собрания, свободу мысли и слова, а также 
запрет на установление государственной идеоло-
гии и дискриминации. Но судья Кострюкова отка-
зала, указав, что КС еще не принял жалобу господи-
на Орлова к рассмотрению.

Затем слово предоставили господину Мурато-
ву. Он также попросил суд приостановить процесс 
и направить в КС запрос о проверке конституцион-
ности уже уголовной ст. 280.3 УК РФ о «повторной» 
дискредитации, по которой, собственно, обвиня-

ется господин Орлов. Напомним, в марте 2022 года 
правозащитник вышел на Театральную площадь 
с одиночным пикетом против спецоперации и был 
оштрафован на 50 тыс. руб. по ст. 20.3.3 КоАП. За-
тем господин Орлов вышел с плакатом на Красную 
площадь — и был снова оштрафован. В ноябре пра-
возащитник опубликовал в соцсети перевод своей 
статьи «Они хотели фашизма, они его получили», 
написанной для французского издания Мediapart, 
после чего было возбуждено уже уголовное дело 
о «повторной» дискредитации российских войск. 
По мнению следствия, в этой статье действия ВС РФ 
«характеризуются как преступные, фашистские, 
связанные с убийством мирных граждан и разру-
шением гражданской инфраструктуры».

Господин Муратов начал было рассказывать об 
одиночном пикете правозащитника, но был прер-
ван судьей: «Какое это имеет отношение к тому, 
что я должна направить в Конституционный суд 
запрос о конституционности уголовной ст. 280.3?». 
Тогда журналист пересказал судье содержание 
статьи господина Орлова. А после отметил, что 
ст. 280.3 УК РФ позволяет привлекать «за любое 
мирное выражение критического мнения». «Тем 
самым эта статья подрывает идеологическое мно-
гообразие как основу конституционного строя Рос-
сии, подавляет свободу мысли и слова и расходит-
ся с запретом на повторное осуждение за одно и то 
же преступление»,— заявил господин Муратов. Но 
судья отказала.

Общественного защитника сменила професси-
ональная защитница. Адвокат Катерина Тертухина 
попросила судью вернуть дело в прокуратуру, зая-
вив, что в «обвинительном заключении нет важной 
информации о существе обвинения». По ее словам, 
в обвинительном заключении не раскрыто поня-
тие «дискредитация», не указано, какую обществен-
ную опасность несли действия господина Орлова, 
какую общественную опасность он осознавал и ка-
кие последствия он предвидел.

Вторым основанием возврата дела адвокат нео-
жиданно назвала неверные данные о личности пра-
возащитника: «Следователь по ошибке указал, что 
Олег Петрович состоит под наблюдением врача-на-
рколога и врача-психиатра, но это не так». При этом 
в деле были указаны даже имена нарколога и пси-
хиатра. Господин Муратов иронично заявил суду, 
что честно пытался найти этих врачей, «чтобы вме-
сте бороться с пагубной привычкой моего друга». 
В зале засмеялись, а прокурор заявила, что хода-
тайство направлено на затягивание дела: «Состоит 
подсудимый на учете в ПНД, не состоит — предва-
рительное следствие посчитало так». Судья согласи-
лась, что «неточные данные», указанные адвокатом, 
не повлияют на приговор.

Сам Олег Орлов заявил, что не понимает, как мо-
жет быть привлечен к уголовной ответственности 
за свое личное мнение. Прокурор предложила отло-
жить заседание и допросить специалиста, который 
проводил лингвистическую экспертизу. Следую-
щее заседание назначили на 3 июля, до тех пор го-
сподин Орлов останется под подпиской о невыезде.

После заседания Дмитрий Муратов заявил „Ъ“, что 
решения судьи были для него ожидаемыми. «Очень 
часто само обвинение и то, что поддержала прокура-
тура, автоматически перекочевывает в приговоры су-
дов. Я надеюсь, что на этот раз такого не будет,— сказал 
он.— И вопиющая история, когда в обвинительном 
заключении говорится, что Орлов находится под на-
блюдением врача-нарколога и врача-психиатра. Про-
курор говорит, что все нормально и они потом это 
исправят. Как это так?» Общественный защитник по-
вторил, что ст. 280.3 УК РФ вступает в противоречие 
с конституционным правом Олега Орлова на свобо-
ду убеждений: «Никто не может его принудить отка-
заться от своих убеждений. Есть ограничения во вре-
мя чрезвычайного военного положения. Его не было 
и нет сейчас». Господин Муратов заявил, что защита 
очень рассчитывает на допрос эксперта.

Эмилия Габдуллина

Все грани дискредитации
Суд приступил к рассмотрению уголовного дела Олега Орлова

Из органов внутренних дел уволят замначальника ГУ МВД Рос-
сии по Самарской области Юрия Сафронова и начальника цен-
тра хозяйственного и сервисного обеспечения региональной 
полиции (ЦХиСО) Александра Ремнева. Такое решение приня-
то после выявления каналов поступления в нелегальный оборот 
смертельного напитка «Мистер Сидр». Полицейские установи-
ли, что для его изготовления могли использовать «спиртосодер-
жащую жидкость», похищенную со склада ЦХиСО. Жертвами на-
питка стали уже 31 человек, а еще 96 находятся в больницах.

Глава МВД России Владимир Колокольцев решил отправить в отстав-
ку заместителя начальника ГУ МВД России по Самарской области гене-
рал-майора Юрия Сафронова, курировавшего деятельность тыловых 
подразделений. Также из ОВД уволят начальника ЦХиСО ГУ МВД пол-
ковника Александра Ремнева. Решение было принято после того, как 
полицейские установили каналы поступления в оборот смертельного 
алкоголя под маркой «Мистер Сидр».

Устанавливая поставщиков сырья для изготовления напитка, со-
трудники МВД выявили хищение «спиртосодержащей жидкости» со 
склада ЦХиСО в Самаре. По данным силовиков, эта партия сырья хра-
нилась с 2012 года после того, как была изъята во время проверок. По-
чему ее за это время не уничтожили, пока неизвестно: обычно такие 
решения выносятся судами довольно быстро.

За хищения полицейские задержали двоих жителей Самары. Сей-
час устанавливаются их сообщники. Также задержан сержант поли-
ции, который охранял склад и пропустил подозреваемых на терри-
торию. «Материалы по данным фактам переданы в следственные 
органы»,— сообщила официальный представитель МВД РФ Ирина 
Волк. В СКР, соответственно, возбудят дела о краже и, видимо, превы-
шении должностных полномочий (ст. 158 и ст. 286 УК РФ), которые, 
очевидно, объединят с основным расследованием по ч. 3 ст. 238 УК РФ 
(оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности, повлек-
ших по неосторожности смерть двух или более лиц).

С 5 июня сначала в Приволжском федеральном округе, а затем и по 
всей стране произошли массовые отравления после употребления ал-
когольного напитка «Мистер Сидр». Общее число жертв выросло до 31 
человек, 96 находятся в больницах. Состояние трех пациентов врачи 
оценивают как крайне тяжелое, еще 29 человек в тяжелом состоянии, 
32 — в средней степени тяжести.

После происшествия почти 14 тыс. л напитка «Мистер Сидр» было 
изъято на складах и в магазинах в Удмуртии, в Нижегородской области 
изъяли 53 тыс. л суррогата. Крупные партии были обнаружены в Улья-
новской, Самарской и Пензенской областях. Напиток также изъяли в Мо-
скве, Челябинской области и Севастополе. По результатам экспертиз 
в жидкостях были обнаружены примеси метанола и этилбутирата в про-
порциях, представляющих угрозу для жизни и здоровья потребителей.

Опасный напиток производили на частном пивоваренном заво-
де «Варка», основанном в 2020 году в Самарской области. Поставщи-
ком «Мистера Сидра» выступал индивидуальный предприниматель, 
владелец ООО «Анди» Анар Гусейнов. Ему предъявлено обвинение по 
ст. 238 УК РФ, которое фигурант не признал. Его адвокат пояснял суду, 
что якобы поставить алкоголь с примесью метанола мог другой сотруд-
ник компании, которого уже задержали благодаря сотрудничеству об-
виняемого со следствием.

Ани Айвазян, Самара

«Мистер Сидр» 
навел на полицию
В Самарской области из-за скандала 
с суррогатом лишились должностей 
высокопоставленные силовики

 Правительство РФ утвердило новые требова-
ния к сфере торговли животными. Регламен-
тированы, в частности, размеры вольеров, 
температурный режим содержания, прави-
ла кормления и освещения в торговых точках. 
Правила вступят в силу в следующем году, од-
нако ряд зоомагазинов уже отказался от тор-
говли животными, так как соблюдать эти тре-
бования для них будет нерентабельно, заявил 
„Ъ“ депутат Владимир Бурматов. Зоозащитни-
ков настораживает, что положения не распро-
страняются на деятельность самозанятых, ко-
торая «составляет огромный объем теневого 
рынка домашних животных».

Правительство РФ утвердило требования к со-
держанию животных в местах их продажи. Доку-
мент, который вступает в силу с 1 марта 2024 года 
и устанавливает ряд новых правил для этой сферы, 
подготовлен в рамках реализации обновленного 
законодательства.

Речь идет о принятых Госдумой в октябре 2022 
года поправках к ст. 5 и 11 закона «Об ответствен-
ном обращении с животными». Комментируя до-
кумент, спикер парламента Вячеслав Володин от-
мечал, что в зоомагазинах и на птичьих рынках 
«животные содержатся в недопустимых услови-
ях — голодные, в тесных и грязных клетках, без 
надлежащего ухода и ветеринарной помощи». По-
этому депутаты наделили кабмин дополнительны-
ми полномочиями регулировать отрасль, связан-
ную с торговлей ими.

Первая версия постановления, подготовленная 
Минприроды, должна была вступить в силу в сен-
тябре этого года. Однако ряд норм проекта был рас-
критикован экспертами, в частности, споры шли 
по поводу допустимых размеров вольеров. Зампред 
думского комитета по экологии Владимир Бурма-
тов, инициировавший внесение законопроекта, за-
явил, что «заданные параметры не отвечают духу 
закона, то есть запрету уродливых форм торговли 
животными». В итоговом варианте нормативы были 
увеличены, что вполне удовлетворило депутата.

Помимо требований к размеру вольеров (в за-
висимости от вида животных) постановление так-
же регламентирует температурный режим со-
держания, правила их кормления и освещения 
и состояние ветеринарных документов. Продавать 
животных будет разрешено только в местах, соот-
ветствующих указанным параметрам, а также толь-
ко там, где эти животные и содержатся. Отметим, 
постановление не распространяется на «торговую 
деятельность, осуществляемую физическими лица-
ми, применяющими специальный налоговый ре-
жим (самозанятыми.— „Ъ“)».

«Теперь незаконно будет продавать животных на 
улице в клетках или переносках или в торговых точ-
ках на рынке, принося утром и унося назад вече-
ром»,— прокомментировал в беседе с „Ъ“ новшества 
исполнительный директор «Альянса защитников жи-
вотных» Юрий Корецких. В остальном зоозащитник 
считает установленные требования настолько слабы-
ми, что «по факту в этих сферах ничего не поменяется».

Директора по GR и PR ассоциации «Благополу-
чие животных» Юлию Трефилову настораживает, 
что положения не распространяются на продажу 
животных, осуществляемую самозанятыми: «Эта 
деятельность составляет огромный объем теневого 
рынка домашних животных, в отношении данной 
категории продавцов меры должны быть ужесточе-
ны». Госпожа Трефилова настаивает также на необ-
ходимости «контроля за деятельностью физических 
лиц, которые не только не оформляют предприни-
мательскую деятельность в этой сфере, но и занима-
ются разведением и продажей животных, нарушая 
все нормы и правила».

Владимир Бурматов, напротив, уже видит поло-
жительные изменения, хотя правила еще не вступи-
ли в силу. Целый ряд зоомагазинов, по его словам, 
уже отказался от торговли животными, так как соблю-
дать новые требования для них будет нерентабельно. 
Парламентарий привел данные, что выручка от про-
дажи животных составляет всего 5% доходов сетевых 
зоомагазинов. Господин Бурматов призвал власти, 
волонтеров и зоозащитников объединиться и ини-
циировать как можно больше проверок «самых глав-
ных беспредельщиков (птичьих рынков.— „Ъ“), что-
бы изгнать оттуда тех продавцов, которые уже станут 
нарушителями правил торговли». Депутат объяснил 
„Ъ“, что за этим последует закрытие торговых точек. 
Более того, их владельцев могут обвинить в жестоком 
обращении с животными, за что предусмотрена уго-
ловная или административная ответственность.

Полина Ячменникова

Вольеры вступили  
в программу реновации
Правительство утвердило новые требования к местам продажи животных

В Тверской суд Москвы поступило уголовное 
дело бывшего директора института техноло-
гического развития ракетно-космической про-
мышленности Московского государственно-
го технологического университета «Станкин» 
(МГТУ «Станкин») Григория Зусева и коммер-
ческого директора ООО «ТСД-сервис» Алексея 
 Топоркова. Их обвиняют в хищении 105,8 млн 
руб. из средств, выделенных на реализацию 
гос корпорацией «Роскосмос» Федеральной 
космической программы. Своей вины подсуди-
мые не признают, утверждая, что все этапы ис-
полнения работ по контракту велись под стро-
гим контролем военной приемной комиссии.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере) главное следст-
венное управление ГУ МВД по Москве возбудило 
2 июня 2021 года. Поводом послужили материалы 
проверки работы университета госкорпорацией 
«Роскосмос», проведенной осенью 2020 года. Осо-
бое внимание проверяющих было уделено выпол-
нению договора между ФГУП «НПО „Техномаш“» 
(головное предприятие «Роскосмоса» по технологи-
ческому обеспечению создания ракетно-космиче-
ской техники) и институтом, предусматривавшего 
проведение «Станкином» опытно-конструкторских 
работ «Прогресс-2025» — АФУ-С с целью совершенст-
вования характеристик ракетно-космической тех-
ники для увеличения сроков ее эксплуатации.

Сумма контракта составляла 135 млн руб., одна-
ко следствие посчитало, что реальных работ было 
проведено не более чем на 30 млн руб. Между тем 
НПО с декабря 2017 по декабрь 2019 года перечи-
слило полную стоимость работ на расчетные счета 
«Станкина». Разницу в цене — 105,8 млн руб.— след-
ствие посчитало похищенной.

В начале директор института технологического 
развития ракетно-космической промышленности 
МГТУ «Станкин» Григорий Зусев проходил по делу 

свидетелем. Но в августе того же года он был задер-
жан и по решению Тверского суда отправлен под до-
машний арест. Ему вменили в вину мошенничест-
во в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По 
версии следствия, умысел на хищение госсредств 
у господина Зусева возник чуть ли не с 2017 года, 
с того момента, когда ему стало известно о желании 
руководства НПО провести работы по программе 
«Прогресс-2025» — АФУ-С. А получив контракт, он 
устроил так, что субподрядчиком работ стало ООО 
«ТСД-сервис», где работал его хороший приятель 
Алексей Топорков.

В ГСУ считают, что господин Зусев поручил Алек-
сею Топоркову заняться составлением липовой 
отчетности о проведенных работах. При этом, по 
материалам дела, меньшую часть получаемых от 
института средств он велел переводить на счета 
ряда других субподрядчиков, выполнявших рабо-
ты реально, а большую — на счета подставных ком-
паний с целью их дальнейшего обналичивания 
и присвоения.

Как уже сообщал „Ъ“, по истечении года Григо-
рий Зусев был переведен из-под домашнего ареста 
под запрет определенных действий. Эту же меру 
пресечения Тверской суд избрал и его предполагае-
мому сообщнику Топоркову.

Оба вины не признали. Так, Григорий Зусев за-
явил „Ъ“, что решение о выборе в качестве субпо-
дрядчика работ ООО «ТСД-сервис» было обусловле-
но не приятельством с Топорковым, а выгодными 
условиями выполнения проекта — другие орга-
низации якобы запрашивали за работы не менее 
200 млн руб. Кроме того, он категорически не согла-
сен с мнением эксперта из АО «Агат», давшего оцен-
ку исполненной институтом и ООО работы. При 
этом адвокаты и их подзащитные подвергают сом-
нению саму компетентность эксперта.

Так, подчеркивают адвокаты, отвечая на вопро-
сы, поставленные следствием, эксперт не смог 

определить работоспособность спроектированного 
институтом продукта, написав в отчете, что «обору-
дование не включал». Но при этом выразил уверен-
ность, что оно «не работоспособно». И это, отмеча-
ют защитники, несмотря на то что до него «военная 
приемка полтора месяца проверяла функциони-
рование изделия, подписав все протоколы и соот-
ветствующие акты». Не смог, по словам адвокатов, 
эксперт ответить и на вопрос, полезна ли была из-
готовленная продукция. Хотя на него уже ответили 
члены военной приемной комиссии. При этом ад-
вокат Сергей Ахундзянов заметил „Ъ“, что уже ло-
вил эксперта по данному делу на некомпетентно-
сти в другом процессе, благодаря чему его бывший 
подзащитный был оправдан.

Сам господин Зусев утверждает, что не подпи-
сывал контракт, а лишь «вел техническую часть 
работы». «Я ни бухгалтерии не касался, ни давал 
каких-либо указаний финансово-экономическим 
службам,— заметил „Ъ“ экс-директор.— Да и пре-
тензий у заказчика не было ни ко мне, ни к за-
местителю по экономике и финансам». При этом, 
отвечая на вопрос об объективности стоимости 
проекта в 135 млн руб., Григорий Зусев заявил, 
что определение цены вообще не входило в его 
компетенцию, поскольку «Роскосмос» сам назна-
чал цену. «Там множество высокопоставленных 
лиц согласовывали цену работ,— заявил „Ъ“ го-
сподин Зусев.— И она была указана нам вме-
сте с требованиями и нормативами по расходу 
„Станкином“ отпущенных средств. А в процес-
се выполнения работ сотрудники „Роскосмоса“ 
принимали отчетность о трате денег и со всем со-
гласились». При этом господин Зусев утверждал, 
что изменить цену трат на проект в госкорпора-
ции крайне сложно: «Надо пройти множество ин-
станций и согласований, и это не входило в мою 
компетенцию».

Алексей Соковнин

Космос приземлили в суде
Бывшего директора института «Станкина» обвиняют в мошенничестве
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Другое дело, что Киеву такой 
тесной кооперации недостаточ-
но — там ждут от альянса реши-
тельных шагов по дальнейшей 
интеграции в военный блок.

Как заявил недавно Дмитрий 
Кулеба агентству Reuters, всту-
пление в НАТО осталось послед-
ней глобальной целью Киева во 
взаимоотношениях с союзни-
ками после снятия табу на об-
учение и поставки Украине за-
падных истребителей. «Мы уже 
разблокировали все оружие… 
Больше бороться не за что»,— 
сказал министр. На предстоя-
щем 11–12 июля саммите НАТО 
в Вильнюсе Украина ожидает 
конкретных действий. Програм-
ма-максимум — получить от во-
енного блока обязательства при-
нять страну в свой состав сразу 
после завершения конфликта.

«Если не дадут нам какой-то 
сигнал в Вильнюсе, то Украи-
не нечего делать на этом сам-
мите. Мы не хотим быть в НАТО 
во время войны — поздно, 
надо было быть до. Мы пони-
маем, что мы не будем в НАТО 
или в любом мощном союзе по 
безопасности в течение этой 
войны. Но скажите мне, сколь-
ко жизней стоит одна фраза на 
вильнюсском саммите? Сколь-
ко жизней украинцев стоит 
одна фраза: „Украина будет 
в НАТО после этой войны“?» — 
спрашивал на днях президент 
Украины Владимир Зеленский.

Программа-минимум — по-
лучить от союзников некие га-
рантии безопасности до тех пор, 
пока членство в альянсе не станет 
возможным. Однако, как сообщи-
ло издание Politico со ссылкой на 
ряд неназванных европейских 
дипломатов, за пять недель до 
саммита «Запад не готов давать 
Украине обещания безопасно-
сти, которые она хочет».

Несмотря на месяцы дискус-
сий, союзники по-прежнему 
не пришли к общему мнению, 
стоит ли уже в июле предостав-
лять Киеву какие-либо долгос-
рочные гарантии безопасно-
сти и в какой форме это можно 
было бы сделать. «Иногда труд-
но понять, о чем мы вообще го-
ворим»,— цитирует издание од-
ного из дипломатов. Чиновники 
отмечают, что сама формули-
ровка «гарантии безопасности» 
в нынешней ситуации с трудом 

поддается осмыслению. Други-
ми словами, Украина требует от 
партнеров хоть какой-то конкре-
тики, но они пока даже не знают, 
в чем она могла бы заключаться. 
Представители альянса подчер-
кивают, что многие члены пока 
не готовы называть Киеву сро-
ки вступления в НАТО, но и «не 
хотят оставлять украинцев разо-
чарованными или уязвимыми 
перед еще одним вторжением 
в будущем». Поэтому пока дело 
идет к тому, что в Вильнюсе Ук-
раину наградят лишь «более оп-
тимистичными формулировка-
ми по поводу членства». Один 
из собеседников Politico из Цен-
тральной Европы признал, что 
речь все чаще идет «о заверени-
ях, а не о гарантиях», которые 
сводятся к «долгосрочному пре-
доставлению средств для воз-
можности самообороны».

При этом очевидно, что не 
для всех стран блока характер-

на такая осторожность. Некото-
рые, как государства Балтии или 
Польша, не раз довольно откры-
то высказывались за скорейшую 
интеграцию Украины и были 
готовы поддержать ее членство 
чуть ли не сиюминутно. Такие 
расхождения в оценке ситуации 
могут привести к неожидан-
ным последствиям. По мнению 
экс-генсека НАТО Андерса Фога 
Расмуссена, группа стран альян-
са может взять инициативу на 
себя и разместить войска на 
украинской территории, если 
государства-члены, включая 
США, не предоставят Киеву ре-
альных гарантий безопасности 
на вильнюсском саммите.

«Мы знаем, что Польша 
очень активно участвует в ока-
зании конкретной помощи Ук-
раине. Я бы не исключал, что 
Польша примет еще более ак-
тивное участие в этом контек-
сте в национальном качестве, 

а за ней последуют страны Бал-
тии… Я думаю, поляки серьез-
но подумают о том, чтобы со-
брать коалицию желающих, 
если Украина ничего не полу-
чит в Вильнюсе. Мы не должны 
недооценивать польские чувст-
ва в отношении того, что Запад-
ная Европа слишком долго не 
прислушивалась к их предосте-
режениям против истинно рус-
ского менталитета»,— заявил 
господин Расмуссен в интервью 
газете The Guardian.

По его мнению, чтобы этого 
не произошло, Украина долж-
на получить письменные га-
рантии безопасности, которые 
будут включать обмен развед-
данными, совместные учения, 
расширенное производство бо-
еприпасов, оперативную совме-
стимость с НАТО и долгосрочные 
поставки вооружений.

И хотя Дмитрий Кулеба, ком-
ментируя предложение госпо-

дина Расмуссена, заверил, что 
до завершения конфликта ино-
странные войска не будут раз-
мещаться на территории Ук-
раины, а Киев этого даже и не 
просит, идея экс-генсека НАТО 
нашла живой отклик у зампре-
да Совбеза РФ Дмитрия Медве-
дева. Экс-президент России счи-
тает, что бывший руководитель 
альянса «и раньше не был шиб-
ко умным человеком, а сейчас 
и вовсе впал в доктринерское 
слабоумие». По его мнению, 
странам, решившим отправить 
свои войска на Украину вопре-
ки общему мнению НАТО, сто-
ит прежде посоветоваться со 
своим населением. «Кто из них 
желает войны с Россией? Хоти-
те гиперзвуковые удары по Ев-
ропе, да? И что по этому поводу 
думает Uncle Sam? Его ведь это 
тоже затронет»,— пригрозил го-
сподин Медведев.

Алексей Забродин

НАТО быть внимательнее

Президент Сербии Александр Вучич объявил о пред-
стоящих внеочередных парламентских выборах, 
а премьер Ана Брнабич — о своей отставке. Это ста-
ло ответом на продолжающиеся уже месяц в Бел-
граде протесты, самые массовые со времени паде-
ния режима Слободана Милошевича в октябре 2000 
года. Впрочем, противников властей это не остано-
вило, они полны решимости продолжить протесты, 
требуя отставки и самого президента. Новый, ше-
стой по счету раунд манифестаций пройдет в Бел-
граде уже в эту пятницу. С подробностями — корре-
спондент „Ъ“ на Балканах Геннадий Сысоев.

Совместное обращение президента и премьера Сер-
бии к народу в среду вечером было анонсировано за-
ранее. Было также объявлено, что гражданам сообщат 
«очень важные новости». И действительно, Александр 
Вучич и Ана Брнабич обнародовали, что Сербию ждут 
отставка премьера и досрочные парламентские выборы.

«Считайте, что моя отставка на столе. Выход из ны-
нешнего кризиса вижу в парламентских выборах»,— со-
общила премьер. «То, что сказала Ана, означает скорый 
роспуск парламента,— заявил президент.—- Ясно, что 
у нас будут досрочные парламентские выборы, вопрос 
только в точном времени их проведения». Александр Ву-
чич также предупредил, что переходного правительства, 
которого добивается оппозиция, не будет, поскольку он 
как президент такое решение никогда не примет. «Ни-
когда не произойдет так, что кто-то придет к власти на 
улице»,— заверил президент Сербии.

Обращение президента и премьера Сербии к народу 
стало ответом на продолжающиеся уже месяц в Белгра-
де протесты, на которые выходят десятки тысяч человек. 
Эти манифестации стали самыми массовыми в респу-
блике со времени падения режима Слободана Мило-
шевича в октябре 2000 года. Протестующие требуют 
призвать власти к ответу за две майские трагедии, свя-
занные со стрельбой и многочисленными жертвами. Все 
чаще в ходе протестов звучит и требование отставки са-
мого Александра Вучича.

Сначала президент Сербии, сославшись на «полу-
ченную от партнерской спецслужбы с востока» инфор-
мацию, обвинил протестующих в подготовке цветной 
революции. А на недавнем совещании с высшим ру-
ководством страны Александр Вучич, по свидетельст-
ву близких ему СМИ, объявил, что цель оппозиции — 
устранение президента, но он сдаваться не собирается. 
«Никогда не соглашусь с шантажом, никогда не уступлю 
разному отребью власть без выборов. Никогда не под-
пишусь под техническим или переходным правитель-
ством. Если меня убьют, после меня останется мой брат 
Андрей. Если убьют брата, останется сын Данило. Если 
убьют моего сына, останется дочь Милица. Если и ее 
убьют, выйдет младший сын Вукан. Даже могилы наши 
встанут на борьбу с усташами (хорватские фашисты.— 
„Ъ“)!» — приводят слова президента на совещании пров-
ластные сербские СМИ.

Инициировал Александр Вучич и проведение в Бел-
граде «самого грандиозного в сербской истории ми-
тинга» в поддержку политики властей. Однако «гран-
диозности» не получилось. Несмотря на полученные 
госучреждениями разнарядки на сотрудников для обя-
зательного участия в мероприятии и аренду сотен ав-
тобусов для доставки участников из других городов, на 
этот митинг собралось меньше людей, чем на протесты.

Наконец, сербский лидер запустил реформу влас-
ти. Он покинул пост главы правящей партии, выдви-
нув на свое место министра обороны Милоша Вучеви-
ча, и инициировал создание широкого общенародного 
фронта, а теперь объявил и о внеочередных парламент-
ских выборах.

Однако противников власти все это не останавли-
вает. «Пусть сначала выполнит требования участни-
ков протестов. Нет смысла идти на выборы в нынеш-
них условиях всеобщего насилия»,— заявила сразу 
после обращения президента Мариника Тепич, один 
из лидеров оппозиционной Партии свободы и правды. 
А зампред Народной партии Санда Рашкович-Ивич так 
прокомментировала слова Александра Вучича на сове-
щании с высшим руководством: «Огромный страх пре-
зидента граничит с патологией. Свою власть он воспри-
нимает как династию. А падение с властных вершин 
для него равносильно смерти».

Оппозиция уже объявила, что новый, шестой по сче-
ту раунд массовых протестов под лозунгом «Сербия про-
тив насилия» состоится в Белграде в эту пятницу. Про-
тестующие пройдут многокилометровым шествием по 
улицам сербской столицы, а затем возьмут на несколько 
часов в огромное кольцо правительственный квартал.

Президент 
Сербии пойдет 
на выборы
А его противники —  
на массовые протесты

Генсек Североатлантического альянса Йенс Столтенберг моментально откликнулся на просьбу Киева  
обсудить ситуацию вокруг Каховской ГЭС в формате Украина—НАТО  ФОТО VIRGINIA MAYO / AP

Бывший вице-президент США Майк Пенс, едва 
вступив в предвыборную гонку, уже отметился ря-
дом громких высказываний. При этом он не толь-
ко подверг критике нынешнюю демократическую 
администрацию, но и показал, что далеко не во 
всем согласен со своим бывшим руководителем, 
соратником по Республиканской партии Дональ-
дом Трампом. Пока позиции господина Пенса нель-
зя назвать устойчивыми, однако при грамотно вы-
строенной избирательной кампании и успешном 
выступлении на дебатах он вполне сможет перема-
нить на свою сторону наиболее консервативно на-
строенных сторонников экс-президента Трампа.

На этой неделе список политиков, претендующих на 
участие в выборах-2024 от Республиканской партии, замет-
но пополнился. Так, о намерении баллотироваться объя-
вил губернатор штата Северная Дакота Дуг Бергам. «Нам 
нужны перемены в Белом доме. Нам нужен новый лидер 
для изменения экономики. Поэтому я сегодня объявляю, 
что буду баллотироваться в президенты»,— написал он 
в среду в газете The Wall Street Journal. Днем ранее о таком 
же решении объявил на встрече со своими сторонниками 
экс-губернатор штата Нью-Джерси Крис Кристи. Но глав-
ное внимание в эти дни было приковано к бывшему ви-
це-президенту США Майку Пенсу. «Было бы легко оставать-
ся в стороне. Но меня воспитывали не так. Поэтому сегодня 
перед Богом и моей семьей я объявляю, что буду участво-
вать в выборах президента США»,— заявил он в видеообра-
щении, которое было опубликовано 7 июня в Twitter.

Таким образом, уже есть 11 претендентов на выдви-
жение в президенты США от республиканцев. Главный 
из них, конечно, экс-глава Белого дома Дональд Трамп. 
Его основным соперником считается губернатор Флори-
ды Рон Десантис. Но теперь, со вступлением в гонку Май-
ка Пенса, появился еще один человек, который узнава-
ем и популярен среди американского электората.

Всех этих трех кандидатов связывает схожая рито-
рика. В своих предвыборных роликах они заявили 
о необходимости не просто отстаивать свободу слова 
и американские ценности, но и противостоять «левым 
радикалам». Именно последних они винят во многих 
нынешних бедах США.

Показательный пример — война с «гендерной идеоло-
гией». Дональд Трамп в ходе кампании выступил против 
операций по смене пола среди несовершеннолетних. Ту 
же позицию занял и Майк Пенс. А Рон Десантис на пра-
ктике смог реализовать идеи, утвердив во Флориде ряд 
соответствующих законов. Инициатива, получившая на-
звание «Пусть дети остаются детьми» (Let kids be kids), по-
зволила ограничить хирургические операции по смене 
пола среди несовершеннолетних, а также закрепить раз-
деление на женские и мужские раздевалки. Чуть раньше 
во Флориде был принят законопроект «Не говори о геях» 
(Don’t Say Gay Bill), который отменил школьные уроки по 
вопросам сексуальной идентичности.

В целом пока три кандидата больше всего говорят 
про культурные и идеологические войны, а, напри-
мер, экономику вспоминают не так уж часто. Это по-
нятно, учитывая, что многие участники американских 
праймериз руководствуются принципом «Голосуй за 
наиболее яркого и радикального». Есть даже негласное 
правило, которое сформулировал для кандидатов по-
литтехнолог Дональда Трампа Роджер Стоун: «На прай-
мериз будь радикальным, на общенациональных выбо-
рах — умеренным».

По данным портала FiveThirtyEight, высчитываю-
щего среднее арифметическое из предвыборных опро-
сов, в битве республиканцев по-прежнему лидирует До-
нальд Трамп — он пользуется популярностью у 53,8% 
респондентов. Рон Десантис располагает 21,2%. А вот 
Майк Пенс — всего 5,4%.

Однако делать далеко идущие прогнозы пока слож-
но. Ключевое событие для избирателей — дебаты на 
праймериз, а они начнутся только в августе. Кроме 
того, точность соцопросов повышается до необходимо-
го уровня только к моменту, когда остаются всего два 
претендента на Белый дом — от Республиканской и Де-
мократической партий соответственно. Сейчас боль-
шинство исследований — это замеры общественного 
мнения в отдельных штатах, а не по всей территории 
США сразу.

Хотя Дональд Трамп и остается фаворитом, его ан-
тирейтинг слишком велик. По данным все того же 
FiveThirtyEight, позитивно к экс-президенту относится 
41% респондентов, а вот негативно — 54,6%. Этим могут 
воспользоваться его соперники — Рон Десантис, обла-
дающий имиджем «свежего» политика, и Майк Пенс, ко-
торый может похвастаться самыми консервативными 
взглядами из всей троицы. В свое время господин Пенс 
был нужен Дональду Трампу в качестве вице-президен-
та именно для работы с наиболее консервативным элек-
торатом Республиканской партии. Теперь же у политика 
есть все шансы на то, чтобы переманить на свою сторону 
немалую часть избирателей Дональда Трампа.

Первые заявления господина Пенса после выдвиже-
ния говорят о том, что жалеть своего бывшего началь-
ника он не собирается. Так, в эфире телеканала CNN по-
литик выразил большие сомнения насчет того, что его 
«бывший напарник станет кандидатом в президенты от 
республиканцев». «Разные времена требуют разного ру-
ководства»,— пояснил Майк Пенс.

Среди прочего бывший вице-президент заочно по-
спорил с Дональдом Трампом по иммиграционной про-
блематике. Например, он сказал, что не будет восста-
навливать политику разделения семей мигрантов на 
границе, в то время как сам экс-президент возрождения 
этой спорной практики не исключал. Кроме того, он рез-
ко раскритиковал бывшего главу Белого дома за то, что 
тот в феврале 2022 года назвал президента РФ Владими-
ра Путина гением. «Я знаю разницу между гением и во-

енным преступником, и я знаю, кому нужно выиграть 
войну на Украине,— отметил Майк Пенс.— Я считаю, 
что США должны продолжать предоставлять мужествен-
ным солдатам на Украине ресурсы, необходимые им для 
отражения российского вторжения и восстановления 
территориальной целостности». В мае в той же програм-
ме в эфире CNN Дональд Трамп ушел от прямого ответа 
на вопрос, хочет ли он победы Украины. «Я хочу, чтобы 
все перестали умирать. Они умирают. И русские, и укра-
инцы. Я хочу, чтобы они перестали умирать. И я сделаю 
это за 24 часа»,— говорил тогда экс-президент.

Резюмируя, Майк Пенс дал понять, что у него с До-
нальдом Трампом не просто разногласия по поводу ка-
ких-то прошлых событий (например, действий 45-го 
президента США после выборов-2020). У них, как отме-
тил политик, «разное видение роли партии (Республи-
канской партии.— „Ъ“) и того, куда она должна идти». 
Вопрос только, какой путь считают наилучшим амери-
канские избиратели.

Павел Дубравский, Павел Тарасенко

Невицеприятные слова
Новый участник предвыборной гонки в США Майк Пенс  
бросил вызов своему бывшему боссу Дональду Трампу
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных се-
тях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 19,208 млрд руб. В 2023 году (на 8 июня) собрано 
627 371 107 руб., помощь получили 533 ребенка. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский грант 
на организацию поиска доноров костного мозга для 200 боль-
ных, в декабре Национальный РДКМ получил грант в конкурсе 
«Москва — добрый город» на привлечение москвичей в регистр. 
А в январе 2023 года Русфонд — президентский грант на включе-
ние в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Айгуль Юльмамбетова, 13 лет, детский 
церебральный паралич, требуется курсовое 
лечение. 147 295 руб.
Внимание! Цена лечения 241 295 руб. Пользователи 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли  
50 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной,— 20 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Красноярск» соберут 24 тыс. руб.

Айгуль родилась раньше срока, не дышала, вра
чи выходили ее. В развитии отставала. Ей постави
ли диа гноз ДЦП, а в два года у дочки начались судо
рожные приступы. Нас взяли на терапию в Институт 
медицинских технологий (ИМТ, Москва). Приступов 
стало меньше. Русфонд собрал деньги еще на три 
курса терапии — врачи ИМТ добились ремиссии 
по эпилепсии и начали реабилитацию. Мечтаем 
продолжить лечение, но нет денег. Помогите! Нази-
ра Юльмамбетова, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ай
гуль прошла три курса восстановительного лече
ния, у нее снизился тонус мышц, она окрепла, стала 
активнее. По эпилепсии достигнута длительная ре
миссия. Лечение нужно продолжить».

Аня Лебедева, 12 лет, синдром Гольденхара, 
недоразвитие нижней челюсти 
слева, нарушение прикуса, требуется 
ортодонтическое лечение. 154 200 руб.
Внимание! Цена лечения 453 200 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб. Компании, 
пожелавшие остаться неназванными,— 130 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Самара» соберут 19 тыс. руб.

Дочка родилась без левой ушной раковины и слу
хового прохода, с несимметричным личиком. При
кус у Ани тоже нарушен, на левой стороне зубы ра
стут скученно. Исправить челюсти хирургически 
можно, но перед операцией нужно провести орто
донтическое лечение. Живем в селе, я воспитатель 
в детском саду, муж — оператор котельной. Пожалуй
ста, помогите нам! Марина Лебедева, Кировская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Ани аномалия 
развития костей лица — верхняя челюсть недоразви
та, нижняя недоразвита и смещена, зубы растут не
правильно, прикус нарушен. Лечение пройдет с помо
щью несъемных дуговых аппаратов (брекетсистем)».

Коля Синяков, 4 года, первичный 
иммунодефицит, Х-сцепленный 
лимфопролиферативный синдром, требуется 
лекарство на три месяца. 129 842 руб.
Внимание! Цена лекарства 198 842 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 19 тыс. руб.

В два месяца у Коли возник абсцесс тканей пря
мой кишки, потом вирусные инфекции. Сын в тя
желом состоянии несколько раз попадал в больни
цу. У Коли нашли мутацию, которая указывает на ред
кий вид иммунодефицита. В Центре имени Рогачева 
в Москве сына обследовали, начали новую терапию. 
Коле лучше, но дома требуется принимать иммуно
глобулин и препарат хумира. Хумиру выдадут бес
платно, но пройдет время, а лечение прекращать 
нельзя. Помогите нам! В семье трое маленьких детей, 
работаю только я. Михаил Синяков, Рязанская область
Педиатр Сасовского межрайонного медицинско-
го центра Екатерина Скалябина (Сасово, Рязан-
ская обл.): «У Коли редкий вид первичного иммуно
дефицита. Мальчику требуется терапия препаратом 
хумира. Отмене и замене препарат не подлежит».

Кирилл Евтеев, 7 лет, медуллобластома 
(опухоль головного мозга), требуется 
реабилитация. 156 239 руб.
Внимание! Цена реабилитации 547 239 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 370 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Мордовия» соберут 21 тыс. руб. 

В мае 2020 года Кирюша пожаловался на боль в го
лове, у него началась рвота, светобоязнь. Врачи обна
ружили у сына большую опухоль в районе мозжечка. 
Ее удалили, но после операции Кирюша не отзывал
ся на имя, меня не узнавал, не говорил. Ему прове
ли десять блоков лучевой и химиотерапии. После ре
миссии мы начали реабилитацию в подмосковном 
центре «Три сестры». Теперь сын ходит, сам ест и оде
вается, но речь и походка у него нарушены, постра
дала правая сторона тела. Реабилитацию нужно про
должить! Прошу, помогите! Ольга Евтеева, Мордовия
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, 
Московская обл.): «Мы будем улучшать качество 
ходьбы, а на занятиях с эрготерапевтом отрабаты
вать навыки самообслуживания. При необходимо
сти с мальчиком будут работать логопед и психолог».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Нервные клетки 
восстанавливаются
Ане Санакоевой надо сшить нервы, чтобы вылечить паралич

Из свежей почты

Почта за неделю 2.06.23–8.06.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

От искры 
до пожара
Как добиться, чтобы учителя 
не унижали особых детей

В конце мая СМИ взорвались новостями о си-
туации насилия, психологического и физиче-
ского, которую вскрыли родители двух пер-
воклассников школы №4 Василеостровского 
района Санкт-Петербурга, где учатся дети с ум-
ственной отсталостью. К сожалению, это может 
произойти в любом учебном заведении такого 
типа. Есть ли способы уберечь детей?

История началась с аудиозаписи двух дней об
учения, которую в апреле сделали родители одного 
из детей, положив ему в портфель диктофон. Из не
скольких учеников в эти дни на уроках присутство
вали всего двое. Фрагменты из почти десятичасовой 
записи шокируют: учителя, совершенно не стесня
ясь, кричат на детей, обзывают, обсуждают их внеш
ний вид, грозят физическими наказаниями. Мама 
одного из мальчиков после второго дня записи уви
дела на руках сына покраснения, которые позже 
сменились синяками. Из целой записи ясно: педаго
ги на уроках практически учениками не занимают
ся, а в основном просто болтают друг с другом.

Родители поначалу попытались разрешить дело 
внутри школы. Обоих пострадавших мальчиков пе
ревели в другой филиал, но педагоги, которых опо
знали по голосам, так и не были уволены и продол
жали учить других детей. Тогда родители обрати
лись в районную прокуратуру и предали историю 
огласке. Подключились Следственный комитет 
и полиция: заведены два уголовных дела (истязание 
несовершеннолетнего; неисполнение обязанностей 
по воспитанию несовершеннолетнего) и одно адми
нистративное (побои). Но вопрос, понятно, не толь
ко в наказании, а еще и в том, как сделать, чтобы та
кого не было в принципе.

— Проблема с ненадлежащим, мягко говоря, от
ношением педагогов к особым детям в школе №4 
явно возникла не в апреле,— считает Наталья Де
нисова, руководитель петербургского АНО «Элеос», 
где оказывают поддержку детям с аутизмом.— Речь 
о педагогах с многолетним стажем, думаю, они меся
цы, а может быть, и годы жестоко вели себя по отно
шению к детям, не сдерживаемые администрацией.

В школе №4 учится сын Натальи Денисовой, а она 
сама возглавляет группу инициативных родителей, 
которые в связи со всем произошедшим подготови
ли письмо в Рособрнадзор. В нем они рассказали, 
что боятся за безопасность своих детей, что у многих 
учеников с момента поступления в школу наблюда
ется регресс в развитии, что родители запуганы по
стоянными уверениями большинства педагогов, 
что их дети необучаемы, что в школе не пресекает
ся травля младших учеников старшими и не хватает 
квалифицированных специалистов. Родители пред
лагают не просто сменить администрацию и педа
гогов и повесить видеокамеры в классах, а создать 
независимую систему контроля за процессом об
учения. Причем в этом им нужна будет помощь со
трудников профильных НКО — экспертов в сфере 
медиации. 

То, что случилось в школе №4, может произойти 
в любой другой школе, где учатся только дети с осо
бенностями, считает Екатерина Мень, руководитель 
Центра проблем аутизма и эксперт в области инклю
зивного образования.

— Дети с нарушениями развития, особенно не
говорящие, вообще не имеют средств защиты от же
стокости взрослых,— объясняет она.— А педагоги, 
которые не могут справиться со стрессом, связан
ным с неумением брать таких детей под позитив
ный контроль, очень быстро выгорают и становятся 
опасны для учеников.

Особенно если можно отмахнуться: «Да ребенок 
же с особенностями, фантазирует, никто его не оби
жал». И если некому констатировать, что педагог тво
рит нечто выходящее за рамки не только общения 
учителя и ученика, но и за пределы простого уважи
тельного общения человека с человеком.

Чтобы такие ситуации не повторялись, школам 
нужно учиться трезво оценивать риски их возник
новения и заранее принимать меры, уверена Екате
рина. Иначе психологическая безопасность взрос
лых и детей оказывается под угрозой. Необходимо 
создание такой системы, где независимые специа
листы целенаправленно и неформально помогали 
бы учителям справляться с выгоранием, где педаго
ги могли бы получать поддержку.

Пожар видно издалека, но трудно его погасить. 
Лучше принимать меры, пока на искру не дунул 
ветер.

2 июня на rusfond.ru, в „Ъ“  
и в эфире ГТРК «Пермь» 
мы рассказали историю 
шестимесячной Яны Пе-
тровой из Пермского края. 
У Яны острый лимфобласт-
ный лейкоз, болезнь про-
текает тяжело, девочке не-
обходима трансплантация 

костного мозга от неродственного донора. Еще 
ей требуются специальные реактивы для диа-
гностики и контроля ее состояния. Рады сооб-
щить: необходимая сумма (1 213 113 руб.) со-
брана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 2 июня 23 088 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК 
«Пермь», а также 140 региональных СМИ — парт
неров Русфонда исчерпывающе помогли 35 детям 
на 22 360 603 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Яне Петровой  
оплачен подбор  
и активация донора

Девочке из станицы  Николаевской 
в Северной Осетии шесть меся-
цев, у нее акушерский паралич, 
или, как принято теперь говорить, 
 чтобы не пугать родителей, парез 
Дюшенна — Эрба. Иными словами, 
во время родов Аню тянули и слу-
чайно разорвали нервы в плече. 
Правая рука повисла плетью, толь-
ко пальцы шевелились, что хоро-
ший признак — можно было наде-
яться, что нервы в плече порваны 
не полностью, а лишь надорва-
ны и восстановятся. Да-да, рас-
хожее выражение «нервные клет-
ки не восстанавливаются» — это 
неправда. Они восстанавлива-
ются. Если надорваны, то сами, 
при  помощи специальной гимна-
стики. Если разорваны, то в не-
сколько операций их можно сшить, 
соединить, как электрик соеди-
няет провода. Ане гимнастика 
 помогает не очень, нервы нужно 
сшивать.

Александр, Анин папа, за то вре
мя, что девочка живет на свете, по
чинил столько бульдозеров, сколько 
не чинил, наверное, за десяток лет. 
Он чинит бульдозеры там у себя, в ста
нице Николаевской, и тем зарабаты
вает на жизнь, а теперь еще и на ле
чение дочки. Починкой бульдозеров 
на лечение ребенка заработать непро
сто. От Николаевской до Владикавка
за — 70 км. Если ездить каждый день 
на процедуры и гимнастику, то вся 
зарплата Александра уйдет только 
на автобусные билеты. Да и помогают 
ли эти процедуры? И с кем оставить 
старших мальчиков, четырех и шести 
лет, если Людмила, Анина мама, це
лые дни будет проводить в автобусах 
на Владикавказ?

Доктор Новиков говорит, что про
цеду ры, все эти прогревания и ви
броультрачтототамтакое все равно 
не помогут. Немножко помогает гим
настика, которой доктор Новиков об
учил Аниных родителей, и главное, по
может череда операций, но их государ
ство не оплачивает, бог знает почему.

Доктор Михаил Новиков — это 
реконструктивный микрохирург 
из ярославской клиники «Константа», 

он один из первых в России начал шить 
нервы, лечить хирургически такие не
излечимые прежде болезни, как па
ралич Дюшенна — Эрба или синдром 
Мёбиуса — врожденную атрофию ли
цевых нервов. До Новикова в России 
нервы никто не умел шить, да и сейчас 
почти никто не умеет.

Чтобы жена Людмила с дочкой Аней 
добрались в Ярославль к Новикову 
на консультацию, Александр починил 
целый бульдозерный парк. Но чтобы 
оплатить операцию, нет во всей Север
ной Осетии столько сломанных буль
дозеров, а то Александр бы починил 
их, работал бы днем и ночью. Приме
чательно, что во многих случаях с буль
дозерами Александр делает то же са
мое, что доктору Новикову предстоит 
сделать с малышкой Аней: соединяет 
провода.

Хуже всего, что младенцы ведь ниче
го не рассказывают о том, как чувству
ют себя. Каково это — жить с парализо
ванной рукой? Александр даже не зна
ет, бывает ли Ане больно? Или просто 
неудобно? Или привыкла, что вдоль те
ла болтается рука так же бесцельно, как 
у некоторых людей может болтаться 
вдоль тела шарф?

Почему Аня не закричала, едва ро
дившись и шлепнувшись на родиль
ный стол? Потеряла сознание от боли? 

Почему в грудничковой реанима
ции не спала, а хныкала все время и ер

зала, не находя себе места? Было боль
но? Не спросишь ведь.

Ей нравится гимнастика? Вот ко
гда Людмила берет Аню за руки и ма
шет ее руками, малышке нравится, 
что правая рука, оказывается, может 
двигаться так же, как левая? И не злит 
ли Аню, что держать игрушку в правой 
руке она может, а поднести игрушку 
к лицу — нет?

Не злит ли Аню, что неподвиж
ная правая рука мешает ей перевора
чиваться? Александр не знает этого, 
но иногда они с женой говорят про то, 
как неподвижная рука будет мешать 
девочке развиваться. Аня не сможет 
ползать. Позже научится сидеть. Если 
не сшить нервы, то правая рука будет 
медленнее расти и с годами станет за
метно меньше, чем левая.

Лучше не думать об этом. Лучше це
лыми днями чинить бульдозеры, чем 
Александр и занят с утра до вечера, 
а если повезет, то и по вечерам. Но опе
рация для Ани стоит 768 тыс. руб., пред
ставляете? Это ж сколько бульдозеров 
надо починить, чтобы заработать такие 
несусветные деньги?

Инна Кравченко,  
Северная Осетия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  С А Н А К О Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 4  174  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург ООО «Клиника Константа» Михаил Новиков (Яро-
славль): «У ребенка родовое повреждение правого плечевого сплетения. Сейчас рука сильно 
ограничена в движениях: отмечаются слабые отведение плеча, сгибание и разгибание кисти и паль-
цев справа. По мере роста Ани проблемы будут только усугубляться: появятся сложности с самооб-
служиванием, девочка будет полностью зависеть от помощи взрослых. Необходимо в ближайшее 
время провести многоэтапное лечение — микрохирургическую реконструкцию плечевого сплетения. 
Надеюсь, мы сможем помочь Ане и она будет жить и двигаться без ограничений».

Стоимость этапной хирургии 768 174 руб. Телезрители ГТРК «Алания» соберут 24 тыс. руб. 
Не хватает 744 174 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню Санакоеву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Аниной мамы — Людмилы Анатольевны Стаценко. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Младенцы ведь  ничего 
не рассказывают о том, 
как чувствуют себя. Каково 
это — жить с парализованной 
 рукой?  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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По закону обязанность государства обеспечить сирот 
жильем не считается исполненной, если им дали не-
пригодную для жизни квартиру. Но на деле формирует-
ся противоположная тенденция: их все чаще заселяют 
в аварийные дома, полуразрушенные бараки, квар-
тиры, требующие капитального ремонта. А оспорить 
решения чиновников становится все труднее, так как 
в законы о защите сирот вносятся поправки не в их ин-
тересах. Зато Минпросвещения РФ обещает гото-
вить сирот к самостоятельной жизни по единым стан-
дартам. Но как это делать, не решив самую насущную 
проблему — жилья?

Многие из нас мечтали стать героями фантастическо
го фильма и отправиться в прошлое на машине времени. 
Артем Песков не мечтал, но его отправили в путешествие 
на 120 лет назад изобретательные ногинские чиновники. 
Для этого даже машина времени не понадобилась, а только 
постановление о том, что за сиротой сохраняется право поль
зования родительским жильем. Так Артем оказался в 15ме
тровой комнате в бараке, построенном в начале XX века для 
рабочих БогородскоГлуховской мануфактуры: длинный 
темный коридор на 30 комнат, обшарпанные стены, разби
тые лестницы и каменные полы, общие кухня и уборная, об
щая душевая в подвале, которая, впрочем, не работает. Рас
цвет Глуховской мануфактуры Морозовых давно миновал, 
но здания, выстроенные в модном когдато стиле модерн, 
пока стоят. «А раз стоят, значит, можно пользоваться!» — ре
шили чиновники, отказав Артему в предоставлении поло
женного по закону благоустроенного жилья в городе Чехове, 
где он до совершеннолетия жил в семье опекуна.

Похожая история произошла с сестрами Кариной и Ангели
ной Карпухиными, которые росли в Москве под опекой бабуш
ки. Девушкам осталась в наследство квартира в Саранске. Вот 
только, по заключению экспертизы, без капитального ремонта 

квартира для проживания непригодна. Виновного саранские 
чиновники нашли быстро: вызвали бабушкуопекуна на засе
дание специальной комиссии. Разговаривали с ней строго, ру
гали за то, что не сделала в квартире ремонт. При этом тактично 
умолчали, что следить за состоянием жилья должны были са
ми чиновники Мордовии и администрации Саранска.

К сожалению, это не отдельные вопиющие случаи, а си
стема, которая начала складываться с 2019 года.

— Тогда по инициативе Департамента государственной 
политики в сфере защиты прав детей Минпросвещения 
были внесены изменения в статью 8 Федерального зако
на №159 о социальной защите сирот. Поправки исключи
ли положение о том, что если жилое помещение не соответ
ствует санитарным и техническим нормам, то проживание 
в нем детейсирот автоматически признается невозможным. 
Теперь это надо каждый раз доказывать в суде,— поясняет 
юрист Алексей Головань, руководитель благотворительного 
центра «Соучастие в судьбе».— Попытки экспертов и право
защитников получить объяснения, почему сокращены госга
рантии для сирот в жилищной сфере, ни к чему не привели.

Зато в конце апреля этого года замдиректора Департа
мента государственной политики в сфере защиты прав де
тей Минпросвещения Юлия Костыряченко на круглом сто
ле Комитета Совфеда по социальной политике заявила, что 
теперь детейсирот будут готовить к самостоятельной жизни 
по единым специально разработанным стандартам.

— Очень любопытно посмотреть, как чиновники соби
раются «адаптировать» Артема, Карину и Ангелину к жиз
ни в древнем бараке или убитой квартире,— говорит Голо
вань. — Ответа пока нет, их дела сейчас разбираются в суде.

Оксана Пашина, корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1050

Аварийная ситуация
Сиротам выделяют жилье, непригодное для проживания
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Nikkei 225 31641,27 (–272,47)
РТС 1032,85 (–3,08)
FTSE 100 7599,74 (–24,6)

DAX 15989,96 (+29,4)
DJIA* 33805,87 (+140,85)
NASDAQ Composite* 13192,55 (+87,66)

*На  11:57  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.06.23
Австралийский доллар 54,6904
Английский фунт 102,3043
Белорусский рубль 27,9685
Гонконгский доллар* 10,4951

Дирхам ОАЭ 22,3504
Доллар США 82,0930
Евро 88,0379
Индийская рупия** 99,5595

Казахский тенге** 18,3797
Канадский доллар 61,3734
Китайский юань 11,4896
СДР 109,2026

Сингапурский доллар 60,8863
Турецкая лира* 35,6279
Украинская гривна* 22,2267
Шведская крона* 75,4642

Швейцарский франк 90,3411
Японская иена** 58,6924
*За 10. **За 100. 

Разрешите за айти посмотреть
Государство может возобновить проверки в отрасли

ФАС обсуждает с Минцифры 
введение внеплановых про-
верок IT-компаний вопреки 
предоставленным им льго-
там, если организация допу-
стит утечку данных или на-
рушит антимонопольное 
законодательство — в первую 
очередь речь идет о завыше-
нии цен. Эксперты и участни-
ки рынка допускают обосно-
ванность проверок, однако 
опасаются, что на время их 
проведения прекратится дей-
ствие и других преференций, 
включая отсрочку от мобили-
зации для сотрудников. В от-
расли рассчитывают, что под-
писанная недавно хартия 
об ограничении роста цен 
предот вратит возвращение 
проверок.

Источник „Ъ“, близкий к пра-
вительству, рассказал, что Феде-
ральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) и Минцифры обсуждают 
снятие моратория на внеплановые 
проверки для IT-компаний в слу-
чае, если те допустили утечку пер-
сональных данных или нарушили 
антимонопольное законодательст-
во. Эту информацию подтвердил 
участник телекоммуникационно-
го рынка. По его словам, вопрос 
обсуждался в мае на межведомст-
венной рабочей группе и ФАС уже 
готовит поправки к постановле-
нию правительства об аккредита-
ции IT-компаний, по которому для 

них отменены внеплановые про-
верки в 2023–2024 годах.

В соответствии с разрабатыва-
емыми поправками, уточнил со-
беседник „Ъ“, «в отношении ком-
паний можно будет проводить 
проверки, если в сети появится база 
данных, прямо или косвенно при-
надлежащая организации, а также 
при выявлении признаков нару-

шения антимонопольного законо-
дательства». По словам источника 
„Ъ“ в IT-отрасли, речь идет о «завы-
шении цен на продукцию в услови-
ях отсутствия альтернативы».

В Минцифры подтвердили, что 
получили от ФАС соответствую-
щий проект документа, но не со-
гласовали его: «Вопрос отмены мо-
ратория на те или иные проверки 

IT-компаний требует дополнитель-
ного обоснования и обсуждения». 
В ФАС не ответили на запрос „Ъ“.

Рост цен на IT-продукты рос-
сийских компаний после ухода из 
страны зарубежных вендоров об-
суждается не первый месяц: так, 
в марте крупные потребители ПО 
и операционных систем заявля-
ли, что стоимость отечественных 
разработок за год выросла на 30–
50%. Ответным шагом стала под-
готовка Минцифры «Ценовой 
хартии социально-ответственно-
го IT-бизнеса». Шестнадцать ком-
паний подписали ее 1 июня, они 
обязуются не повышать стоимость 
своих продуктов больше чем на 
15% в год плюс величину инфля-
ции (см. „Ъ“ от 1 июня).

Одной из целей хартии было 
именно снятие причины для воз-
обновления проверок, поскольку 
заказчики жаловались ФАС, гово-
рит собеседник „Ъ“ на IT-рынке: 
«Но если начнутся проверки, по-
страдают не только крупные ком-
пании, но и все в отрасли. На-
пример, одна из угроз в том, что 
на время проведения проверки 
останавливается действие пре-
ференций для аккредитованных 
IT-компаний, в том числе брони от 
мобилизации для сотрудников».

«Надеюсь, что массовое при-
соединение IT-компаний к хар-
тии уберет необходимость про-
верок»,— отметил директор 
Ассоциации предприятий ком-

пьютерных и информационных 
технологий Николай Комлев.

Вопрос с утечками данных так-
же стал чувствительной темой для 
регулятора за последний год. Объ-
ем персональной информации 
граждан, незаконно попавшей 
в сеть только за первый квартал, 
превысил 118 млн уникальных за-
писей, что в 2,3 раза выше, чем го-
дом ранее (см. „Ъ“ от 18 апреля). 
С инициативой вернуть внепла-
новые проверки в случае утечки 
у компании чувствительной ин-
формации выступало само Мин-
цифры. Министерство предла-
гало дать право Роскомнадзору 
с органами прокуратуры провести 
контрольную проверку, если был 
отмечен факт утечки базы данных 
(см. „Ъ“ от 16 декабря 2022 года).

Утечек данных становится гло-
бально больше, подтверждает 
замгендиректора Zecurion Алек-
сандр Ковалев: «Стремление госу-
дарства регулировать цифровую 
среду в текущих условиях понят-
но. Но не всегда в утечке данных 
можно напрямую обвинить даже 
IT-компанию, тем более что чаще 
в подобных инцидентах фигуриру-
ют как раз другие отрасли (финан-
сы, ритейл)». Поэтому, добавляет 
эксперт, стимулировать компании 
инвестировать в защиту данных, 
безусловно, нужно, «но важно най-
ти эффективный баланс».

Татьяна Исакова,  
Юлия Тишина
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Принадлежащий признанной в Рос-
сии экстремистской и запрещенной 
Meta мессенджер WhatsApp анонси-
ровал запуск «конфиденциальных 
информационных каналов»: номер 
телефона и фото профиля админи-
стратора не видны подписчикам, 
а их данные скрыты от всех в кана-
ле, включая администраторов. Ни-
кто не увидит, кто на какие каналы 
подписан, а контент будет автомати-
чески удаляться через 30 дней (или 
раньше, если этого захочет автор). 
Пилоты планируются в Колум-
бии и Сингапуре, затем на очереди 
остальные страны.

Казалось бы, это позитивная но-
вость для авторов и рекламодателей 
в России, которые с момента блоки-
ровки подконтрольных Meta соцсе-
тей Instagram и Facebook лишились 
заметной части инструментов про-
движения. Хотя ограничение на 

хранение сообщений в течение 30 
дней может для многих стать ми-
нусом, другая возможность для ад-
министраторов каналов — запрет 
делать снимки экрана при просмо-
тре канала и пересылать информа-
цию из него — наоборот, может при-
влечь бизнес, который зарабатывает 
на оригинальном контенте, или ко-
учей, которые монетизируют свои 
тренинги. Однако радоваться рано.

Новые возможности WhatsApp 
уже вызвали опасения в Госдуме: 
в частности, член комитета по инфор-
мполитике Антон Горелкин (в своем 
канале в Telegram, функционал кото-
рого аналогичен) отметил, что «у про-
изводителей и распространителей 
фейков и пропаганды скоро появится 
новый инструмент». Опасения отно-
сительно распространения фейков 
и утечек информации из WhatsApp 
ранее высказывали и в Минпросве-
щения. Еще прошлой осенью мини-
стерство потребовало от регионов 
ограничить использование What-
sApp и других иностранных мессен-
джеров в рамках образовательного 
процесса в школах: зачастую их ис-
пользуют для ведения родительских 
чатов. В то же время наличие огром-
ного количества анонимных каналов 
и высокий уровень конфиденциаль-
ности в Telegram российских законо-
дателей уже давно не смущает.

Возможно, проблема в том, что 
в WhatsApp российские власти не 
смогут запускать каналы (хотя сам 
мессенджер отмечает, что создает ка-
талог, в который наряду с другими те-
мами войдут каналы с новостями от 
местных государственных органов) 
и вкладывать средства в их продви-
жение из-за статуса Meta, соответст-
венно, и контролировать аудиторию 
там будет сложнее, чем в Telegram, где 
представлены почти все.

В результате вполне можно ожи-
дать усиления давления вплоть до за-
прета WhatsApp в России. Одним из 
аргументов для его возможной бло-
кировки может стать тот факт, что, 
когда Генпрокуратура ввела запрет на 
другие продукты Meta, для WhatsApp 
сделали исключение, поскольку это 
средство коммуникации, а не источ-
ник размещения информации. С по-
явлением каналов статус платформы 
фактически меняется.

Расширение функцио
нала WhatsApp, меня
ющее его природу,  
может привести к бло
кировке сервиса в РФ 
вслед за другими  
ресурсами Meta (приз
нана экстремистской)
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Договор дороже торга
В реализации активов банкрота появились новые риски

Верховный суд РФ (ВС) расширил круг 
оснований для оспаривания банкрот-
ных торгов, даже если они прошли без 
нарушений. Условия договора с побе-
дителем должны соответствовать за-
явленным, их изменение может стать 
основанием для отмены итогов тор-
гов. В частности, выставление на про-
дажу арестованного имущества сужа-
ет круг потенциальных претендентов 
и снижает цену, снятие же ареста к мо-
менту подписания договора вызыва-
ет сомнения в законности процедуры, 
решил ВС. Юристы отмечают поддер-
жку прав кредиторов, но ожидают сни-
жения интереса к банкротным торгам 
из-за роста риска их оспаривания.

Верховный суд РФ разъяснил особенно-
сти продажи имущества банкрота, аресто-
ванного по уголовному делу. Решение вы-
несено в рамках спора о реализации актива 
ООО «Мебе-Девелопмент», которое входило 
в Mebe Group турецкого девелопера Муста-
фы Билека (владел 49,99%). В рамках уголов-
ного дела в отношении бизнесмена, обви-
няемого в уклонении от уплаты налогов, 
Бабушкинский райсуд Москвы по ходатай-

ству следователя в декабре 2018 года нало-
жил арест на 49,99% доли компании в пра-
ве собственности на бизнес-центр Mebe One 
Khimki Plaza.

Из-за просрочки по кредиту Сбербанк 
в марте 2019 года инициировал банкротст-
во «Мебе-Девелопмента». В рамках процеду-
ры бизнес-центр был продан за 1,493 млрд 
руб. ООО «Центр по химии лекарственных 
средств». В январе 2021 года ФНС оспорила 
договор с победителем и сами торги. Служба 
сочла нарушением продажу имущества как 
находящегося под арестом, что привело «к су-
жению круга потенциальных покупателей» 
и повлекло уменьшение цены. Между тем 
к моменту подписания договора с победите-
лем арест был снят по просьбе конкурсного 
управляющего.

Арбитражные суды трех инстанций откло-
нили иск ФНС, признав торги законными. 
В решениях говорится, что здание оценено 
ООО «Ребус» на 19 июля 2019 года в 1,95 млрд 
руб., в отчете факт ареста отражен, а цена 
была рыночной. Управляющий исходил из 
того, что продает арестованное имущество, 
что было указано во всех публикациях о тор-
гах. Первые и вторые торги не состоялись 

из-за отсутствия заявок, поэтому здание про-
дали через публичное предложение. Кроме 
того, суды решили, что права ФНС как теку-
щего кредитора не нарушаются, да и годич-
ный срок исковой давности истек.

Налоговики обратились в ВС, пояснив, 
что еще в период приема заявок на первых 
торгах управляющий попросил арбитраж-
ный суд обязать Росреестр снять отметку об 
уголовном аресте здания. Суд согласился сде-
лать это лишь 26 ноября 2019 года, через не-
делю после подписания протокола об ито-
гах последних торгов, когда имущество уже 
было продано. В итоге на момент заключения 
договора купли-продажи с победителем (13 
декабря 2019 года) здание не находилось под 
арестом, то есть компания купила актив без 
обременений. Оценка стоимости имущества 
тоже спорна, о чем говорит заключение Фи-
нансового университета при правительстве 
РФ. По мнению ФНС, управляющий «действо-
вал согласованно» с победителем с целью ог-
раничить доступ к торгам и продать имуще-
ство без обременений ниже его рыночной 
стоимости.

Дело передали в экономколлегию, кото-
рая поддержала доводы налоговиков и от-

менила решения судов. ВС подчеркнул, что 
условия продажи имущества с торгов фор-
мируются из тех, что приведены в извеще-
нии о них, и лучшего условия о цене в заяв-
ке. В публикации о торгах был указан факт 
ареста, но фактически договор с победите-
лем подписан «на условии об отчуждении 
свободной от ареста недвижимости». При 
этом «одновременно с проведением торгов 
управляющий принимал меры, направлен-
ные на погашение записи об аресте».

«Такие пороки не относятся к нарушени-
ям правил проведения торгов», пояснил ВС, 
но суды не учли, что оспорить торги можно 
и по «иным нарушениям закона», в том чи-
сле в случае существенного изменения ус-
ловий договора с победителем. Их можно 
менять в определенных законом случаях 
или же когда корректировки незначитель-
ны. Но наличие или отсутствие обремене-
ния имело «существенное значение», так 
как «при отчуждении арестованного иму-
щества круг потенциальных покупателей 
всегда сужается, цена продажи — снижает-
ся», подчеркнул ВС.
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Vestel поставил розницу на паузу
Турецкий бренд переориентируется в РФ на корпоративный сегмент

На фоне высокой конкуренции со сто-
роны китайских и других турецкий 
производитель электроники и быто-
вой техники Vestel приостановил про-
ект возобновления производства в РФ. 
Бренд планирует развиваться в стране 
в корпоративном секторе: по данным 
„Ъ“, поставки мониторов уже начались 
в Сбербанк, «Газпром» и «Росатом». Экс-
перты признают, что у бизнеса есть 
спрос на профессиональные монито-
ры, но и в этом сегменте Vestel столк-
нется с высокой конкуренцией как 
по цене, так и по качеству.

Турецкий производитель Vestel приоста-
новил проект по перезапуску производства 
в РФ из-за высокой конкуренции со стороны 
китайских и других турецких вендоров, ко-
торые уже имеют мощности в стране, расска-
зал „Ъ“ коммерческий директор Holodilnik.
ru Алексей Погудалов. По его словам, ком-
пания не может реализовать даже тот товар, 
который привезла из Турции, «сейчас нала-
дился параллельный импорт, все, что прода-
валось в прошлом году на фоне ажиотажного 
спроса, сейчас оказалось востребовано уже 
совершенно в другом объеме».

Из-за высокой конкуренции и снижения 
спроса на бытовую технику в РФ начали со-
кращать работу и действующие заводы. Так, 
мощности итальянского бренда Candy в Ки-
рове приостановили производство, похо-
жие проблемы возникли и у турецкого Ar-
celik в Липецке (выпускают холодильники 
и стиральные машины Indesit, Beko и др.). 
Участники рынка отмечали, что для поддер-
жки производителей нужны финансовые 
льготы со стороны Минпромторга (см. „Ъ“ от 
19 апреля). В Минпромторге и Vestel не отве-
тили на запрос.

• ООО «Вестел-СНГ» зарегистрировано в 2002 
году и принадлежит турецкой  Vestel Elektron-
ik Sanayi ve Ticaret. В 2022 году выручка ООО 
составила 5,8 млрд руб., чистая прибыль — 
25 млн руб. Завод в Александрове был запущен 
в 2003 году. В 2013 году мощности по выпу-
ску ЖК-телевизоров составляли 1 млн штук, 
стиральных машин — 350 тыс. штук, холо-
дильников — 500 тыс. штук. На предприятии 
и в офисе было занято более 1,2 тыс. человек.
О том, что Vestel рассматривает возмож-

ность перезапуска закрытого в 2016 году за-
вода, стало известно осенью 2022 года (см. 
„Ъ“ от 3 ноября). Производство было закры-

то в момент обострения отношений меж-
ду двумя странами, после того как в ноябре 
2015 года турецкий F-16 сбил в Сирии рос-
сийский Су-24. В самой компании остановку 
проекта связывали с кризисом. Собеседник 
„Ъ“ на рынке бытовой техники отмечает, что 
у Vestel финансовые сложности в России на-
чались еще в 2014 году, поскольку выросла 
стоимость сборки, «компания неоднократно 
пыталась продать свои мощности, но не со-
шлась ни с кем по цене, и производство оста-
валось законсервированным».

Главная проблема с перезапуском завода 
Vestel в РФ, скорее всего, в том, что компа-
ния не может набрать менеджмент, считает 
представитель ассоциации торговых ком-
паний и производителей электробытовой 
и компьютерной техники РАТЭК Антон Гусь-
ков. «Линии в Александрове имеют рыноч-
ный потенциал и вполне могут быть конку-
рентоспособными, поэтому, если компании 
удастся найти опытный управленческий 
персонал, шансы на возобновление работы 
есть»,— говорит он.

Однако другой собеседник „Ъ“ на рын-
ке утверждает, что Vestel теперь пла-
нирует сосредоточиться в России на 

корпоративных продажах телевизоров и мо-
ниторов турецкой сборки и уже сотрудни-
чает с IT-интеграторами и дистрибуторами, 
которые поставляют его оборудование с сис-
темами видео-конференц-связи в Сбербанк, 
«Газпром» и «Росатом». По его словам, компа-
ния сейчас нанимает персонал для россий-
ского представительства, которое будет рабо-
тать в сегменте B2B. В Сбербанке, «Росатоме» 
и «Газпроме» не ответили на запросы „Ъ“.

В OCS (официальный дистрибутор Ves-
tel) сообщили, что они занимаются только 
поставками оборудования (мониторы, сти-
ральные машины, холодильники) турецкого 
бренда для розничных сетей и маркетплей-
сов, которые реализуют его в потребитель-
ском секторе. В ГК «F+ tech | Марвел» подтвер-
ждают, что в корпоративном секторе Vestel 
предлагает мониторы и интерактивные па-
нели. «У компании хороший опыт в произ-
водстве телевизоров, которые она собирает 
на своих заводах. На профессиональные ди-
сплеи сейчас есть спрос, но говорить о пер-
спективах компании пока сложно, так как 
у нее нет какого-то уникального предложе-
ния»,— отмечают там.

Тимофей Корнев
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отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ФАС снова решила проверить 
Evraz и ОМК, крупнейших в Рос-
сии производителей колес для 
вагонов, на предмет завыше-
ния цен на них в третьем квар-
тале 2022 года. По данным Сою-
за операторов железнодорож-
ной техники, в третьем кварта-
ле цены на колеса оставались 
стабильными. Однако регуля-
тор считает, что компании име-
ли возможность снизить цены 
в третьем квартале из-за уде-
шевления сырья, но не сделали 
этого. По мнению аналитиков, 
важно определить, имело ли 
место фактическое повышение 
цен, или же ФАС основывается 
на данных прайс-листов произ-
водителей, которые не отража-
ют реальные цены отгрузок.

ФАС возбудила антимонополь-
ные дела в отношении Выксунско-
го металлургического завода (ВМЗ, 
входит в ОМК), а также «Евраз НТМК» 
и «Евраз ТК», которые занимаются 
производством и сбытом железно-
дорожных колес. По мнению служ-
бы, металлурги необоснованно за-
вышали цены на свою продукцию 
в третьем квартале 2022 года. Ана-
лиз их деятельности показал, что 
установленные цены на этот пери-
од превышали суммы необходимых 
расходов и прибыли для производ-
ства и реализации. При этом Evraz 
и ОМК занимают доминирующее 
положение на рынке железнодо-
рожных колес. «Служба установила, 
что этот рынок является высококон-
центрированным и характеризует-
ся наличием барьеров, а доступ на 
него требует значительных времен-
ных и финансовых затрат»,— гово-

рится в сообщении службы. Метал-
лурги не ответили на запрос „Ъ“.

Служба не в первый раз обвиня-
ет производителей цельнокатаных 
колес в завышении цен на свою 
продукцию. В 2019–2020 годах ФАС 
расследовала дело в отношении ВМЗ 
и признала его виновным в завыше-
нии цен в 2019 году «в условиях де-
фицита, неопределенности и нега-
тивных ожиданий потребителей». 

Цены на колеса для части потреби-
телей к июню 2019 года повысились 
более чем на 40%, отмечала ФАС. Тог-
да на сторону ВМЗ встала ассоциация 
металлургов «Русская сталь». Она ука-
зала на попытки ФАС регулировать 
цены на конкурентном рынке, что 
приводит к нарушению его баланса.

В ФАС не предоставили детальной 
информации о росте цен на цельно-
катаные колеса в третьем квартале 
2022 года. В регуляторе пояснили „Ъ“, 
что, хотя в третьем квартале упала 
стоимость сырья для цельнокатаных 
колес, «соразмерного изменения цен 
не произошло». «Обоснованность цен 
в иные периоды будет проанализиро-
вана службой в рамках рассмотрения 
дел»,— сообщили „Ъ“ в пресс-службе.

По данным Союза операторов же-
лезнодорожной техники, в течение 
2022 года цена на колесо находилась 
на уровне 80,5–85,5 тыс. руб., при 
этом рост цен наблюдался только 
в начале 2022 года, а во втором и тре-
тьем кварталах они были стабильны-
ми. По данным Объединения произ-
водителей железнодорожной техни-
ки, рынок цельнокатаных колес для 
грузовых вагонов по итогам 2022 
года вырос на 6,4% и составил 1,6 млн 
единиц, среди которых 1,4 млн еди-
ниц приходится на российских 
производителей. Практически весь 
остальной объем поставляется из 
Казахстана. Исторически значитель-
ное количество колес в Россию по-
ставлял украинский «Интерпайп», 
однако сначала его продукция была 
обложена заградительной пошли-
ной в 34,22%, а в декабре 2020 года 
полностью запрещена к ввозу.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров подчеркивает, 
что важно различать цены, по кото-
рым осуществляются поставки по 
долгосрочным контрактам (которые 
в целом ниже, и при этом для ваго-
ностроительных заводов в большей 
степени, чем для вагоноремонт-
ных компаний), и цены, которые 
указывают производители в своих 
прайс-листах. Последние, как ми-
нимум, на 7–10% выше, чем цены 
в рамках договоров даже с мелкими 
клиентами, не говоря уже о долгос-
рочных договорах. Поэтому, говорит 
эксперт, если разбирательство бази-
руется на ценах в прайс-листах про-
изводителей, то есть вопрос о целе-
сообразности учета таких цен.

Евгений Зайнуллин,  
Наталья Скорлыгина

ФАС засмотрелась  
на колеса
Регулятор обвиняет Evraz и ОМК в удержании цен Биржевой курс доллара впервые 

с апреля 2022 года завершил тор-
ги выше 82,5 руб./$. Ослабление 
российской валюты происходит 
на фоне падения цен на нефть 
из-за рецессии в ряде стран Евро-
пы. При этом слабое предложе-
ние валюты со стороны экспор-
теров и сохраняющийся спрос 
со стороны населения и ино-
странных компаний вызывают 
ускоренный рост котировок дол-
лара. Участники рынка ожида-
ют частичного восстановления 
позиций рубля ближе к концу 
месяца на фоне более активных 
продаж валюты экспортерами.

Курс доллара на торгах Москов-
ской биржи 8 мая уверенно преодо-
лел уровень 82 руб./$ и достиг 82,78 
руб./$. В этом году курс был выше 
лишь 7 мая. Вместе с тем на закры-
тии торгов курс доллара остановил-
ся на отметке 82,6 руб./$ — макси-
мальное значение закрытия с 5 апре-
ля 2022 года. За день американская 
валюта подорожала почти на 62 коп. 
Курс евро вырос за день на 1,45 руб., 
до отметки 89,1 руб./€, обновив мак-
симум с 28 апреля. Курс китайской 
валюты прибавил за день 12 коп. 
и поднялся до 11,6 руб./CNY, также 
максимума с конца апреля.

Подъем курсов недружественных 
валют происходил при невысокой 
активности инвесторов. Объем тор-
гов долларами с поставкой «завтра» 
составил менее 60 млрд руб., что на 
четверть меньше среднего показа-
теля на предшествующей неделе. 
Объемы торгов евро не дотянули до 
27 млрд руб. В то же время объем тор-

гов юанем составил почти 100 млрд 
руб., что на 16% выше среднего зна-
чения прошлой недели.

Рубль слабеет на фоне падения 
цен на нефть. По данным Invest-
ing.com, стоимость североморской 
нефти Brent в четверг снижалась 
на спот-рынке более чем на 4%, до 
$73,74 за баррель. Таким образом 
котировки нефти находятся вбли-
зи годовых минимумов, несмотря 
на объявление об очередном со-
кращении нефтедобычи страна-
ми ОПЕК+. «Давление на сырьевые 
цены оказывают риски глобальной 
рецессии. В четверг стало известно, 
что экономика еврозоны свалилась 
в рецессию вслед за экономикой Гер-
мании»,— указывает главный анали-
тик Совком банка Михаил Васильев.

В связи с относительно низкими 
нефтяными ценами, которые дер-

жатся на рынке с середины апреля, 
объем экспортной выручки недоста-
точен для комфортного удовлетво-
рения восстановившегося импорта, 
что поднимает котировки иностран-
ных валют, отмечает эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Дмитрий Бабин.

Оттоку капитала из страны спо-
собствуют частные инвесторы, гото-
вящиеся к сезону отпусков, а также 
уходящие из страны иностранные 
компании. «Не исключено, что еще 
какая-либо иностранная компания 
намечает уход из России и закупа-
ет валюту до тех пор, пока установ-
ленный недавно лимит в $1 млрд 
в месяц это позволяет»,— отмечает 
аналитик «Цифра брокер» Даниил 
Болотских.

В связи с преобладанием спроса 
на иностранную валюту над пред-
ложением рост курсов продолжит-
ся. Дмитрий Бабин не исключает 
того, что в ближайшие сессии из-за 
недостатка продаж валюты экспор-
терами доллар может проверить на 
прочность уровень 83,5 руб./$. При 
этом предстоящее заседание Банка 
России по ключевой ставке не ока-
жет значимого влияния на курс, так 
как большая часть аналитиков ждет 
сохранения ставки на отметке 7,5%. 

Укрепление рубля, полагает го-
сподин Васильев, возможно в по-
следнюю неделю июня, когда экс-
портеры будут продавать валютную 
выручку для уплаты налогов. Тогда, 
по его мнению, возможно возвраще-
ние курса доллара к нижней границе 
диапазонов 80–85 руб./$.

Виталий Гайдаев

Низкая нефть укрепила доллар
Восстановление позиций российской валюты  
ожидается ближе к концу месяца

В споре по облигациям ПАО 
«ФСК — Россети», досрочного 
 погашения которых в связи 
с реорганизацией эмитента 
требовал банк СИАБ, возникло 
новое препятствие. Кассация 
отменила решение в пользу бан-
ка из-за процессуальных нару-
шений, отправив его на новое 
рассмотрение. Инвесторы, ко-
торые подавали аналогичные 
иски, опасаются негативных 
изменений правопримени-
тельной практики.

В мотивировочной части касса-
ции (опубликована 7 июня) по иску 
Санкт-Петербургского индустриаль-
ного банка (СИАБ) к «ФСК — Россе-
ти» (далее — «Россети») о досрочном 
погашении облигаций компании 
Арбитражный суд Московского 
округа (окружная кассация) обратил 
внимание на «грубые нарушения 
процессуальных норм», допущен-
ные в апелляции. Так, в резолютив-
ной части исходно не была указана 
взыскиваемая в пользу банка сумма 
(40,1 млн руб.), внесенная уже в про-
цессе исправления описок и опеча-
ток. Однако это меняет суть судебно-
го акта «что недопустимо», отметила 
кассация. Кроме того, апелляция не 
дала оценку ряду доводов ответчика, 
в том числе возможности примене-
ния в споре положений 292-ФЗ (при-
остановление действий отдельных 
положений ряда законов и установ-
ление особенностей регулирования 
корпоративных отношений в 2022–
2023 годах), что «предстоит сделать».

Исход дела важен не только СИАБ. 
В сентябре 2022 года ФСК ЕЭС прове-

ла собрание акционеров, на котором 
было принято решение о ее реорга-
низации с присоединением ряда 
юрлиц. Новая компания получи-
ла название ПАО «ФСК — Россети», 
а 21 октября опубликовала десятки 
сообщений о возникновении у вла-
дельцев облигаций права требовать 
от эмитента досрочного погашения 
«в судебном порядке». В конце дека-
бря она объявила о прекращении та-
кого права.

Но до этой даты несколько инве-
сторов успели подать иски: СИАБ, 
а также управляющие компании 
«Ронин Траст», «Транснефть инвест», 
ТФГ, «Альфа-Капитал», «Первая», 
«Ингосстрах-инвестиции», в целом 
на сумму более 8 млрд руб. Первые 
три иска суды разных инстанций 
уже рассмотрели, «ФСК — Россети» 
оспорила решения. «Альфа-Капитал» 
и ТФГ отозвали иски в конце 2022 
года. Кроме того, уточняют в Ассоци-
ации владельцев облигаций (АВО), 
Кунцевский райсуд вынес ряд реше-
ний в пользу частных инвесторов 
на 10 млн руб. Однако они еще не 
вступили в силу, и в ассоциации не 
сомневаются, что эмитент обжалует 
решения.

Иск СИАБ в первой инстанции 
Арбитражный суд Москвы откло-
нил, сославшись на принятый 
в июле 2022 года закон 292-ФЗ, со-
гласно части 1 статьи 7 которого 
у держателя не возникает права тре-
бовать досрочного погашения, если 
на момент обращения в суд «срок 
погашения ответчиком номиналь-
ной стоимости облигаций не насту-
пил». В решении говорилось, что 

реорганизация не повлияла на спо-
собность компании обслуживать 
долг, дефолтов она не допускала и на 
75% принадлежит государству. Од-
нако апелляция поддержала банк. 
В ее постановлении говорится, что 
для права на досрочное погашение 
достаточно факта реорганизации 
должника.

Эксперты считают «более обо-
снованной» позицию инвесторов. 
Юрист арбитражной практики 
Stonebridge Legal Борис Глушенков 
отмечает, что, «если документы пода-
ны вовремя и условия соблюдены», 
требования о досрочном погашении 
«обычно удовлетворяются». Эмитент 
может защититься от досрочных вы-
плат, только если предоставит кре-
диторам обеспечение, например 
банковскую гарантию, уточняет 
он. ГК прямо предусматривает, что, 
«если должник принял решение 
о реорганизации, все кредиторы 
вправе потребовать досрочного по-
гашения», подтверждает советник 
юрфирмы Better Chance Станислав 
Добшевич.

В ПАО «Россети» считают, что реор-
ганизация «не повлекла нарушение 
прав и законных интересов владель-
цев облигаций», поэтому у них «от-
сутствуют основания» для досрочно-
го погашения. Инвесторы ожидают 
длительных разбирательств. Член 
совета АВО Алексей Пономарев при-
знает: «Эмитент исходно обещал, что 
у инвесторов может появиться шанс 
получить деньги только в случае по-
беды в Верховном суде, да и то не 
факт». Другие истцы от комментари-
ев отказались.

Директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Андрей Майоров опасается, 
что исход дела в пользу «ФСК — Рос-
сети» «может отрицательно сказать-
ся на доверии инвесторов к бумагам 
крупнейших заемщиков на россий-

ском рынке, который и так пережи-
вает не лучшие времена». Постанов-
ление кассации может намекать на 
«необходимость расширительного 
толкования норм ГК», добавляет 
партнер Ingvarr Игорь Кокин, что 
лишит держателей облигаций без-

условного права требовать досроч-
ного погашения по факту реоргани-
зации эмитента.

Екатерина Волкова,  
Полина Смертина,  
Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова

Облигации не погасились в кассации
Перспективы держателей бумаг «ФСК — Россети» затуманились

80,7 тысячи рублей
в среднем стоило 
цельнокатаное колесо  
в РФ в третьем  
квартале 2022 года,  
по данным СОЖТ

Проблемы  
с нефтегазовыми доходами. 

Пока мы видим,  
что они отстают  

от плана
— Антон Силуанов,
министр финансов,  

17 мая 2023 года

Ц И Т А Т А

Он поручил НПЗ обеспечить рав-
номерные и регулярные продажи 
бензина и дизтоплива на бирже для 
покрытия потребностей внутрен-
него рынка, включая независимые 
АЗС. В конце мая глава Минэнерго 
Николай Шульгинов отмечал ста-
бильность розничных цен. «Мы ви-
дим, что валовая маржа АЗС сохра-
няется на высоком уровне, поэтому 
мы не ожидаем такого отражения на 
рознице (из-за роста оптовых цен.— 
„Ъ“)»,— говорил он.

Российские нефтекомпании 
в прошлом году столкнулись с про-

блемами экспорта нефти и нефте-
продуктов из-за западных санкций 
против РФ за начало боевых дейст-
вий на Украине. Это заставило неф-
текомпании придумывать альтер-
нативные схемы и направления для 
экспорта. Веденный 5 февраля это-
го года ЕС и G7 потолок цен на рос-
сийские нефтепродукты (установ-
лен в $100 за баррель для бензина 
и дизтоплива) существенно не ска-
зался на объеме экспорта, поскольку 
фактические цены оказались ниже 
уровня потолка.

Исторически оптовая цена 
с учетом демпфера, выраженная 
в валюте, была на 10–15% ниже ме-

ждународной цены бензина в стра-
не-импортере, оценивает Борис 
Синицын из «Ренессанс Капитала». 
Но во втором полугодии 2022 года 
внутренние оптовые цены даже 
с учетом выплат по демпферу были 
на 35% ниже экспортной альтерна-
тивы. В мае в среднем оптовая цена 
с учетом демпфера была на 11% 
ниже экспортной, то есть вернулась 
на нормальный уровень, отмечает 
эксперт. Он добавляет также, что 
динамика оптовой цены, помимо 
нормализации дисконта к нетбэку, 
также отражает ослабление рубля 
с начала года.

Дмитрий Козлов

Бензин дальней перегонки В итоге договор с настолько изме-
ненными условиями можно квали-
фицировать как ничтожную сделку, 
срок для оспаривания которой — 
три года, и у текущих кредиторов 
есть право подавать такие иски, ре-
шила коллегия. Спор направлен на 
новое рассмотрение с указанием 
проверить правильность оценки 
стоимости здания и решить, можно 
ли признать договор сделкой, за-
ключенной по итогам торгов или не 
имеющей отношения к заявленному 
предложению о продаже актива.

Позиция ВС «направлена на защи-
ту кредиторов с целью погашения их 
требований в наибольшем объеме 
и может помочь избежать злоупо-
треблений на торгах со стороны кон-
курсных управляющих и покупате-

лей», считает советник Orchards Азат 
Ахметов. Общая направленность 
практики по вопросу оспаривания 
торгов в банкротстве обычно идет 
«по пути максимальной защиты по-
бедителя», уточняет партнер юрфир-
мы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Олег Пермяков, новое же решение 
ВС «дополняет немногочисленный 
перечень оснований для признания 
торгов недействительными». Воз-
можно, управляющему после снятия 
ареста со здания «следовало переоце-
нить актив», отмечает юрист.

Однако в целом, полагает Олег 
Пермяков, появление нового основа-
ния для отмены торгов «само по себе 
негативно», так как «уменьшает уве-
ренность их участников в стабиль-
ности и предсказуемости» развития 
событий. Глава банкротной практи-
ки «Лемчик, Крупский и партнеры» 

Давид Кононов добавляет, что ВС не 
уделил внимания интересам поку-
пателя, который инвестировал в не-
движимость, а теперь остался «под 
реальным риском утраты не только 
объекта, но и средств». Из-за того, что 
«до сих пор нет закрепленной кон-
цепции добросовестности приобре-
тателя», поясняет господин Кононов, 
у решающихся принять в них учас-
тие и так «нет четкого понимания, 
развалится ли сделка впоследствии».

Управляющий партнер Центра по 
работе с проблемными активами Зоя 
Галеева полагает, что при повторном 
рассмотрении «во избежание зло-
употреблений судам нужно учесть 
также экономический эффект торгов 
и права приобретателя имущества, 
если он действовал добросовестно».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Договор дороже торга
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Граждане стали бронировать 
проживание в гостиницах вну-
три страны в среднем за десять 
дней до заезда. Этот тренд кар-
динально отличается от перио-
да пандемии, когда гости из-за 
опасений внезапных ограни-
чений выкупали номера в день 
заселения. Сейчас потребите-
ли опасаются нехватки качест-
венных объектов с оптималь-
ной стоимостью проживания 
на популярных туристических 
направлениях. Увеличившаяся 
глубина бронирования позво-
ляет отельерам регулировать та-
рифы и планировать расходы.

В первом квартале года россия-
не бронировали проживание в сред-
ствах размещения внутри страны 
в среднем за десять дней до заезда, 
в то время как год назад они это де-
лали за семь дней, говорится в дан-
ных Bnovo (оператор программного 
обеспечения для отельеров). В Trav-
elline среднюю глубину бронирова-
ний за январь—май этого года оце-
нивают в 11 дней: за год показатель 
вырос на 16%, относительно 2019 
года — на 72,7%. Гендиректор МТС 
Travel Вадим Мельников говорит, 
что у его сервиса средняя глубина 
бронирований в январе—мае оказа-
лась вдвое выше прошлогодней, со-
ставив 12 дней. По данным Ostrovok.
ru, этот показатель за год в среднем 
вырос на 20%, вернувшись практиче-
ски к допандемийному уровню. 

По данным Bnovo, самая высо-
кая глубина бронирований сейчас 
в Калининграде — почти 17 дней, 
что в полтора раза выше год к году. 
В Сочи рост составил 14%, до 12 

дней, в Казани — 40%, до 11 дней. 
Однако в Москве этот показатель со-
кратился на 1,6%, до восьми дней. 
Самое небольшое окно бронирова-
ний, по наблюдениям Ostrovok.ru, 
сейчас в Белгородской и Курской 
областях, что может быть связано со 
сложной военной ситуацией на гра-
нице с Украиной.

Резкое сокращение глубины про-
даж на гостиничном рынке началось 
в пандемию. Тогда гости бронирова-
ли размещение ближе к дате заезда, 
вспоминают в Azimut Hotels. По дан-
ным Travelline, в январе—мае 2020 
года, в период наиболее жестких ог-
раничений, номера в отелях выкупа-
лись за полдня до заселения. 

Сейчас ситуация изменилась, так 
как пандемия завершилась, к тому 
же отельеры запускают программы 
стимулирования клиентов, гово-
рит операционный директор Bnovo 
Александра Наумова. «Внутренний 
туризм растет, и за счет раннего бро-
нирования россияне стремятся сэко-
номить на проживании»,— добавля-
ет Вадим Мельников. 

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин не исключа-
ет, что стремление зарезервировать 
размещение заранее связано с не-
гативным опытом туристов в прош-
лом году, когда в период высокого 
сезона найти места в качественных 
объектах было непросто. Вторым 
фактором он называет политику ави-
акомпаний, которые сейчас заметно 
повышают тариф ближе к дате выле-
та: «Это стимулирует планировать от-
пуск заранее». 

Рост глубины бронирований сов-
пал не только с завершением вли-

яния пандемии на туррынок, но 
и с перераспределением каналов 
продаж отельеров. В прошлом году 
с российского рынка ушел Booking.
com, приносивший отельерам бо-
лее 80% продаж через онлайн-тревел 
агентства, напоминают в Bnovo. На 
этом фоне доля продаж через подоб-
ные сервисы у отельеров в целом раз-
мылась в пользу прямых бронирова-
ний (см. „Ъ“ от 23 марта). Трансфор-
мация рынка, по мнению госпожи 
Наумовой, привела к большей вари-
ативности тарифов на рынке.

В Cosmos Hotel Group пока не уви-
дели заметного роста глубины бро-
нирований, но поясняют, что це-
лом для рынка тренд позитивный: 
это позволяет объекту размеще-
ния точнее прогнозировать загруз-
ку и регулировать тарифы. Управ-
ляющий партнер Ivashkevich Hospi-
tality Станислав Ивашкевич поясня-
ет, что низкая глубина бронирова-
ний может приводить к росту себе-
стоимости. «Гостиницам трудно за-
ранее планировать закупку продук-
тов, работу персонала и т. д»,— объ-
ясняет он. 

Но даже хороший показатель не 
гарантирует успешный сезон, напо-
минает Сергей Ромашкин. По его сло-
вам, например, сейчас продажи в не-
которых городах идут хуже, чем в фев-
рале,— это аномальная ситуация. Го-
сподин Ивашкевич считает, что вы-
сокой загрузке отелей в крупных го-
родах мог бы способствовать приток 
иностранных гостей. Но, напомина-
ет эксперт, существуют визовые, ло-
гистические ограничения и сложно-
сти с работой банковских карт.

Александра Мерцалова

Бронь глубока
Туристы начали заранее планировать  
заселение в гостиницы

У семьи депутата Госдумы, осно-
вателя ГК «Рота» Дмитрия Саб-
лина появился проект в вино-
делии. Он стал совладельцем 
хозяйства «Вина Арпачина» 
в долине Дона, выпускающе-
го вина премиум-класса из ав-
тохтонных сортов винограда. 
Эксперты ждут роста цен на та-
кие вина, но отмечают текущие 
сложности со сбытом из-за ог-
ромного стока.

Депутат Госдумы, основатель ГК 
«Рота» Дмитрий Саблин и его супру-
га и глава совета директоров груп-
пы Алла Налча стали совладельцами 
винного хозяйства «Вина Арпачина», 
следует из ЕГРЮЛ. Они совместно 
получили 20% в производителе вин 
ООО «ЗеНа» и ООО «Центр тренинга», 
которое управляет магазином вино-
дельни. Доля господина Саблина на-
ходится в доверительном управле-
нии у ООО «Рота-Девелопмент», сле-
дует из ЕГРЮЛ.

У «Вина Арпачина» около 30 га 
плодоносящих виноградников на 
левом берегу Дона, в основном с ав-
тохтонными сортами винограда. Ви-
нодельня построена в 2018 году, рас-
считана на 120 тыс. бутылок в год. На 
онлайн-витрине WineStyle «Вина Ар-
пачина» стоят в диапазоне от 1,3 до 
5,4 тыс. руб. за бутылку. Основной 
владелец винодельни — бизнесмен 
из Ростова-на-Дону Юрий Малик.

«Рота» занимается сельским хо-
зяйством, управлением недвижимо-
стью, гостиничным бизнесом. В кон-
це 2022 года структура группы стала 
совладельцем сети гастрономов пре-
миум-класса «Глобус Гурмэ», где ее 
партнером выступает холдинг «Син-
дика» сенатора Арсена Канокова.

Юрий Малик подтвердил „Ъ“ 
факт сделки, отметив, что давно 
знаком с семьей Дмитрия Сабли-

на, а «Вина Арпачина» поставлялись 
в рестораны и отели «Роты». Ком-
ментировать финансовые условия 
сделки он не стал. В «Роте» коммен-
тарий не предоставили.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев называет «Вина Арпачина» од-

ной из лучших премиальных вино-
делен долины Дона. По его словам, 
хозяйство выпускает достаточно до-
рогое вино, пользующееся хорошим 
спросом, а на территории развива-
ется большой туристический ком-
плекс. Этому проекту, возможно, 
нужно участие нового инвестора, до-
бавляет эксперт. Директор Всемир-
ной организации винного туризма 
(GWTO) по России Леонид Попович 
отмечает, что сейчас туристическая 
часть — основной фокус для инвес-
тиций винодельни.

Виноделие остается привлека-
тельным бизнесом для известных 
инвесторов. В феврале 2023 года су-
пруга совладельца рыбопромыш-

ленного холдинга «Океанрыбфлот» 
и сенатора Валерия Пономарева Ека-
терина Пономарева стала соучреди-
телем хозяйства с более 170 га зем-
ли в Крымском районе Краснодар-
ского края. А осенью 2022 года стало 
известно о винодельческом проек-
те структуры совладельца ГК «Дело» 
Сергея Шишкарева на 45 га в райо-
не станицы Раевская между Новорос-
сийском и Анапой.

По данным Росалкогольрегули-
рования, в январе—мае 2023 года 
производство тихих вин в России со-
кратилось на 0,7%, до 11,36 млн дал 
год к году. Как отмечает Леонид По-
пович, на рынок давит огромный 
сток, из-за чего сети осторожно под-
ходят к новым заказам, а у некото-
рых виноделов есть сложности со 
сбытом и освобождением емкостей, 
которые нужно загружать виногра-
дом нового урожая. WineRetail оце-
нивает объем стока в 16 млн дал, что 
вдвое превышает уровень прошло-
го года. По имеющимся у „Ъ“ дан-
ным участников рынка, в январе—
апреле этого года импорт тихих вин 
в Россию вырос на 39%, до 9,78 млн 
дал год к году.

По словам господина Поповича, 
наличие у ГК «Рота» доли в «Глобус 
Гурмэ» может обеспечить «Винам Ар-
пачина» хороший канал продаж, со-
ответствующий уровню вин хозяй-
ства. В Ladoga считают приемлемым 
ценовым коридором вин долины 
Дона 1,3–2,3 тыс. руб. за бутылку, от-
мечая высокую долю ручного труда. 
Далее на стоимость влияют бренд, 
спрос, статус и мощность хозяйства, 
говорят там. По словам Александра 
Ставцева, потолок цен на вина из ав-
тохтонных сортов винограда еще не 
достигнут и качество таких вин про-
должает прогрессировать.

Анатолий Костырев

В виноградники  
зашла «Рота»
Дмитрий Саблин стал совладельцем винного хозяйства

С аналогами из Европы 
в некоторых  

ценовых категориях 
российским винам  

тяжело конкурировать
— Эрнест Хачатурян,

исполнительный директор Luding Group,  
в интервью „Ъ“ в апреле 2023 года

Ц И Т А Т А

Российским покупателям стала 
доступна оплата товаров и услуг 
по QR-коду в странах ближнего 
зарубежья — первыми к новому 
сервису подключились 28 тыс. 
магазинов в Таджикистане. Сер-
вис доступен клиентам любых 
российских банков, в приложе-
нии которых реализована воз-
можность считывания QR-кода. 
Эксперты считают, что в этой 
схеме санкционные риски ми-
нимальны.

Как рассказали „Ъ“ в МТС-банке, 
он первым реализовал платежный 
сервис, с помощью которого за гра-
ницей можно оплачивать товары 
и услуги в торгово-сервисных пред-
приятиях (ТСП) по QR из любых рос-
сийских банков. Первой из стран, 
где он подключен, стал Таджикис-
тан, там подключены 28 тыс. тор-
говых точек, обслуживаемых бан-
ком-партнером МТС-банка. Все пла-
тежи осуществляются без комиссии 
в российских рублях с учетом кон-
вертации в валюту Таджикистана. 
Сервис доступен для клиентов лю-
бых российских банков, достаточно 
иметь приложение, с помощью ко-
торого можно считать QR-код, пла-
теж происходит внутри России. По-
сле этого МТС-банк переводит день-
ги в таджикистанский банк-партнер 
в местной валюте, и тот уже зачисля-
ет ее на счет магазина.

Как пояснил „Ъ“ бизнес-лидер на-
правления «Система денежных пе-
реводов» МТС-банка Кирилл Паль-
чун, на фоне роста экономики Тад-
жикистана в 2022 году на 8% объем 

рынка денежных переводов в Тад-
жикистан по итогам 2022 года вы-
рос на 78%. По его словам, к серви-
су уже проявили интерес и другие 
банки Таджикистана, также интег-
рация ведется с банками Узбекиста-
на, Киргизии и Армении.

Юристы считают, что риски вто-
ричных санкций в такой схеме мо-
гли бы возникнуть, если бы в цепоч-
ке платежей использовалась бы ва-
люта недружественных стран. Как 
пояснила руководитель юридиче-
ской практики Grace Consulting Ltd 
Екатерина Орлова, если на прини-
мающей стороне нет американских 
лиц в виде корреспондентов, то дан-
ная структура платежа весьма может 
быть рабочей под суммы и нужды ло-
кального рынка Таджикистана.

Как отмечают эксперты, похо-
жая схема была реализована для 
оплаты за границей с помощью 
карт российских банков (см. „Ъ“ от 
27 октября 2022 года). По мнению 
главы правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Романа Про-
хорова, это вполне удобная схе-
ма для российских туристов, прав-
да, число таких туристов в Таджи-
кистане невелико, это, скорее, об-
катка подхода. «Для ТСП такая схе-
ма удобнее установки российских 
POS-терминалов, так как они по-
лучают деньги от местного банка 
и к ним меньше вопросов у местно-
го регулятора, но необходим мест-
ный банк-партнер»,— пояснил он. 
При этом, как рассказал „Ъ“ источ-
ник на банковском рынке, в слу-
чае с оплатой по QR-коду, во-пер-

вых, необходимо, чтобы в магазине 
был устойчивый доступ в интернет, 
без чего вход в приложение невоз-
можен. А во-вторых, банк покупате-
ля может по геолокации понять, что 
платеж из одного российского бан-
ка в другой российский банк совер-
шается из-за границы, и счесть та-
кой платеж мошенническим.

Вице-президент Ассоциации рос-
сийских банков Алексей Войлуков 
считает, что при отсутствии других 
вариантов оплаты данный способ 
хорош и удобен, но надо понимать, 
что не только один российский банк 
выходит с поиском способов опла-
ты для российских туристов за гра-
ницей, но и другие игроки. «В даль-
нейшем вполне может сложиться си-
туация, что в крупных магазинах на 
кассе будет лежать альбом QR-кодов 
разных банков, предлагающих раз-
ные условия оплаты, и это уже будет 
не совсем удобная схема платежа»,— 
говорит он. По его мнению, заведе-
ние иностранными ТСП терминалов 
российских банков тоже не идеаль-
ный вариант и сопряжен с дополни-
тельными затратами на техническое 
оснащение и сопровождение, что 
повышает стоимость для клиентов 
и снижает привлекательность для 
магазинов. «В нынешней ситуации 
трудности могут возникать по раз-
ным причинам, но это не повод опу-
скать руки и не искать и не реализо-
вывать различные варианты оплаты 
картами российских банков»,— уве-
рен Алексей Войлуков.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Банки кодируют Таджикистан
Российским платежам ищут пути за рубеж

С точки зрения наведения по-
рядка такая мера будет полезной, 
полагает исполнительный дирек-
тор компании Рустам Айнетдинов: 
«Однако в текущем виде инициа-
тива увеличит стоимость ДПО, а не 
уберет с рынка низкокачественные 
продукты».

В случае принятия инициативы 
ДПО будет сложнее адаптировать-
ся под актуальные запросы рынка, 
считает GR-директор образователь-
ной платформы «Нетология» Вален-
тина Куренкова. В качестве приме-
ра она приводит курс по обучению 
инструментам работы с нейрон-
ными сетями: «Многие образова-

тельные платформы уже имеют та-
кие курсы и готовят необходимых 
для IT-компаний специалистов. Но 
в случае вступления предложен-
ных изменений в силу быстро за-
пускать программы не получится». 
В «Яндекс Практикуме», Skillfactory, 
Skillbox и GeekBrains отказались от 
комментариев.

Меры по лицензированию он-
лайн-курсов ДПО могут «сильно уда-
рить по отрасли, которая все еще 
восстанавливается после 2022 года», 
считает собеседник „Ъ“ в сегменте 
онлайн-образования: «Онлайн-плат-
формы действительно выпускают 
много курсов — коллеги тестируют 
гипотезы, выводят на рынок частич-
но готовые и тестовые продукты. 

Никакая бюрократическая структу-
ра такой темп выдержать не может». 
Следовательно, полагает источник 
„Ъ“, число новых курсов резко со-
кратится.

Кроме того, многие универси-
теты и техникумы сами предлага-
ют программы ДПО, поэтому он-
лайн-платформы с ними конкури-
руют, отмечает основатель школы 
инженерных профессий Fine Start 
Александр Федоров: «С этой точки 
зрения инициатива не поможет раз-
витию частных образовательных уч-
реждений, ведь сложно рассчиты-
вать на объективную оценку твоего 
продукта конкурентом».

Юлия Юрасова,  
Никита Королев

Лихие курсовые
с1
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Колея в большую игру
Что заботит партнеров России по коридору Север—Юг
Стремление РФ обеспечить себе до-
ступ к портам южного побережья Ира-
на в рамках международного коридо-
ра (МТК) Север—Юг может изменить 
баланс в развитии конкурирующих 
транспортных проектов Индии и Ки-
тая в регионе. „Ъ“ разбирался в том, 
как приход российских грузов повлия-
ет на планы Индии в отношении един-
ственного иранского глубоководного 
порта Чехбехар с учетом амбиций Ки-
тая развивать в соседнем Пакистане 
мощный транспортный коридор CPEC 
и порт в Гвадаре.

В мае правительства Ирана и России под-
писали соглашение о финансировании до-
стройки участка Решт—Астара в Иране, 
которое позволит обеспечить сквозное же-
лезнодорожное сообщение по западно-
му маршруту МТК Север—Юг через Азер-
байджан до южных портов Ирана (см. „Ъ“ 
от 17 мая). Россия предоставит госкредит 
в €1,3   млрд из €1,6   млрд нужных средств.

Пока неясно, означает ли договорен-
ность полное окончание политических ма-
невров вокруг этого участка — первые со-
глашения о нем восходят к началу 2000-х 
годов. Но уже объявлено, что достроят до-
рогу к концу 2027 года, и тогда российские 
товары получат прямой доступ в крупней-
ший порт Ирана Бендер-Аббас в Ормуз-
ском проливе, на который приходится 85% 
всей морской торговли страны, а с ним — 
и к рынку Индии.

Грузопоток по МТК Север—Юг, по оцен-
кам первого вице-премьера Андрея Бело-
усова, к 2030 году должен возрасти с 15 млн 
тонн втрое, до 41–45 млн тонн, а в перспек-
тиве — до 60–100 млн тонн. Глава «Русиран-
экспо» Александр Шаров пояснил „Ъ“, что 
в этом году в коридоре Север—Юг приба-
вилось порядка 10 млн тонн российских 
экспортных грузов, в основном предназна-
ченных для транзита через Иран. Это рос-
сийские пиломатериалы для Ирака, Афга-
нистана, Пакистана и стран Персидского 
залива, уголь —энергетический и коксую-
щийся — для Ирана, Индии и Пакистана, 
нефтепродукты для Ирака и ОАЭ, мука для 
стран Персидского залива, Пакистана, Аф-
ганистана и Ирака, металлопрокат, мину-
добрения для Индии, Пакистана и стран 
Персидского залива.

Непосредственно Иран ввозит из РФ этим 
путем машины, оборудование, зерно, пи-
ломатериалы, химию в общей сложности 
на $4   млрд. Иран получает из России поряд-
ка 0,5–1 млн тонн зерна, а общий импорт со-
ставляет около 18 млн тонн, «это потенци-
ально российский рынок», подчеркивает 
господин Шаров. Россия по МТК Север—Юг 
ввозит химическую продукцию, строймате-
риалы, овощи и фрукты, молочную продук-
цию, грузовые автомобили и автозапчасти, 
рассказывает он.

По мнению господина Шарова, если воз-
никнут сложности с поставкой российских 
грузов через Босфор, то дополнительный 
грузопоток уже в этом году может составить 
50 млн тонн. В этой связи оценку грузопото-
ка в 60 млн тонн к 2030 году он считает адек-
ватной, если учесть уголь, востребованный 
Индией и Пакистаном. Директор Каспий-
ского международного интеграционного 
клуба «Север—Юг» Дмитрий Дубовик ранее 
говорил, что Индия заинтересована в желез-
нодорожных поставках по МТК удобрений 
«Уралкалия» и «Беларуськалия» в объеме по-
рядка 10 млн тонн в год.

Иранская колея
Железнодорожная сеть Ирана не очень 
разветвлена и имеет разрывы. В южном 
направлении от Решта есть сообщение 
с портом Бендер-Аббас, но, несмотря на зна-
чимость и высокий грузооборот (порядка 
37 млн тонн и 1 млн TEU), он, не будучи глу-
боководным, не способен принимать круп-
ные суда, перегрузка происходит в портах 
соседних ОАЭ.

Железные дороги обложенного запад-
ными санкциями Ирана построены по ев-

ропейскому стандарту (ширина колеи 
1435 мм). Его северные соседи — Азербайд-
жан, Туркменистан, Узбекистан — использу-
ют российскую колею 1520 мм. Пакистан — 
1660 мм. В Афганистане часть дорог 1520 мм, 
часть — 1435 мм. Поэтому в значительной 
части случаев трансграничная перевозка 
замедляется сменой колеи. При строитель-
стве участка Решт—Астара решили прокла-
дывать двойную колею — сначала 1435 мм, 
а в перспективе — 1520 мм, причем со сто-
роны некоторых участников рынка звучит 
призыв строить колею 1520 мм до самого 
Бендер-Аббаса (см. „Ъ“ от 19 апреля).

В юго-восточном направлении в 2009 
году железную дорогу дотянули до Захедана 
в провинции Систан и Белуджистан и уста-
новили сообщение с Пакистаном. Одна-
ко к югу от Захедана железнодорожного со-
общения с побережьем нет, и это большая 
проблема, поскольку именно там находит-
ся порт Чехбехар в Оманском заливе, разви-
тие которого сейчас в основном фокусе пра-
вительства Ирана.

Глубоководный смысл
Чехбехар — единственный океанский порт 
Ирана, он же единственный, на который 
не распространяются санкции США. В 2016 
году Иран, Индия и Афганистан заключи-
ли трехстороннее соглашение о строитель-
стве транзитно-транспортного коридора 

до порта Чехбехар с железнодорожной вет-
кой Чехбехар—Захедан, которую в перспек-
тиве планировали продлить до станции За-
рандж в Афганистане. С целью поддержки 
Афганистана США предоставили в 2018 году 
порту и будущей железной дороге изъятие 
из-под санкций.

Развитием терминалов в порту Чехбе-
хар занимается Индия. В частности, на тер-
минал Шахид-Бехешти, принадлежащий 
государственной India Ports Global Limited, 
страна предоставила грант в $85 млн и кре-
дит в $150 млн. В бюджете Индии на 2023–
2024 годы заложены инвестиции в терминал 
в размере $12,2 млн. С 2018 года он обслужил 
около 4,8 млн тонн навалочных грузов.

Индийские промышленники, посещая 
РФ, активно предлагают поставки через 
Чехбехар, демонстрируя их высокую рен-
табельность и быстрые сроки. Так, Bharat 
Freight обещает транспортировку контей-
неров из индийского порта Кандла в Москву 
через Чехбехар за 240 тыс. руб. за TEU и 11 
дней (при океанской поставке через Суэц — 
414 тыс. руб. и более 40 дней). 

И Иран, и Индия рассчитывают на сотруд-
ничество с РФ по порту. Президент Ирана 
Эбрахим Раиси на церемонии подписания 
соглашения по участку Решт—Астара сказал, 
что «путь из порта Чехбехар в Персидском за-
ливе до Каспийского моря, через террито-
рию Российской Федерации и затем по евро-

пейскому маршруту» — один из вариантов 
«сотрудничества с такой большой страной, 
как Российская Федерация». Индия предло-
жила включить Чехбехар в восточную ветку 
коридора Север—Юг.

Портовое бездорожье
Планы по строительству железной дороги 
из Чехбехара в афганской конфигурации 
замерли, когда в августе 2021 года к власти 
в Афганистане пришли талибы (движение 
запрещено в РФ). Сейчас рассматривается 
продление полотна до Мешхеда и Серахса 
на границе с Туркменистаном.

Но и с самой железной дорогой у Ирана 
возникли проблемы. Исходно индийская го-
скомпания Ircon подписала протокол о вза-
имопонимании с Министерством желез-
ных дорог Ирана и пообещала обеспечить 
финансирование в объеме $1,6   млрд. Но до 
2020 года к работам Индия так и не присту-
пила — как сообщала The Hindu, из-за санк-
ционных рисков, уже к тому моменту заста-
вивших страну прекратить импорт нефти 
из Ирана. К тому же, сообщала India Today, 
Иран настаивал на том, чтобы гражданские 
работы выполняла компания, принадлежа-
щая Корпусу стражей исламской революции 
и находящаяся под санкциями. 

Важную роль сыграло и соглашение Ира-
на с Китаем о стратегическом партнерстве 
на 25 лет объемом в $400   млрд: помимо бо-

лее масштабных проектов сотрудничества, 
Пекин пригласили к инвестициям в Чехбе-
хар, а до этого предложили соседний порт 
Джаск, также в Оманском заливе. Иран при-
соединился к китайской инициативе «Один 
пояс — один путь». 

Для Индии позиции в Чехбехаре были 
особенно важны в контексте противостоя-
ния с Пакистаном и конкуренции с Китаем. 
Последний заметно укрепил позиции в Па-
кистане и строит через него выход в Аравий-
ское море.

Китай объявил о масштабных инвес-
тициях в CPEC — китайско-пакистанский 
экономический коридор от Синьцзяно-Уй-
гурского автономного района КНР до паки-
станских портов Карачи и Гвадар в рамках 
инициативы «Один пояс — один путь». Сто-
имость проекта оценивается в $62   млрд. 
В марте генеральный консул КНР в Лахоре 
Чжао Шижэнь сообщал, что CPEC принес 
Пакистану в общей сложности $25,4   млрд 
прямых инвестиций, $17,6   млрд прибы-
ли, 6 ГВт генерирующей мощности, 510 км 
дорог и так далее. Индия всегда была про-
тивником проекта, поскольку CPEC про-
ходит через Кашмир, по статусу которого 
Нью-Дели и Исламабад спорят уже 70 лет, 
а также из-за слухов о создании Китаем во-
енно-морской базы в Гвадаре (Пекин это 
всегда отрицал).

Китай приобрел права на строительст-
во и эксплуатацию порта Гвадар в 2013 году, 
в 2021 году он был официально открыт. Сей-
час порт обслуживает небольшие грузопото-
ки, но мощности заметно расширятся после 
дноуглубления: по оценке концессионера 
China Overseas Port Holding Company, в пер-
спективе возможно увеличение мощности 
до 400 млн тонн.

В итоге Иран, выражая недовольство мед-
лительностью и небольшим объемом инве-
стиций Индии в развитие своих позиций 
в Чехбехаре, объявил, что будет строить до-
рогу в Захедан самостоятельно. Пуск запла-
нирован на весну 2024 года, однако у экспер-
тов возникают сомнения в реалистичности 
срока (см. интервью). 

Таким образом, и Иран, и Индия, несмо-
тря на то что располагают несанкционным 
глубоководным портом, оказались в затруд-
нительном положении. Более того, экспан-
сия китайско-пакистанского проекта CPEC 
сейчас наблюдается и в Афганистане. В кон-
це 2020 года при поддержке Китая Иран 
и Афганистан ввели первый участок транс-
граничной дороги Хаф—Герат на ширине 
колеи 1435 мм, которая должна была стать 
одним из участков так называемого железно-
дорожного коридора пяти наций, в итоге вы-
водя Иран на прямое сообщение через Афга-
нистан, Таджикистан и Киргизию с Китаем. 
После смены власти в Афганистане планы 
были заморожены.

«Аль-Джазира» сообщала, что Иран в 2022 
году начал переговоры о возобновлении это-
го проекта с новыми властями Афганистана, 
однако их итоги неясны. Китай довольно 
быстро обратился к правительству талибов 
со своим проектом, минующим Иран, что 
было поддержано, и в мае министры ино-
странных дел Китая, Пакистана и Афганис-
тана договорились «о развитии трехсторон-
него сотрудничества в рамках инициативы 
„Один пояс — один путь“ и совместном про-
длении CPEC в Афганистан».

Развитие торговли через порт Гвадар, 
крайне выгодное китайскому бизнесу из-за 
отсутствия необходимости проходить Ма-
лаккский пролив, не очень выгодно Ирану 
как транзитной стране, порты которой мо-
гли бы служить как точка выхода к морю для 
афганских, например, грузов, и Индии как 
торговому и политическому сопернику Ки-
тая. Однако на интересах России оно прямо 
не скажется, кроме того случая, когда у рос-
сийских компаний появится коммерческий 
интерес в терминальных мощностях Чехбе-
хара или железной дороги на порт. Однако 
пока об инвестициях в Чехбехар российские 
компании не заявляли.

Наталья Скорлыгина

О том, каковы потребности Ирана в то-
варах, которые могут поступать по 
международному транспортному кори-
дору (МТК) Север—Юг, а также в желез-
нодорожной инфраструктуре и техни-
ке, „Ъ“ рассказал научный сотрудник 
Центра ближневосточных и африкан-
ских исследований Института между-
народных исследований МГИМО МИД 
России иранист Адлан Маргоев.

— Интерес России к МТК Север—Юг по-
нятен. А в чем интерес самого Ирана? На-
сколько этот коридор перспективен для 
Ирана с точки зрения его собственного 
экспорта и импорта?
— Ирану хватает логистической инфра-
структуры для поддержания экспорта и им-
порта на минимально приемлемом уровне, 
но ее недостаточно для того, чтобы обеспе-
чить целевые темпы развития экономи-
ки. К тому же в попытке переориентиро-
вать цепочки поставок на дружественные 

страны Москва спустя два десятилетия дис-
куссий о коридоре Север—Юг ощутила не-
обходимость преодолеть узкие места этого 
коридора и проявила готовность развивать 
железнодорожную инфраструктуру на тер-
ритории Ирана. В иранских властных кругах 
озвучивают мнение, что в будущем на тран-
зите товаров Тегеран сможет зарабатывать 
больше, чем на продаже нефти: они имеют 
в виду транзит не только по коридору Се-
вер—Юг, но и через «Пояс и путь».
— В рамках правсоглашения по финан-
сированию участка Решт—Астара сто-
роны договорились в перспективе стро-
ить его и на российской ширине колеи, 
звучат призывы и к тому, чтобы строить 
российскую колею до самого Бендер-Аб-
баса. Насколько Иран, в том числе геопо-
литически, заинтересован в появлении 
на его территории железной дороги рос-
сийского стандарта?
— Иранский политический истеблишмент 
не монолитен в своем отношении к Рос-

сии, однако на этом этапе власть в Тегеране 
сконцентрирована в руках тех, кто прояв-
ляет эмпатию к Москве и настроен вместе 
с ней бороться с санкционным давлени-
ем. Такое положение дел не исключает, что 
внутриполитический маятник в Иране кач-
нется в обратную сторону, но даже в этом 
случае потенциальные геополитические 
опасения можно будет преодолеть демон-
страцией выгоды.

Когда предыдущее правительство в Ира-
не заключило 25-летний план сотрудничест-
ва с Китаем, не обнародовав его текст из-за 
санкционных рисков, в иранской прессе 
и блогосфере звучала критика в адрес пра-
вительства: мол, отдадут всю страну в пекин-
скую концессию. Реальность оказалась не 
столь страшной, зато Китай сохраняет роль 
главного торгового партнера Ирана.

Задача России в этом контексте — под-
креплять долгосрочный позитивный на-
строй в Иране в отношении двустороннего 
сотрудничества, но сформировать реали-
стичные ожидания по поводу того, каки-
ми темпами вклад в инфраструктуру тако-
го сотрудничества может дать результат. По 
моим ощущениям, нам потребуется от трех 
до семи лет упорной, скоординированной 
работы, чтобы увидеть кратный рост рос-
сийско-иранского экономического сотруд-
ничества.
— Судя по настроениям иранских делега-
тов на конференциях по МТК Север—Юг, 
в фокусе интересов Ирана сейчас прежде 
всего порт Чехбехар и примыкающая 

к нему железнодорожная инфраструк-
тура, а не развитие сообщения с портом 
Бендер-Аббас. Верно ли это впечатление?
— Порт шахида Бехешти в Чехбехаре — 
первый глубоководный порт в Иране, ко-
торый обеспечивает большую пропускную 
способность по сравнению с портом шахи-
да Бахонара в Бендер-Аббасе. Однако в от-
личие от последнего его проблема в том, 
что до ближайшего логистического узла 
требуется 628 км железной дороги, из ко-
торых проложено всего 157 км — между го-
родами Захедан и Хаш. Маловероятно, что 
иранская сторона уложится в очередной пе-
ренесенный срок запуска всей ветки — сен-
тябрь 2024 года.

Поэтому Россия сфокусирована на дру-
гом участке — 163 км недостающей желез-
ной дороги между городами Решт и Астара, 
которые замкнут западную ветку коридора 
Север—Юг и свяжут Санкт-Петербург с Бен-
дер-Аббасом. Политических противоречий 
между проектами нет, но условия требуют от 
Москвы расстановки приоритетов: сначала 
достроить то, что раньше даст результат.
— Какие российские грузы были бы ин-
тересны Ирану и что он может предло-
жить России?
— К сожалению, больше 70% россий-
ско-иранского товарооборота составля-
ет сельскохозяйственная продукция, при-
чем в обе стороны: Россия поставляет зерно 
и подсолнечное масло, Иран — фрукты, ово-
щи, орехи и морепродукты. Диверсифика-
ция взаимной торговли — одна из приори-

тетных задач, которую решают под эгидой 
межправкомиссии органы власти и деловые 
круги двух стран, организуя бизнес-миссии, 
выставки и форумы.
— Насколько в состоянии Иран обеспе-
чить МТК Север—Юг собственной же-
лезнодорожной техникой при росте 
грузопотока?
— Железнодорожная логистика в Иране 
слабо развита во многом из-за того, что ав-
топеревозки оказываются всеохватнее 
и дешевле. В отличие от железных дорог 
автомобильные проложены во все города, 
поэтому не требуется перегрузка с одного 
вида транспорта на другой, а бензин субси-
дируется государством: первые 60 литров 
95-го бензина в месяц можно приобрести 
по цене 2,5 рубля за литр, последующие — 
по 5 рублей.

Средний возраст иранского вагонного 
парка — 24 года, отдельные образцы нахо-
дятся в эксплуатации больше 50 лет. Еще 
в 2019 году иранские официальные лица 
заявляли, что с учетом развития железнодо-
рожных перевозок к 2023 году Ирану потре-
буется 30 тыс. грузовых вагонов и 650 ло-
комотивов (по некоторым оценкам, на тот 
момент у Ирана было 24 тыс. грузовых ва-
гонов и 100 локомотивов). Национальные 
мощности не позволяют Ирану добиться 
таких результатов в одиночку — интерес 
к совместным проектам с Россией в этой 
области будет расти.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Геополитические опасения  
можно преодолеть демонстрацией выгоды»

Адлан Маргоев, 
иранист

К О Н Т Е К С Т А Р М Я Н С К И Й  П О В О Р О Т

Существует также смежный проект, который может стать частью МТК 
Север—Юг,— Зангезурский, или Сюникский, коридор, предполагающий 
восстановление железной дороги, соединяющей Нахичевань с остальным 
Азербайджаном через Сюникскую область Армении. Дорога существо-
вала в советское время, потом часть полотна, в основном на территории 
Армении, была разобрана. После второй карабахской войны в 2020 году 
стороны договорились о восстановлении транспортного сообщения на этом 
участке. Азербайджан планирует завершить все работы по нему в 2024 
году. На май, по заверению азербайджанских властей, построено 70% ко-
ридора. Иран, в свою очередь, с Нахичеванью связывает железная дорога 
Тебриз—Джульфа, по которой в советское время перевозилось порядка 
4 млн тонн грузов. Некоторые собеседники „Ъ“ полагают, что, если дорогу 
через Армению восстановят быстрее, чем будет построен участок Решт—
Астара, сквозное железнодорожное сообщение России с южными портами 

Ирана возникнет таким путем. На связь Нахичевани с Ираном указывал 
в мае и глава МИД Азербайджана Джейхун Байрамов, отмечая, что эта 
дорога могла бы стать ответвлением коридора Север—Юг.

В целом, по мнению участников рынка, опрошенных „Ъ“, железная до-
рога через Сюник скорее способствует, чем вредит развитию МТК Север—
Юг, а если и создает угрозу какой-то транзитной артерии, то скорее Тран-
скаспийскому международному транспортному маршруту (ТМТМ) из Китая 
в Европу. По нему грузы следуют через Казахстан по суше до портов Актау 
и Курык, затем через Каспийское море в Баку, а оттуда — в грузинские 
порты либо в Турцию. Основа ТМТМ — железная дорога Баку—Тбили-
си—Карс. Однако дорога через Армению существенно короче, что делает 
ее предпочтительной для связи Турции с Каспийским бассейном, и может 
перетянуть грузы с грузинского участка. 

Наталья Скорлыгина
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТРАНСПОРТНЫЙ КОРИДОР СЕВЕР—ЮГ И ЕГО СОСЕДИ    ИСТОЧНИК: ОТКРЫТЫЕ ДАННЫЕ.
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«Париж, 13-й округ» — доволь-
но неожиданный фильм от Жа-
ка Одьяра, члена знатной фран-
цузской киносемьи: его отец 
Мишель Одьяр был именитым 
сценаристом, сам он не менее 
успешный режиссер. О том, как 
меняется французская семей-
ная и художественная традиция, 
размышлял во время просмотра 
Андрей Плахов.

ак Одьяр перенял 
от отца виртуозные профессиональ-
ные навыки и некоторое презрение 
к авторскому кино. Он, как и его пред-
ок, привержен жанру, но в более хо-
лодном, эстетском варианте — как 
«троянскому коню», способному заво-
евать зрителя исподволь. Он почита-
ется наследником Клузо и Мельвиля, 
мастером «полара» (французского ну-
ара, или триллера). В то же время выс-
шим официальным успехом Одьяра 
стал награжденный главным призом 
Каннского фестиваля «Дипан» — если 
и триллер, то подчеркнуто социаль-
ный. Его действие происходило в про-
блемном микрорайоне, населенном 
мигрантами всех мастей и раздирае-
мом грызней криминальных кланов.

По контрасту со всем предыдущим 
«Париж, 13-й округ» ни разу не трил-
лер, а социальное в нем выведено 
на периферию. Не назовешь эту кар-
тину и мелодрамой: в ней нет роко-
вых страстей, нет и непреодолимых 
препятствий на пути влюбленных. 
Главные персонажи — современ-
ные, эмансипированные молодые 
горожане; они вступают в краткос-
рочные связи и меняют партнеров 
так же легко, как место и род рабо-
ты. Эмили (Люси Чжан), политолог 
по образованию, зарабатывающая 
на жизнь то официанткой, то служа-
щей колл-центра телефонной компа-
нии, говорит: «Сначала трахаюсь, по-
том смотрю». Камиль (Макита Самба), 
по его словам, компенсирует разоча-
рование в карьере сексуальной ак-
тивностью. Оказавшись сожителями 
одной квартиры, они с налету прыга-

ют в постель, но парень не намерен 
привязываться к новой партнерше. 
«Через две недели желание прошло, 
теперь у нас более возвышенные от-
ношения, а это уже надолго»,— заяв-
ляет он ей.

Герои фильма лишены предрас-
судков, они могут грубовато шутить 
и быть вульгарными, могут впасть 
в экстаз от «таблетки любви» MDMA, 

но им же знакомы приливы чувстви-
тельности. Если приглядеться, в про-
мискуитетной легкости есть свои за-
морочки, есть также индивидуальные 
нюансы. Камиль, виртуоз в сексе, не-
ожиданно обнаруживает симптомы 
мизогинии. Он преподает студентам 
литературу и пишет диссертацию, 
но вынужден подрабатывать в риэл-
торской конторе; в ней же оказыва-
ется Нора (Ноэми Мерлан), испытав-
шая в юности абьюз, а теперь ставшая 
жертвой буллинга. Ее, которую черт 
дернул нацепить на вечеринку блон-
динистый парик, спутали с веб-моде-

лью из порнострима, занимающейся 
платным виртуальным сексом (Джен-
ни Бет),— она и становится четвертой 
героиней фильма.

Есть в нем еще пятый герой, 
и он-то, пожалуй, самый главный. Это 
вынесенный в заглавие 13-й округ Па-
рижа — удивительный район, вклю-
чающий в себя азиатский квартал, 
или Чайна-таун, где живут эмигран-
ты не только из Китая, но из Вьетна-
ма, Лаоса и других бывших француз-
ских колоний. Он существует около 
ста лет, а вот примыкающий к нему 
квартал Олимпиады, состоящий из 

высотных зданий, вдвое моложе. Не-
далеко оттуда, на Монпарнасе, вы-
рос Жак Одьяр и был свидетелем ро-
ждения этого «проекта века». Он уже 
тогда предназначался для «людей бу-
дущего» — молодых специалистов, 
опоры среднего класса. Но францу-
зы оказались консервативны: они 
не очень стремились жить в огром-
ных домах, предпочитая традици-
онные парижские кварталы с кафе 
и булочными. И тогда в пустующие 
квартиры многоэтажек въехали вь-
етнамцы, спасавшиеся от коммуниз-
ма. Постепенно квартал превратил-

ся в «маленькую Азию», подтянулась 
и Африка. При этом квартал Олим-
пиады — образец цивилизованного 
мультикультурного района, чистого 
и безопасного. И молодежи с амби-
циями в нем очень много, ведь рядом 
и Национальная библиотека, и новое 
здание Сорбонны на улице Толбиак, 
а через Сену — парижская Синемате-
ка, прекрасный музей кино.

Именно там живут, работают, 
встречаются и расходятся персона-
жи фильма Одьяра. Нора — фран-
цуженка из Бордо, чернокожий 
Камиль — выходец из Африки, Эми-
ли — китаянка. И все они — парижа-
не, обитатели и, можно сказать, па-
триоты своего округа. Я их особенно 
хорошо понял, когда, уже посмотрев 
фильм на каннской премьере, вско-
ре попал в квартал Олимпиады и про-
жил там две недели на 32-м этаже вы-
сотки. Одьяр смотрит на своих героев 
как будто бы с этой верхней точки, 
а потом максимально приближает-
ся, бродит вместе с ними со смартфо-
ном-фонариком по лабиринтам ми-
крорайона, абсолютно безопасного, 
но снятого в черно-белом монохро-
ме, как будто это и вправду классиче-
ский нуар. Их единственным врагом 
становится призрак одиночества — 
беда всех потерянных душ и потерян-
ных поколений.

Режиссер, уже имеющий статус ве-
терана и классика, ищет медиумов, 
способных связать его с современно-
стью. Ими стали американский ка-
рикатурист Адриан Томине, чьи ко-
миксы положены в основу сценария, 
а также написавшие его францужен-
ки Леа Мисиус и Селин Сьямма; по-
следняя в режиссерском качестве на-
шумела феминистским «Портретом 
девушки в огне». Из того же филь-
ма пришла актриса Ноэми Мерлан; 
именно ее линия в картине Одья-
ра больше всего тяготеет к «повест-
ке»: транспарентность, новая этика, 
соблюдение чужих границ в отно-
шениях с мужчинами и в конечном 
счете перемена гендерных ролей. 
Но это как раз наименее интересное 
в фильме. Куда более интригуют «воз-
вышенные отношения» — нежная 
дружба, которая порой бывает луч-
ше и секса, и даже любви.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Среднефранцузская возвышенность
Вышел в прокат фильм «Париж, 13-й округ» Жака Одьяра

Новый альбом британского ав-
тора и исполнителя Эда Шира-
на «-» в течение месяца после вы-
хода занял первые места в чартах 
большинства стран, где в прин-
ципе есть чарты. Игорь Гаврилов 
считает, что залогом успеха ста-
ло не только качество песен, но и 
умение Эда Ширана конвертиро-
вать в песни свою непростую лич-
ную жизнь, а потом упаковывать 
их в яркую медийную обертку.

сть только две страны, где 
пятый альбом Эда Ширана «-» (чи-
тается как subtract, то есть «вычита-
ние», «минус») не попал в верхнюю 
десятку хит-парадов: это Литва 
и Венгрия. Остальной мир принял 
альбом с распростертыми объятия-
ми, как и три предыдущих. На аль-
боме «-» 14 песен, созданных музы-
кантом в последние три года. На 
каждую из этих песен снят видео-

клип: Эд Ширан, вернее, выпуска-
ющая его музыку компания Warner 
Music может себе это позволить. Но 
на этом экранизация его нового ма-
териала не закончилась.

Вместе с альбомом и клипами 
вышел в свет четырехсерийный 
фильм «Эд Ширан: Сумма всего это-

го». По-английски название пишет-
ся так: «Ed Sheeran: +The×Sum÷Of=It- 
All». То есть в пробелы между 
словами вписаны знаки математи-
ческих действий, которые были на-
званиями всех альбомов Ширана 
в порядке их выхода. Зрителю сразу 
говорят о том, что этот фильм — под-

ведение итогов карьеры 32-летней 
звезды. Знаки закончились, теперь 
будет что-то другое.

Это не первый документальный 
фильм, авторы которого пытаются 
объяснить феномен популярности 
Эда Ширана. Несколько лет назад он 
стал героем ленты «Сонграйтер», ко-

торую снял его кузен Мюррей Кам-
мингс. В «Сонграйтере» были исполь-
зованы приемы, многие из которых 
взяли на вооружение и режиссеры 
«Суммы всего этого» Рики Вэлентайн 
и Дэвид Саутер. Собственно, стран-
но было бы, если бы в фильме, ох-
ватывающем всю карьеру певца, не 

было бы домашних видео, съемок 
стадионных концертов и хроники 
гастрольной рутины.

Однако драматургическим дви-
гателем мини-сериала стали жиз-
ненные невзгоды Эда Ширана, из 
которых выросли его новые песни. 
Все несчастья пришлись на один ме-
сяц — февраль 2022 года. Съемочной 
группе, которая собралась, чтобы 
фиксировать работу над альбомом 
«Subtract», пришлось снимать, как 
Эд Ширан проживает смерть своего 
близкого друга, продюсера Джама-
ла Эдвардса, как он справляется с но-
востями о злокачественной опухоли 
у жены Черри Сиборн и как надевает 
строгий костюм, чтобы пойти в суд, 
где его обвиняют в плагиате.

Джамал Эдвардс, которому по-
священа серия под названием «Утра-
та», был для Эда Ширана не просто 
другом и соавтором. Он был для 
него связующим звеном с культу-
рой грайма. Для Ширана очень важ-
но, что его приняла хип-хоп-сцена, 
об этом подробно говорят в эпизо-
де подготовки дуэта с Эминемом для 
церемонии введения американско-
го рэпера в Зал славы рок-н-ролла. 
Но еще важнее — его многолетнее 
товарищество с темнокожим соо-
течественником Стормзи, который 
в 2018 году принял участие в знаме-
нитой серии концертов Эда Ширана 
на стадионе «Уэмбли». Для авторов 
фильма очень важно показать, что 
у рыжего поп-певца с ним — глубо-
кое духовное родство. «Часто можно 
слышать от артиста: „Я хочу свобод-
но творить!“ — делится жизненной 
мудростью Стормзи.— И сразу по-
сле этого: „Кстати, как там прода-
жи?“». А Ширан отвечает: «В карьере 
очень важен момент, когда ты созда-
ешь нечто, подо что можно просто 
помолчать!» — «В точку, братан!»

По поводу безвременного ухода 
Джамала Эдвардса Ширан пережи-
вает и плачет больше, чем по поводу 
диагноза жены. Может быть, потому, 
что с диагнозом нет четкой опреде-
ленности. Или авторы не хотят гово-
рить о болезни слишком подробно. 
В любом случае лечение проходило 
одновременно со второй беремен-
ностью Черри, и одного этого фак-
та зрителю достаточно, чтобы за нее 
переживать. Ближе к концу фильма 
мы узнаем, что все было максималь-
но серьезно, и сообщение о том, что 

болезнь отступила, в финале отчасти 
снижает весь трагизм картины.

Третьему поводу для стресса — 
судебным спорам по поводу автор-
ства самой популярной песни Эда 
Ширана «Shape Of You» — уделено 
меньше всего внимания. Известно, 
что иск подали музыканты Сэми Чо-
кри и Росс О’Донохью, которые на-
шли сходство между «Shape Of You» 
и их песней «Oh Why». Обвинение, 
как рассказывает Ширан в фильме, 
не могло поверить в то, что величай-
ший хит эпохи Эд Ширан написал 
самостоятельно, за полтора часа, а не 
списал у малоизвестных авторов. 
Эта тема настолько важная, что ей 
посвятил огромную статью в недав-
нем номере журнала The New York-
er ведущий исследователь массовой 
культуры Джон Сибрук (см. „Ъ“ от 23 
июня 2017 года). Основной тезис Си-

брука: «Большинство поп-песен сде-
ланы из других поп-песен».

Но в фильме «Эд Ширан: Сумма 
всего этого» вообще очень мало ска-
зано об индустриальной стороне фе-
номена певца. Крайне интересно 
наблюдать за тем, как вместе с про-
дюсером Fred Again.. (настоящее 
имя — Фредерик Гибсон) он созда-
ет песню «F64» в память о Джамале 
Эдвардсе, который мечтал записать 
рэп-речитатив из 64 строк. Но ког-
да артист собирает четыре «Уэмбли» 
подряд или в первую же неделю по-
сле выхода его альбом возглавляет 
практически все чарты, дело здесь 
не только в его таланте создавать 
хиты из переживаний. Над этими 
рекордами работают сотни специа-
листов, живущих скучной непублич-
ной жизнью. Про них кино не снима-
ют. А было бы интересно.

ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО МУЗЫКА

Крупнобюджетное вычитание
Эд Ширан рассказал о собственной жизни в альбоме и в сериале

Ж

Несмотря на визуальный 
привкус ретро, черно- 
белая картина Одьяра  
укоренена в сегодняшней 
реальности  ФОТО CANAL+

Мини-сериал рисует Эда Ширана отзывчивым музыкантом- 
самородком, который стоит выше будничной индустриальной 
прозы  ФОТО VANESSA CARVALHO / BRAZIL PHOTO PRESS / AFP

Е
Драматургическим двигателем мини-
сериала стали жизненные невзгоды  
Эда Ширана, из которых выросли его 
новые песни. Все несчастья пришлись 
на один месяц — февраль 2022 года
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Неожиданный переход лучшего фут-
болиста века Лионеля Месси из ПСЖ 
в «Интер Майами» буквально в течение 
нескольких часов после того, как арген-
тинец о нем объявил, спровоцировал 
колоссальный рост интереса к амери-
канскому клубу. Цены на билеты на его 
матчи выросли многократно, а число 
подписчиков клубного Twitter увели-
чилось вчетверо — до 4,5 млн человек. 
Кажется, благодаря «эффекту Месси» 
«Интер Майами» и MLS, футбольная лига 
США, смогут окупить огромные, по их 
меркам, инвестиции в семикратного 
обладателя «Золотого мяча», борьбу 
за которого им удалось выиграть у двух 
казавшихся ее безусловными фаворита-
ми конкурентов — «Барселоны» и готово-
го буквально завалить легенду деньгами 
саудовского «Аль-Хиляля».

есурсы TickPick, TicketIQ и TicketSmart-
er обнародовали данные о грандиозном ро-
сте в последние часы востребованности клу-
ба американской лиги MLS «Интер Майами». 
Он откроет очередной сезон 21 июля встре-
чей в рамках турнира Кубок лиг против мек-
сиканского «Крус Асуля» на своем поле. В сре-
ду днем самый дешевый билет на эту игру на 
вторичном рынке стоил $29. Вечером цена на 
него выросла почти в 20 раз, до $544. Такая 
же история — с матчами в рамках MLS. «Ин-
тер Майами» стартует в ее будущем чемпио-
нате 26 августа, когда примет на своем вме-
щающем 19 100 зрителей стадионе DRV PNK 
«Нью-Йорк Ред Буллс». В течение половины су-
ток в среду самый дешевый билет на него по-
дорожал с $30 до $512. 3 сентября «Интер Май-
ами» сыграет с действующим чемпионом MLS 
«Лос-Анджелесом». Стоимость самого дешево-
го билета на встречу поднялась с $81 до $599. 
По данным TicketIQ, средняя цена посеще-
ния домашнего матча «Интер Майами», кото-
рый не входит в список грандов лиги, а в про-
шедшем сезоне, скромно проведя регулярное 
первенство, вылетел уже в стартовом раунде 
play-off, за тот же короткий период времени 
выросла со $152 до $935, то есть на 515%. Но 
радикально выросли также цены на билеты 
на гостевые матчи клуба. Например, наиболее 
дешевый на встречу с «Шарлотт» подорожал 
с $42 до $356, на 748%.

Другая иллюстрация феноменального 
скачка интереса к «Интер Майами» — его офи-
циальный Twitter. В начале недели число его 
подписчиков составило примерно 1 млн чело-
век. К ночи со среды на четверг оно увеличи-
лось до 4,5 млн.

Исполнительный директор TicketSmart-
er Джефф Гудман сказал в интервью USA To-
day, что цифры лишь доказывают, «насколь-
ко грандиозное приобретение сделали 
„Интер Майами“ и MLS в целом». Речь, есте-
ственно, идет о переходе, который обречен 
остаться самым громким в рамках нынеш-
него межсезонья.

Именно поздно вечером в среду (в США 
это был разгар дня) о переходе из ПСЖ в «Ин-
тер Майами» в интервью испанским издани-
ям Mundo Deportivo и Sport сообщил Лионель 
Месси. Он уточнил, что не согласовал условия 
контракта с клубом «на сто процентов», но 
«решил продолжить свой путь именно там». 

Объясняя мотивацию при выборе, аргенти-
нец добавил, что почувствовал, что «настала 
его очередь оказаться в лиге США и жить фут-
болом иначе, чем до этого», «наслаждаясь им 
день за днем». Клуб должен официально объя-
вить о сделке 1 июля.

Эта новость стала таким заметным событи-
ем, какие давно не происходили в мировом 
футболе. Лионель Месси впервые в своей про-
фессиональной карьере, стартовавшей в 2003 
году, покинул Европу, поменяв ее на невзрач-
ный по сравнению с первенствами «большой 
пятерки» чемпионат MLS, именно после се-
зона, радикально трансформировавшего его 
статус. Победа сборной Аргентины в конце 
прошлого года на чемпионате мира в Катаре, 
добытая прежде всего благодаря блестящему 
выступлению ее лидера, превратила семи-
кратного обладателя «Золотого мяча» из про-

сто выдающегося футболиста в безусловного 
футбольного короля, ровню ярчайшим леген-
дам в истории игры — Пеле и Диего Марадо-
не. А громкости поступку Месси добавил тот 
факт, что среди имевшихся у него вариантов 
продолжения карьеры он отдал предпочте-
ние, казалось бы, наименее очевидному.

О том, что Лионель Месси не будет про-
длевать истекающий договор с ПСЖ, в кото-
ром оказался в 2021 году, сбежав из пережи-
вавшей в тот момент кризис «Барселоны», 
и с которым только что завоевал титул чем-
пиона Франции, было известно уже несколь-
ко недель. Как и о том, что на лучшего игро-
ка века претендуют три клуба. Фаворитами 
с примерно равными шансами в этой борьбе 
выглядели два из них. «Барселона» — потому 
что является фактически родным клубом ар-
гентинца. В ее академии он созрел как игрок. 

В ее форме затем выходил на поле более по-
лутора десятилетий и выиграл множество ко-
мандных и индивидуальных трофеев, прежде 
чем, рассорившись с прежним руководством, 
распрощаться с ней и уехать в Париж. Заняв-
ший как раз в 2021 году пост президента «Бар-
селоны» Жоан Лапорта неоднократно обещал 
ее болельщикам приложить все усилия, что-
бы вернуть им любимого аргентинца, а Мес-
си неоднократно давал понять, что не против 
возвращения и завершения карьеры именно 
в главной команде своей жизни. BBC и другие 
источники не сомневаются, что его сорвали 
в первую очередь нюансы испанского регла-
мента и регламента Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA). Подписывая 
Месси, «Барселона», и так тратившая в послед-
нее время много средств, всерьез рисковала 
нарушить положения как внутреннего, так 
и континентального финансового fair play.

Вторым логичным вариантом был клуб 
«Аль-Хиляль», представляющий Садовскую 
Аравию. В этом сезоне она открыла настоя-
щую охоту за футбольными суперзвездами. 
В саудовской лиге уже оказались два игрока 
с «Золотыми мячами» в послужном списке — 
португалец Криштиану Роналду и француз 
Карим Бензема. И ими перечень звучных 
имен, которых уже переманили в Садовскую 
Аравию или вот-вот переманят, не исчерпы-
вается. При этом «Аль-Хиляль», не стеснен-
ный никакими регламентами, готовился 
обрушить на Месси что-то наподобие денеж-
ного водопада. В различных медиаресурсах, 
оценивавших его будущую зарплату в клу-
бе, фигурировали космические цифры от 
$300 млн до $600 млн.

Козыри «Интер Майами» на этом фоне 
смотрелись скромнее. К бесспорным можно 
было отнести разве что друга Лионеля Мес-
си, популярнейшего в прошлом английского 
футболиста Дэвида Бекхема в роли президен-
та и совладельца клуба, и принадлежащий 
аргентинцу дом во Флориде, которую он, как 
выяснилось, давно любит. Но MLS и ее чле-
ны все-таки вряд ли способны конкуриро-
вать с европейскими и возникшими вдруг 
саудовскими гигантами в щедрости, хоть не-
редко и привлекает знаменитостей в пред-
пенсионном возрасте.

Впрочем, такие источники, как The Ath-
letic и ESPN, уверены, что и в случае с альян-
сом-сюрпризом Лионеля Месси и команды 
из Флориды колоссальное значение имел фи-
нансовый фактор. На самом деле на хотя бы 
близкую к той, что у него была в ПСЖ (около 
€40 млн в год, по информации L’Equipe), зар-
плату, обеспеченную непосредственно клу-
бом, Месси рассчитывать в «Интере Майами» 
не мог. Контракты игроков в MLS, как и в дру-
гих американских спортивных лигах, огра-
ничивает потолок зарплат. Например, до но-
вости о переходе Месси рейтинг договоров 
чемпионата по дороговизне возглавлял до-
говор швейцарца Джердана Шакири из «Чи-
каго Файр». По нему ему гарантировалось 
$8,15 млн ежегодно. Однако все дело не в фор-
мальной зарплате нападающего, а в том, что 
BBC называет предусмотренной соглашени-
ем «коллаборацией» с брендами.

Эти бренды — Apple TV и Adidas. Первый 
весной заключил с MLS десятилетний до-
говор о покупке медиаправ на общую сум-
му $2,5 млрд. Второй примерно в то же вре-
мя стал крупным партнером лиги, подписав 
соглашение на шесть лет и $830 млн. Adidas 
c 2017 года сотрудничает и непосредственно 
с Месси. Так вот, The Athletic и ESPN убежде-

ны, что аргентинцу полагаются отчисления от 
двух компаний. У Apple TV они жестко привя-
заны к увеличению числа подписчиков сер-
виса после приезда в США аргентинца.

Maiami Herald, ссылаясь на собственные 
источники, прогнозирует, что Лионель Мес-
си заключит с «Интер Майами» контракт 
сроком на два с половиной год с опцией 
продления еще на сезон. А его фактическая 
стоимость, включая бонусы, составит от 
$125 млн до $150 млн.

События среды подтверждают версию 
ESPN, который, предрекая, что инвестиции 
в Лионеля Месси с лихвой окупятся, настаи-
вает на том, что «эффект Месси» должен быть 
намного мощнее эффекта, который произ-
водило появление в 1970-е годы в американ-
ском первенстве таких выдающихся игроков, 
как Пеле, Йохан Кройф и Франц Беккенбау-
эр, а уже в этом веке некоторых футбольных 
фронтменов следующих генераций — Дэви-
да Бекхема, Златана Ибрахимовича. Эксперты 
телеканала уточняют, что полстолетия назад 
его снижала низкая по сегодняшним меркам 
«информационная плотность», а выигрыш-
ным активом в сравнении с Бекхемом и Ибра-
химовичем Месси делает его свежезавоеван-
ный совершенно исключительный статус 
вкупе с удачностью момента. Ведь драйвером 
роста интереса к футболу в Северной Америке 
наряду с самим Лионелем Месси, не исключе-
но, окажется будущий чемпионат мира. Этот 
турнир в 2026 году совместно примут США, 
Канада и Мексика.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Лионель Месси поднял цены
Появление лучшего футболиста века в США  
спровоцировало космический рост востребованности клуба «Интер Майами»

Объясняя, почему он решил перейти в «Интер Майами», Лионель Месси заявил,  
что настало время «жить футболом иначе, наслаждаясь им день за днем»   
ФОТО SEBASTIAN FREJ / MB MEDIA / GETTY IMAGES

В финале женского одиночно-
го разряда Открытого чемпио-
ната Франции, который выходит 
на финишную прямую в Париже, 
сыграют первая ракетка мира Ига 
Швёнтек из Польши, в двух сетах 
переигравшая бразильянку Бе-
атрис Аддад Майю, и чешка Ка-
ролина Мухова, которая неожи-
данно в трех партиях одолела 
победительницу Australian Open 
этого года Арину Соболенко. 
За обоими матчами на корте Фи-
липпа Шатрие наблюдал корре-
спондент „Ъ“ Евгений Федяков.

ля богатого на сюрпри-
зы современного женско-

го тенниса нынешний Roland Garros 
оказался не самым типичным мейд-
жором. Впервые за последние десять 
лет до полуфинала в Париже добра-
лись теннисистки, посеянные под 
первым и вторым номерами,— поль-
ка Ига Швёнтек и белоруска Ари-
на Соболенко. Казалось, что финала 
между ними не миновать. Причем 
в нем решалась бы судьба не толь-
ко чемпионского трофея, но и титу-
ла первой ракетки мира, который на 
данный момент принадлежит Швён-
тек. Однако получилось иначе. В пер-
вом из двух матчей четверга, продол-
жавшемся более трех часов, родилась 
сенсация, благодаря которой полька 
в понедельник теперь уже наверняка 
останется во главе рейтинга.

Две недели назад в Каролине Му-
ховой было почти невозможно рас-
познать будущую финалистку Ro-
land Garros. Конечно, традиции 
чешской теннисной школы общеиз-
вестны, и порой ее представитель-
ницы выстреливают на турнирах 
Большого шлема совершенное не-
ожиданно. Можно вспомнить, на-
пример, первый триумф на Wim-
bledon Петры Квитовой в 2011 году, 
ставший сюрпризом. А два года на-
зад Открытый чемпионат Франции 
выиграла Барбора Крейчикова, ко-
торая на тот момент находилась 
в четвертом десятке мирового рей-
тинга. Но Крейчикова по крайней 
мере приехала в Париж, имея в сво-
ем активе победу на грунтовом тур-
нире Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) в Страсбурге, а Мухова 
минувшей весной не выиграла абсо-
лютно ничего, выбыв в Мадриде во 
втором круге, а в Риме — в 1/8 фи-
нала. И даже когда на старте Откры-
того чемпионата Франции чешка ра-
зобралась с восьмой ракеткой мира 
гречанкой Марией Саккари, в фи-
нале ее все равно никто не видел. 
Пожалуй, лишь после четвертьфи-
нала против Анастасии Павлючен-
ковой большинство журналистов 
в пресс-центре Roland Garros ста-
ли внимательно присматриваться 
к этой уже весьма опытной 26-лет-
ней теннисистке, дважды игравшей 
в четвертьфиналах Wimbledon, до-
ходившей в 2021 году до полуфина-
ла Australian Open и перенесшей не-

сколько серьезных травм. Одну из 
них, кстати, она получила 12 меся-
цев назад в Париже.

У Муховой хорошие физические 
данные, прекрасное чувство мяча, 
она умеет на высоком уровне вы-
полнять практически все техниче-
ские элементы, в том числе отлич-
но подает, но главное — отличается 
очень ровным темпераментом, ко-
торый помогает ей не терять голову 
в самых непростых ситуациях. Ари-
на Соболенко, спортсменка атлетич-
ная и очень азартная, играет в более 
силовой теннис. Но чешка с само-
го начала встречи противопостави-
ла мощи и эмоциональности бело-
руски собственный рационализм 
и оставила за собой на тай-брейке аб-
солютно равный первый сет.

Вторую партию тоже завершал 
тай-брейк, который остался уже за 
Соболенко. А в третьей партии она 
повела — 5:2 и получила матчбол 
в восьмом гейме на подаче Муховой. 
Но та отыграла его четкой комбина-
цией в три удара, после чего внутри 
второй ракетки мира вдруг что-то 
надломилось. Она отдала пять гей-
мов подряд, причем последний чеш-

ка, несмотря на судороги в бедре, 
взяла под ноль. В итоге — 7:6 (7:5), 6:7 
(5:7), 7:5. В понедельник Мухова со 
своего нынешнего 32-го места в клас-
сификации WTA впервые в карьере 
поднимется в первую десятку.

Иге Швёнтек одной неудачи Ари-
ны Соболенко для сохранения тен-
нисной короны было мало. Ей еще 
требовалась победа в полуфинале 
над Беатрис Аддад Майей, которая 
стала первой представительницей 
Бразилии в полуфиналах турниров 
Большого шлема за 55 лет. Единствен-
ную очную встречу этих двух сопер-
ниц, которая состоялась в прошлом 
году в Торонто, выиграла южноаме-
риканка. Тем не менее в данном слу-
чае соотношение сил выглядело оче-
видным хотя бы потому, что в пяти 
предыдущих матчах в Париже герои-
ческая Аддад Майя провела на кортах 
12 часов 55 минут, а Швёнтек — лишь 
5 часов 32 минуты.

Но и здесь без борьбы не обо-
шлось. Уступив первую партию, Ад-
дад Майя нашла ресурсы для того, 
чтобы довести дело до тай-брейка 
во втором сете, по ходу которого она 
вела 6:5. Швёнтек явно нервничала, 
но в ключевые моменты ее умение 
вкладываться в решающие удары все 
же сказалось. Победив — 6:2, 7:6 (9:7), 
двукратная чемпионка Roland Gar-
ros в третий раз вышла в финал это-
го турнира. Причем первая и пока 
последняя ее встреча с Муховой, со-
стоявшаяся в Праге в 2019 году, завер-
шилась не в пользу польки.

ROLAND GARROS

Каролина Мухова отменила половину интриги
Она обыграла Арину Соболенко и оставила Игу Швёнтек первой ракеткой мира

КОНТРАКТЫ

Лионель Месси  
ждет Серхио Бускетса
Бывший капитан «Барселоны» Серхио Бускетс провел 
переговоры о переходе в клуб Главной футбольной лиги 
(MLS) «Интер Майами», сообщает ESPN. По информа-
ции источника, Бускетс думает о возможности присо-
единиться к своему бывшему одноклубнику Лионелю 
Месси. Также он имеет предложения от саудовских 
клубов «Ан-Наср» и «Аль-Хиляль», которые предлагают 
большую зарплату, чем «Интер Майами». Месси в своем 
интервью заявил, что ждет решения Бускетса, но не 
знает его окончательного выбора. Бускетс — выпуск-
ник академии «Барселоны». Он покинет команду по 
окончании срока контракта в конце июня. Полузащитник 
выступал за главную команду «сине-гранатовых» с 2008 
года. С каталонским клубом Бускетс стал девятикратным 
чемпионом Испании, по семь раз завоевывал Кубок и 
Суперкубок страны, трижды выиграл Лигу чемпионов. 

«РИА Новости»

Неймар не входит в планы 
«Барселоны»
Главный тренер «Барселоны» Хави заявил, что переход 
футболиста французского «Пари Сен-Жермен» Неймара 
не является приоритетом для команды в летнее транс-
ферное окно. Ранее в СМИ появилась информация, что 
Неймар хочет вернуться в «Барселону» после несосто-
явшегося перехода Лионеля Месси, при этом бразилец 
был готов пойти на снижение зарплаты. «У нас были 
встречи со спортивным блоком и президентом, чтобы 
узнать, что мы можем сделать (в трансферное окно). 
У нас есть четкие сценарии. Я настроен оптимистично, 
думаю, что мы можем хорошо укрепиться. Неймар? 
Он не в планах „Барселоны“. У нас есть другие прио-
ритеты»,— цитирует Хави Marca. Неймару 31 год, он 
выступал за «Барселону» с 2013 по 2017 год, после чего 
перешел в ПСЖ. Парижский клуб заплатил за переход 
бразильца компенсацию в €222 млн. Контракт форварда 
рассчитан до лета 2025 года. 

«РИА Новости»

Р

Сенсационная финалистка Roland Garros Каролина Мухова 
по итогам этого турнира впервые войдет в первую десятку  
мировой классификации  ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

1/2 финала Roland Garros
Женщины. Каролина Мухова (Чехия)—Арина 
Соболенко (Белоруссия, 2) 7:6 (7:5), 6:7 (5:7), 7:5. 
Ига Швёнтек (Польша, 1)—Беатрис Аддад Майя 
(Бразилия, 14) 6:2, 7:6, 9:7.
Сегодня в 1/2 финала мужского одиночного разряда 
встречаются: Карлос Алькарас (Испания, 1)—Новак 
Джокович (Сербия, 3), Каспер Рууд (Норвегия, 4)—
Александр Зверев (Германия, 22).

Д
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